
Банки 
открылись 
с новой 
стороны
Хакеры снимают деньги 
по почте

За год объем хищений хакера
ми средств у банков снизил
ся на 35%, но злоумышленни
ки работают над повышением 
эффективности атак. Если го
дом ранее подавляющее боль
шинство нападений осуществля
лось на этапе передачи данных 
от банка в ЦБ, то сейчас хакеры 
все чаще получают доступ к сче
там через взлом инфраструкту
ры банка и просто переписки его 
 менеджеров.

Согласно данным отчета одной 
из ведущих международных ком-
паний по предотвращению и рас-
следованию киберпреступлений — 
Group-IB, объем хищений хакерами 
средств у банков снижается. С сен-
тября 2016 по сентябрь 2017 года 
хакерам удалось вывести из бан-
ков 1,63 млрд руб., что на 35% мень-
ше, чем годом ранее. Однако за год 
хакеры произвели серьезную рабо-
ту над повышением эффективности 
и результативности атак. В 2016 го-
ду подавляющее большинство атак 
на банки осуществлялось по одно-
му сценарию — с одной и той же точ-
кой входа и хищением средств при 
проведении межбанковских опера-
ций. В этом году злоумышленники 
с помощью специальных программ 
ищут все возможные уязвимости 
банка, увеличивая число потенци-
альных входов в систему и возмож-
ностей вывода средств. 

В 2016 году основным направле-
нием хищений в банках были атаки 
с помощью подмены данных АРМ 
КБР (автоматизированное рабочее 
место клиента Банка России). При 
поступлении в банк клиентские пла-
тежи собираются в реестры в автома-
тизированной банковской системе 
(АБС, защищенный контур), откуда 
передаются в АРМ КБР, где шифруют-
ся и уходят в ЦБ. На этапе передачи 
данных АБС в АРМ КБР мошенники 
подменяли реестры фиктивными, 
которые шифровались и уходили по 
цепочке на карточные счета в другие 
банки и обналичивались. «Данный 
способ позволяет единовременно 
вывести крупные суммы денег, но 
длительный процесс их прохожде-
ния до банкоматов позволял задер-
жать похищенные средства»,— отме-
тил руководитель отдела расследова-
ний и сервиса киберразведки компа-
нии Group-IB Дмитрий Волков.
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Выступила, но не вышла
Каталония объявила о готовности к независимости — и отложила ее на потом

Главная европейская сенсация, которой вчера жда
ли тысячи съехавшихся в Барселону журналистов, 
так и не состоялась. Власти Каталонии провозгласили 
готовность стать независимой республикой, но фор
мальное отделение от Испании было тут же приоста
новлено — для того чтобы иметь возможность начать 
диалог с Мадридом при посредничестве ЕС. Об этом 
вчера объявил, выступая в региональном парламен
те, председатель правительства Каталонии Карлес 
 Пучдемон. Его затянутую речь, из которой до послед
него было непонятно, какое будущее ждет Барсело
ну, слушали и корреспонденты ”Ъ“ Максим Солопов, 
 Галина Дудина и Алена Акимова. 

Вечер завышенных ожиданий
Историческую речь главы Женералитета (правительства) 
Каталонии Карлеса Пучдемона с волнением ждали не толь-
ко во всей Испании, но и в Европе, которая стояла на поро-
ге серьезного кризиса — беспрецедентного с момента со-
здания ЕС. Многие не сомневались: власти автономии бу-
дут стоять на своем, объявят о независимости — и потеря-
ют контроль над ситуацией, будучи арестованными за по-
пытку государственного мятежа. В ожидании знаковых со-
бытий тысячи людей стали собираться на площадь перед 
парламентом Каталонии. 

Первыми, еще за час до назначенной на шесть вечера ре-
чи Карлеса Пучдемона, пришли дисциплинированные про-
фсоюзы пожарных и трактористов — последние приехали 
прямо на своем транспорте. Пожарные пришли без унифор-
мы, но с касками в рюкзаках, а некоторые — в майках с сим-
воликой своего профсоюза. В день референдума о независи-
мости 1 октября они стали настоящими любимцами активи-
стов, когда живой цепью вставали между голосовавшими ка-
талонцами и испанскими полицейскими. Ближе к тому мо-
менту, когда господин Пучдемон должен был выйти на три-
буну, к Триумфальной арке на площади подтянулась самая 
разная публика: анархисты, активисты левых организаций, 
студенты, пенсионеры, семьи с детьми. 

Большинство участников — с флагами-эстеладами, сим-
волом борьбы за независимую Каталонию, которые отли-
чаются от официальных знамен автономии наличием 
изображения белой пятиконечной звезды на синем треу-
гольном поле. Предприимчивые мигранты там же актив-
но торговали соответствующей символикой. В отличие 
от сторонников единства (их митинги прошли в Барсело-
не и в других городах Испании в воскресенье), официаль-
ные флаги — ни региона, ни страны — адепты независи-
мой Каталонии не используют. Наконец, среди левых сто-
ронников независимости традиционно сильна просовет-

ская эстетика. Так, корреспондент 
”
Ъ“ встретил подростка 

в майке с кириллической надписью «КГБ» и гербом совет-
ской спецслужбы. 

К 18:00 на площади собрались тысячи людей, но оце-
нить их точное число, находясь в гуще событий, было не-
возможно: они занимали не только саму площадь, но и мно-
гие прилегающие улицы. Сотрудников испанской полиции 
вблизи толпы видно не было. Подходы к парламенту охра-
няли исключительно местные силы правопорядка Mossos 

d’Esquadra. Несмотря на близкое присутствие правоохрани-
телей, в нос периодически бил запах марихуаны. 

Официальный Мадрид между тем по-прежнему стоял на 
своем: диалога с нынешними «сепаратистскими» властями 
быть не может — до тех пор пока они не откажутся от своих 
требований. «Не может быть посредничества между законом 
и неповиновением, не может быть посредничества между де-
мократией и принуждением»,— предупредила вице-премьер 
Испании Сорайя Саэнс де Сантамария, выступая вчера в Се-
нате прямо перед речью Карлеса Пучдемона в Барселоне.
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Бюджетный чемодан 
слишком плотно 
утрамбован
Правительство просят взять на себя 
ответственность за его непредвиденные расходы

Напряженность бюджета на 2018–2020 
годы для исполнения, видимо, выше, 
чем ранее: в аппарате правительства 
предлагают принимать по части бюд
жетных расходов, предусмотренных 
 законом о бюджете, не ведомственные 
приказы, а постановления правитель
ства. Речь идет о пяти проектах — кор
рекции стратегии «Роснано», дальнево
сточных ТОРах, возмещении процентов 
по кредитам малому и среднему пред
принимательству («Программа 6,5»), 
проектной фабрике ВЭБа и докапита
лизации «Курортов Северного Кавка
за» (КСК). Основной риск — новые по
требности в увеличении федеральных 
расходов, создающиеся вне контроля 
 Минфина.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалась октябрь-

ская переписка департаментов аппара-
та правительства, посвященная вполне ру-
тинному внутреннему документу Белого до-

ма — разработке плана-графика подготов-
ки нормативно-правовых актов для испол-
нения будущего бюджета на 2018–2020 го-
ды. Представители департамента проектно-
го финансирования и инвестполитики аппа-
рата Белого дома в ней просят при составле-
нии плана «поднять» уровень принятия ис-
полнительных документов по бюджету по 
пяти крупным проектам с ведомственно-
го на правительственный — в большинстве 
случаев в силу высокой вероятности допол-
нительных расходов на исполнение проек-
тов, которые за ними стоят.

Департамент просит одобрить по полной 
процедуре — с согласительными совещани-
ями всех ведомств, экспертизами и подпи-
сью премьер-министра,— постановлениями 
правительства, а не актами Минэкономики, 
Минвостокразвития, Минкавказа и Минобр-
науки, пять проектов. 
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Бомбардировщик оказался 
не в том положении
ВКС РФ потеряли в Сирии самолет и двух пилотов

Вчера российская авиагруппа на авиа
базе Хмеймим (Латакия) лишилась 
фронтового бомбардировщика Су24М: 
самолет, отправлявшийся на боевое за
дание, выкатился за пределы взлетно
посадочной полосы и взорвался. Поги
бли летчики Юрий Медведков и Юрий 
Копылов. По словам источников ”Ъ“, 
данные предварительных отчетов ука
зывают, что машина находилась в «не
взлетном положении» и, совершив раз
бег по полосе, не имела ни единого 
шанса оторваться от земли. По данным 

”Ъ“, министр обороны Сергей Шойгу 
приказал создать специальную комис
сию, которая установит причины ЧП.

О ЧП на авиабазе сообщили в Минобо-
роны РФ. По словам представителя ведом-
ства, вчера при разгоне на взлет бомбар-
дировщик Су-24М выкатился за пределы 
взлетно-посадочной полосы (ВПП) и раз-
рушился. «Экипаж самолета не успел ката-
пультироваться и погиб,— сказали в Ми-
нобороны.— Разрушений на земле из-
за крушения самолета нет». От более под-
робных комментариев в ведомстве вчера 
 воздержались.

Как рассказали военные источники 

”
Ъ“, инцидент произошел в момент вы-

лета экипажа самолета на боевое задание. 
Капитанам Юрию Медведкову (командир) 
и Юрию Копылову (штурман) предстоя-
ло нанести удары по пунктам управления 
и оружейным складам радикальных исла-
мистов в сирийской провинции Дейр-эз-
Зор. По утверждению военных, перед вы-
летом технические специалисты полно-
стью проверили самолет, нареканий к его 
состоянию не возникло. Не было сомне-
ний у командования авиабазы в Хмейми-
ме и в квалификации летчиков: и капи-
тан Медведков, и капитан Копылов счи-
тались опытными пилотами, не раз вы-
летавшими на боевые задания в Сирии. 
На хорошем счету они были и в 72-й гвар-
дейской авиационной базе в Черняховске 
(Калининградская область), где проходи-
ли службу до командировки в Сирию: оба 
имели опыт пилотирования самолетов на 
малых и сверхмалых высотах, в ночных 
условиях, а также при метеорологическом 
минимуме.
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Лидер Каталонии Карлес Пучдемон решил 
действовать с оглядкой на положение автономии   
ФОТО REUTERS



Это субсидии АО «Роснано», пра-
вила предоставления субсидий бан-
кам по кредитам МСП, субсидии ВЭ-
Бу на проект фабрики проектного 
финансирования, правила предо-
ставления субсидий на развитие ин-
фраструктуры территорий опережа-
ющего социально-экономического 
развития (ТОРов) на Дальнем Восто-
ке и взнос в уставный капитал КСК.

В «Роснано» речь идет о финан-
сировании расширения стратегии 
компании: АО представило в Белый 
дом новую стратегию до 2025 года, 
предполагающую расширение об-
ласти работы за пределы нанотех-
нологий, перестройку деятельнос-
ти на «конвейер инноваций», созда-
ние сети региональных «наноцен-
тров» и расширение инструмента-
рия «Роснано» по поддержке бизне-
са. Все это, а также внутренние ри-
ски «Роснано», угрожает «возникно-
вением потребности в выделении 
средств федерального бюджета» (в 
том числе в случае исполнения гос-
гарантий, сумма которых в отноше-
нии кредитов и займов «Роснано» в 
2020 году составит 286 млрд руб.), 
поэтому «правила» предоставления 
субсидий «Роснано» лучше прини-
мать постановлением правитель-
ства. В случае «Корпорации МСП» и 
«Программы 6,5» главный риск — 

рост спроса на деньги со стороны 
заемщиков—клиентов банков: в 
этом случае, констатируют в аппа-
рате Белого дома, требуется увели-
чение лимитов Банка России, обсу-
ждение происходящего правитель-

ством по существу; лучше заняться 
этим сразу. В случае ВЭБа и фабри-
ки, предупреждают в аппарате пра-
вительства, пока Минфин не согла-
совал даже порядок работы этого 
нового института, работа которого 
явно может затронуть параметры 
финансовой устойчивости ВЭБа, а 
кроме того, заведомо требует наде-
ления ЦБ некоторыми функциями 
контроля над ВЭБом (законопроект 
Минэкономики от 17 августа в пись-

ме ведомства №23061-СШ/Д22и и 
предложение к нему Минфина от 
27 сентября, изложенное в письме 
№20-05-05/62890) и коррекции ме-
морандума о финполитике ВЭБа. В 
случае дальневосточных ТОРов уже 
есть поручения принимать правила 
их субсидирования постановлени-
ем правительства, такой проект уже 
подготовлен Минэкономики и сей-
час согласовывается в Минфине. На-
конец, в случае КСК перенаправле-
ние в это АО денег решением Мин-
кавказа было бы прямым наруше-
нием Бюджетного кодекса.

Формальная цена вопроса неве-
лика, так, для «Роснано» это 13,4 мл-
рд руб. госгарантий 2018 года, 5% об-
щей суммы имеющихся госгаран-
тий, представленных АО. Но, как и 
во всех остальных случаях, опреде-
лить размер потенциальных рисков 
бюджета и ЦБ нельзя. Чиновники 
Белого дома к тому же ссылаются на 
то, что во всех пяти случаях сущест-
вует риск, что распределение бюд-
жетных денег ведомственными ак-
тами может быть осуществлено без 
учета позиции Минфина и при на-
личии разногласий внутри прави-
тельства — простой подписью руко-
водителя ведомства и регистрацией 
акта в Минюсте. Позиции департа-
мента Белого дома о том, что такие 
решения нужно принимать «навер-
ху», а не в министерствах, по дан-

ным переписки, согласованы и с за-
местителем главы Минфина Андре-
ем Ивановым.

Несмотря на чисто технический 
вид проблемы переписки, из не-
го очевидно, что на деле беспоко-
ит Минфин и аппарат правительст-
ва — нынешний порядок принятия 
бюджетных решений создает суще-
ственные риски внеплановых рас-
ходов, которые обнаружатся в 2018 
году: если оставить порядок испол-
нения бюджета в данных случаях 
ведомственным, затем будет позд-
но что-то менять и потребуется пла-
тить — «переговорные позиции» ве-
домств, уже начавших финансиро-
вание проектов по своему усмотре-
нию, будут сильнее. Отметим, что 
два из пяти проектов — «Програм-
ма 6,5», фабрика проектного финан-
сирования — являются центральны-
ми идеями правительственного пла-
на стимулирования экономического 
роста. Происходящее также демон-
стрирует обратную сторону плотной 
утрамбовки Минфином федераль-
ных расходов на 2018–2020 годы. За-
просы ведомств на допфинансиро-
вание уже в данный момент слиш-
ком велики, чтобы не обсуждать до-
прасходы прямо сейчас — требуе-
мые постановления правительства 
нужно принять после всех совеща-
ний в 2017 году.

Дмитрий Бутрин

Бюджетный чемодан  
слишком плотно утрамбован

Министру финансов Ан-
тону Силуанову предлага-
ют вернуть контроль за ри-
сками непредвиденных 
трат бюджета в будущем
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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В мировой экономике фикси-
руется циклическое восста-
новление деловой активности: 
в 2017 году глобальный ВВП мо-
жет вырасти на 3,6% против 3,2% 
в прошлом, следует из обнов-
ленного прогноза Международ-
ного валютного фонда (МВФ). 
Улучшая прогнозы, фонд однов-
ременно предупреждает о рисках 
сохранения низкой инфляции, 
а также о проблемах, возника-
ющих из-за сохранения низких 
ставок и из-за возможного осла-
бления надзора за финансовым 
сектором.

Рост мировой экономики в 2017 
году составит 3,6%, в следующем — 
3,7%, следует из опубликованного 
вчера макропрогноза МВФ. По срав-
нению с апрельским докладом, ожи-

дания повышены на 0,1 процентно-
го пункта. В фонде указывают, что 
восстановление мировой экономи-
ки ускоряется — после того как в 
2016 году его темпы были самыми 
слабыми со времени финансового 
кризиса (3,2%). 

Среди развитых стран прогноз 
повышен для Германии, Франции, 
Италии (в целом по зоне евро — на 
0,2 процентного пункта, до 2,1% на 
этот и 1,9% — на следующий год), 
а также для Японии (на 0,2 п. п., до 
1,5% в 2017-м и на 0,1 пункта, до 0,7% 
в 2018 году). При этом прогнозы по 
США и Великобритании по сравне-
нию с апрелем скорректированы в 
сторону снижения. Для США про-
гноз составляет 2,2% и 2,3%, для Ве-
ликобритании — 1,7% и 1,5% соот-
ветственно. По США новый прогноз 

на этот год (в отличие от апрельско-
го) не учитывает намечаемого фи-
скального стимулирования, пояс-
няют в фонде. 

Среди развивающихся стран по-
вышен прогноз по Китаю (на 0,1 
п. п., до 6,8% и 6,5% на 2017-й и 2018 
годы). Этому способствовал более 
высокий рост в первой половине го-
да (6,9% в годовом выражении), а так-
же улучшение внешней конъюнкту-
ры. Теперь в фонде исходят из того, 
что власти страны станут менее ак-
тивно придерживаться политики 
реформ и продолжат стимулирова-
ние экономики для достижения це-
ли удвоения ВВП в 2020 году по срав-
нению с 2010-м (см. 

”
Ъ“ от 26 сентя-

бря). Также пересмотрены прогно-
зы по Бразилии (на 0,4 п. п. до 0,7% 
в 2017-м и на 0,2 п. п. до 1,5% в 2018 

году) и по России: на 0,4 п. п. до 1,8%, 
на следующий год — на 0,2 п. п. до 
1,6% ВВП. Российский ЦБ, напом-
ним, прогнозирует рост экономики 
в этом году на 1,7–2,2%, Минэконо-
мики — на 2,1%. 

В основном поддержку миро-
вому росту оказывает улучшение 
внешней конъюнктуры, а также 
восстановление во всех крупных 
развитых экономиках (2,2% против 
2%). Однако среднесрочные пер-
спективы остаются не столь опти-
мистичными на фоне низкого ро-
ста производительности в разви-
тых странах, отмечают в фонде, до-
бавляя, что существует и риск со-
хранения низких темпов инфля-
ции. Это объясняется низким ро-
стом зарплат, а также тем, что не-
большое ускорение инфляции, от-

мечавшееся в начале года из-за ро-
ста цен на нефть, уже исчерпано.

Долгое сохранение низких ста-
вок ограничивает центробанки в 
возможности поддерживать эконо-
мики в период спада, предупрежда-
ют в МВФ. Так, в США по сравнению 
с мартом долгосрочные процент-
ные ставки даже снизились (несмо-
тря на повышение ставок ФРС в ию-
не на 0,25 п. п.), тогда как реальный 
курс доллара на фоне ожиданий бо-
лее медленного ужесточения моне-
тарной политики ослаб на 5%. Нако-
нец, среди рисков в фонде отмеча-
ют и прорабатываемый Минфином 
США отказ от жесткого регулирова-
ния финансовой сферы, которое бы-
ло введено в ответ на кризис 2008–
2009 годов. 

Татьяна Едовина

Развитые страны подталкивают мир к росту
Восстановление может оказаться недолгим из-за структурных ограничений

Компания КМПГ верифицирова-
ла первые сокращения выбро-
сов парниковых газов в России 
в посткиотский период. Проект, 
реализованный на ООО «Хим-
пром» в Кемерово, стал продол-
жением инициативы, начатой 
в 2012 году в рамках Киотского 
протокола. Хотя общий объем но-
вых заверенных единиц сокра-
щения выбросов невелик, важен 
прецедент: компания планирует 
выйти с ними на международный 
добровольный рынок. Впрочем, 
его перспективы как для продаж 
сокращений из РФ, так и в целом 
пока остаются неясны.

Как рассказали 
”
Ъ“ в КПМГ, компа-

ния подтвердила сокращения выбро-
сов парниковых газов кемеровско-
го ООО «Химпром» по недавно утвер-
жденному стандарту Минфина РФ. 
Суть проекта — в переводе котельной 
с природного на коксовый газ, он ра-
нее сжигался в факеле на соседнем 
предприятии. Еще в 2012 году про-

ект был зарегистрирован как «проект 
совместного осуществления» (ПСО, в 
их рамках сокращения выбросов, по-
лученные при модернизации произ-
водств, можно было продать между-
народным инвесторам) и одобрен 
Минэкономики РФ и Минэнерго 
Швеции по правилам Киотского про-
токола. Как рассказал 

”
Ъ“ директор 

ООО «Химпром» Артем Чернышев, по 
сути, речь идет о продолжении ПСО: 
за пять лет компания запустила тре-
тий котел на коксовом газе.

Напомним, за время первого пе-
риода Киотского протокола в 2010–
2012 годах в РФ было подано 156 за-
явок на ПСО, 93 — зарегистрирова-
ны ООН, подтверждены сокращения 
около 300 млн тонн СО2-эквивален-
та, около 240 млн тонн продано. Ког-
да РФ не взяла на себя обязательства 
по второму периоду Киотского про-
токола, продажа углеродных единиц 
в рамках ПСО стала недоступна для 
российского бизнеса. Проект ООО 
«Химпром» стал первым с 2012 года 

подтвержденным сокращением вы-
бросов — теперь компания намере-
вается продать их на внешних до-
бровольных рынках сокращений. 
Как пояснил 

”
Ъ“ старший менеджер 

группы по оказанию услуг в области 
устойчивого развития КПМГ в Рос-
сии Владимир Лукин, купить их мо-
гут компании, заинтересованные в 
компенсации углеродного следа. 
«Цены колеблются от $1 до $130 за 
тонну. Добровольные рынки разви-
ваются достаточно динамично, это-
му способствует как интерес потре-
бителей и инвесторов, так и появ-
ление новых технологий, включая 
блокчейн»,— говорит он. Сокраще-
ния ООО «Химпром» будут размеще-
ны в блокчейн-системе DAO IPCI для 
продажи, подтвердили 

”
Ъ“ в фонде 

«Русский углерод». 
Отметим, что в ООН сейчас прора-

батываются правила трех экономи-
ческих механизмов Парижского со-
глашения, однако в его рамках обя-
зательства стран носят доброволь-

ный характер, поэтому вместо гло-
бальной сейчас развиваются наци-
ональные и региональные системы 
торговли сокращениями (уже рабо-
тают 17 рынков с оборотом около 
4 млрд тонн СО2-эквивалента, еще 
11 находятся в стадии создания) и до-
бровольные международные рынки. 
По данным отчета State of Voluntary 
Carbon Markets, в 2016 году суммар-
ный оборот последних снизился на 
24% и составил $192 млн (продано 
около 63 млн тонн СО2-эквивален-
та, предложение превысило спрос 
на 54 млн тонн). Глава рабочей груп-
пы по климату РСПП Михаил Юлкин 
называет добровольные рынки «до-
вольно специфичными». «Покупате-
лям часто бывают нужны не просто 
сокращения выбросов, но и социаль-
ные и социально-экономические вы-
годы, решения проблем бедности и 
неравенства — не любой проект бу-
дет востребован»,— говорит он.

Большая часть опрошенных 
”
Ъ“ 

экспертов не ждет серьезного спро-

са на добровольные сокращения из 
РФ и из-за отсутствия амбициозных 
национальных целей по снижению 
выбросов. «Страны, принимающие 
достаточно жесткие национальные 
обязательства, будут стремиться до-
стигать их за счет развития собст-
венной низкоуглеродной экономи-
ки, стремясь избежать притока еди-
ниц сокращений со стороны»,— счи-
тает старший менеджер отдела услуг 
в области устойчивого развития EY 
Сергей Дайман. Впрочем, Владимир 
Лукин все равно называет проект из 
РФ «шагом вперед» в условиях «фак-
тического отсутствия законодатель-
ного регулирования выбросов». По 
плану подготовки РФ к ратификации 
Парижского соглашения разработка 
законопроекта об их госрегулирова-
нии намечена на июнь 2019 года, но 
до 2030 года государство будет, ско-
рее, использовать «мягкое» стимули-
рование и лишь потом может уже-
сточить надзор.

Ангелина Давыдова

С надеждой на добровольных покупателей
В РФ заверено первое сокращение выбросов парниковых газов после 2012 года 
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процента составило повышение реального эффективного курса рубля (к валютам стран—ос-
новных торговых партнеров с учетом инфляции) в сентябре 2017 года, сообщил вчера Банк России. Таким 
образом, после четырех месяцев ослабления реальный курс рубля в сентябре укрепился. При этом к 
доллару он укрепился на 3% по сравнению с августом, к евро — на 2,1%. В целом за девять месяцев этого 
года реальный эффективный курс рубля снизился на 0,5%. Средний номинальный курс рубля в сентябре 
был равен 57,69 руб./$ и 68,8 руб./€. В целом за девять месяцев 2017 года средний номинальный курс 
российской валюты составил 58,31 руб./$ и 64,81 руб./€.

ПЛАТЕЖНЫЙ БАЛАНС

Операции государства 
поддержали рубль

Оценка платежного баланса за тре-
тий квартал 2017 года, опублико-
ванная ЦБ, оказалась позитивнее 
ожиданий рынка, да и самого 
регулятора. Если за июль—ав-
густ в ЦБ оценивали дефицит 
текущего счета платежного баланса 
в $2,5 млрд (консенсус-прогноз 
аналитиков — минус $2,9 млрд 
в третьем квартале), то сейчас 
регулятор фиксирует профицит 
в $1,2 млрд против $0,4 млрд год 
назад. Оценка же дефицитности 
текущего счета во втором квартале 
($0,3 млрд) сменилась профицитом 
в $2,8 млрд.

Профицит торговли продолжает 
сжиматься. Темпы роста экспорта 
товаров в годовом выражении 
сжались с 37% в первом квартале 
до 19% в третьем квартале 2017 
года на фоне снижения вывоза 

сырья и роста несырьевого экспор-
та. В результате импорт товаров 
начиная со второго квартала из-за 
восстановления внутреннего спро-
са рос быстрее экспорта (21% год 
к году в третьем квартале). Впро-
чем, сырьевой экспорт позволяет 
компенсировать дефицит торговли 
услугами, оплаты труда и инвести-
ционных доходов.

В значительном плюсе оказался 
финансовый счет ($9,5 млрд в тре-
тьем против $2,3 млрд во втором 
квартале). Основной источник 
столь значительного профици-
та — операции правительства 
и ЦБ на $10,3 млрд ($5,7 млрд 
и $4,6 млрд соответственно). 
Дмитрий Полевой из банка ING 
отмечает, что точно определить 
природу этих операций довольно 
сложно. Финансовые операции 
частного сектора оказались в ми-
нусе: $4,9 млрд против профицита 
в $0,9 млрд во втором квартале. 
На этом фоне чистые прямые инве-
стиции (разница между входящими 
в РФ и исходящими капвложени-
ями) в третьем квартале впервые 
в 2017 году стали отрицательными 
— минус $4,1 млрд против плюс 
$4,4 млрд во втором квартале. 
Вместе с этим оценки ЦБ фиксиру-
ют и резкое ускорение бегства ка-
питала (сумма строк «сомнительные 
операции» и «чистые пропуски и 
ошибки») — с притока в $2,1 млрд 
во втором квартале до оттока 
в $4,7 млрд в третьем, что, впро-
чем, может быть пересмотрено ЦБ 
после обновления данных.

Таким образом, текущий от-
носительно стабильный и крепкий 
рубль объясняется профицитом 
текущего счета, поддерживаемый 
внешними операциями государст-
ва,— этот эффект, впрочем, может 
сыграть в противоположную сторо-
ну уже в ближайшем квартале.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА КЛЮЧЕВЫХ КОМПОНЕНТОВ 
ПЛАТЕЖНОГО БАЛАНСА РФ ($ МЛРД)
ИСТОЧНИК: ING BANK.
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Станислав Воскресенский прогремел на всю Ивановскую
Павел Коньков уступил губернаторский пост замглавы Минэкономразвития 

Губернатор Ивановской обла-
сти Павел Коньков стал десятым 
губернатором, отправленным 
президентом Владимиром Пути-
ным в отставку в осеннюю серию 
кадровой ротации. Господин 
Коньков в обращении к жителям 
области заявил, что за время его 
губернаторства были «решены» 
«практически все болевые точ-
ки». Ивановская оппозиция счи-
тает, что подъема при нем не 
случилось. Временно исполня-
ющим обязанности губернатора 
назначен заместитель минист-
ра экономического развития РФ 
Станислав Воскресенский. 

После объявления об отставке 
Павла Конькова на сайте правитель-
ства Ивановской области появилось 
его видеообращение к жителям. «Я 
глубоко убежден, что избранный гу-
бернатор отвечает за все перед из-
бравшими его жителями и перед 
президентом. Пожалуй, именно этот 
круг определенных задач и породил 
то решение, которое я принял»,— 
объяснил он свою отставку. Госпо-
дин Коньков заметил, что «за все это 
время мы решили практически все 
болевые точки», назвав среди дости-
жений реализацию «инфраструк-
турных проектов по благоустройст-
ву родного края» и «газификацию».

Врио главы Ивановской области 
Павел Коньков был назначен в 2013 
года вместо возглавившего Мин-
строй РФ Михаила Меня. На выборах 
в сентябре 2014 года он победил с ре-
зультатом 80,3% при явке 36,9%. По 
словам лидера ивановского «Яблока» 
Данила Бедяева, от господина Конь-
кова «как от экономиста и прагмати-
ка» ждали инвестиционных проек-
тов и подъема области в целом. «Не 
случилось, а работа губернатора по-
дразумевала создание сильной ко-
манды и умение вести диалог с оп-
позицией, пусть даже и малочислен-
ной»,— отметил партиец. Первый се-
кретарь ивановского обкома КПРФ, 
депутат облдумы Владимир Кленов 
сказал 

”
Ъ“, что Ивановская область 

при Павле Конькове «не улучшила 
свое социально-экономическое по-
ложение». «Связей в Москве у него не 
было, лоббистских способностей то-
же. Заместителей арестовывали од-
ного за другим, я сам предлагал уй-
ти Конькову в отставку»,— отметил 
коммунист. В 2016 году по подозре-
нию в получении взятки в 5 млн руб. 

был задержан первый заместитель 
председателя областного правитель-
ства Дмитрий Куликов. В апреле еще 
один бывший зампред Андрей Ка-
банов, курировавший внутреннюю 
политику, был приговорен к шести 
годам строгого режима и штрафу 
в 30 млн руб. по обвинению во взя-
точничестве. В мае пять лет строгого 
режима и штраф в размере 25,5 млн 
руб. за взятку получил бывший мэр 
Иваново Вячеслав Сверчков. В июне 
уголовное дело о злоупотреблении 
должностными полномочиями бы-
ло возбуждено в отношении зампре-
да правительства — директора де-
партамента здравоохранения Свет-
ланы Романчук.

Проблемы у Павла Конькова воз-
никали и в связи с выполнением май-
ских указов Владимира Путина. В фев-

рале 2017 года спикер Совета федера-
ции Валентина Матвиенко раскрити-
ковала снижение зарплат учителям в 
Ивановской области. Как заявил 

”
Ъ“ 

экс-спикер областного заксобрания, 
депутат Госдумы, единоросс Сергей 
Пахомов, «последние три года реги-
он соскучился по жесткому руководи-
телю, способному принимать реше-
ния». «Жителям области нужна власть, 
которая берет на себя ответственность 
за действия. Павел Коньков работал в 
правительстве региона при Михаиле 
Мене, отвечал за экономику, но быть 
вторым лицом и первым не одно и то 
же»,— сказал депутат. При этом он от-
метил, что «местные кадры для рабо-
ты есть, но без внешнего арбитра в об-
ласти порядка никогда не будет».

По словам вице-президента Цент-
ра политических технологий Алексея 
Макаркина, отставка Павла Конькова 
стала «аппаратным ударом» по Миха-
илу Меню, чьим протеже он считался: 
«На пост губернатора рассматривался 
заместитель Меня Андрей Чибис, од-

нако назначения не случилось». По 
словам проводившего избиратель-
ные кампании в области политтех-
нолога Дениса Ястребова, господина 
Конькова подвело «отсутствие хариз-
матичности»: «Он не сумел консоли-
дировать элиту, если и был инновато-
ром, то в центре этого не заметили». 
Эксперт отметил, что местные влия-
тельные группы ориентируются на 
Михаила Меня и полпреда президен-
та в Приволжском федеральном окру-
ге Михаила Бабича, избиравшегося в 
Госдуму от области в 2003 году и рабо-
тавшего в 2001–2002 годах зампредом 
правительства области.

Решать проблемы в Иваново отпра-
вили замминистра экономического 
развития Станислава Воскресенско-
го. 41-летний чиновник на госслужбе 
с 2004 года. Он работал заместителем 
главы экспертного управления адми-
нистрации президента Аркадия Двор-
ковича, замглавы Минэкономразви-
тия (МЭР) Эльвиры Набиуллиной. С 
приходом на пост главы МЭР в 2012 
году нынешнего помощника прези-
дента РФ Андрея Белоусова Станислав 
Воскресенский ушел на пост замести-
теля полпреда президента в Северо-
Западном федеральном округе, где ку-
рировал Калининградскую область. В 
МЭР он вернулся в 2014 году с назна-
чением туда на пост главы ведомст-
ва Алексея Улюкаева. В последние го-
ды господин Воскресенский куриро-
вал вопросы «поворота на восток» эко-
номики РФ, переговоры со странами 
Азии (главным образом, с Китаем и 
Японией). В этом качестве он работал 
под руководством первого вице-пре-
мьера Игоря Шувалова.

Информация о том, что чиновник 
готов продолжать карьеру за предела-
ми и этого направления, и этого ве-
домства, появлялась в последние два 
года регулярно. По данным 

”
Ъ“, госпо-

дин Воскресенский в целом склонен 
к «проектному» стилю работы и всег-
да был активен в поисках направле-
ний развития своей карьеры. Так, 
предполагалось, что замминистра бу-
дет курировать в ведомстве вопросы, 
связанные с экономикой РЖД (рас-
пределение полномочий внутри МЭР 
до последнего времени было доволь-
но условным, так, на посту заммини-
стра господин Воскресенский кури-
ровал и вопросы внешнеэкономиче-
ской деятельности, инфраструктур-
ных реформ и энергоэффективности, 
инвестполитики и частно-государст-

венного партнерства). Станислав Вос-
кресенский рассматривался как один 
из потенциальных кандидатов на 
пост главы «Почты России» (им в ито-
ге стал другой заместитель минист-
ра Николай Подгузов). При этом глав-
ной сферой, «китайскими» компетен-
циями Станислава Воскресенского в 
правительстве были, по данным 

”
Ъ“, 

вполне довольны.
Алексей Макаркин считает, что на-

значению Станислава Воскресенско-
го способствовали три фактора: ситу-
ация в самом министерстве (министр 
Максим Орешкин формирует собст-
венную команду), общая тенденция 
на «технократов» и интерес к регио-

нам. Тот факт, что ранее замминист-
ра не имел отношения к Ивановской 
области, эксперт проблемой не счи-
тает. Ситуацию с массовым назначе-
нием врио губернаторов «из Москвы» 
коммунист Кленов назвал «не очень 
приятной». «Но, учитывая сложную 
международную ситуацию, мы лод-
ку раскачивать сильно не будем. Если 
новый губернатор не будет воровать, 
мы готовы с ним сотрудничать»,— 
подчеркнул он.

Александр Тихонов,  
Ярославль;  
Андрей Перцев,  
Екатерина Гробман,  
Дмитрий Бутрин

«Китайские» компетен-
ции Станислава Воскре-
сенского меняются на во-
просы благоустройства 
Ивановской области  
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В Ы Ч И С Л И Т Е Л Ь Н Ы Й  Ц Е Н Т Р
И Т О Г И  П Р А В Л Е Н И Я  
П А В Л А  К О Н Ь К О В А

Павел Коньков был назначен врио губернатора Ивановской области 16 октября 2013 года. 
До настоящего времени он провел на посту главы региона 3 года, 11 месяцев и 24 дня.

За время его правления население области сократилось на 1,9% — с 1,04 млн 
на 1 января 2014 года до 1,02 млн на 1 января 2017 года (51-е место по стране в обоих 
случаях). Рождаемость уменьшилась на 2,7% — с 11,2 на 1 тыс. населения в 2013 году 
(71-е место) до 10,9 по итогам 2016 года (78-е). Смертность за тот же период умень-
шилась на 1,2% — с 16,3 на 1 тыс. населения до 16,1 (в обоих случаях — 77-е место).

Уровень безработицы увеличился на 0,4 процентного пункта — с 5,2% в 2013 
году (29-е место) до 5,6% в 2016 году (35-е). Среднемесячная зарплата увеличилась 
на 16,3% — с 19 тыс. руб. в 2013 году (74-е место) до 22,1 тыс. руб. в 2016-м (82-е место). 
Средняя пенсия за тот же период выросла на 75% — с 9,6 тыс. руб. (44-е место) 
до 16,8 тыс. руб. (50-е место).

Валовый региональный продукт вырос на 43,2% — с 158,2 млрд руб. в 2013 году 
до 226,6 млрд руб. по итогам 2016 года. Бюджет остался дефицитным — в 2013 году 
он был исполнен с дефицитом 3,2 млрд руб. (доходы — 29,8 млрд руб., расходы — 33 млрд 
руб.). В 2016 году дефицит составил 1,2 млрд руб. (доходы — 30,9 млрд руб., расходы — 
32,1 млрд руб.). Индекс промышленного производства в 2016 году составил 
107,7%. В 2013 году этот показатель был равен 106,2%.

Число зарегистрированных преступлений снизилось на 0,7% — с 14,5 тыс. 
в 2013 году до 14,4 тыс. в 2016-м. С января по август 2017 года в регионе зарегистрировано 
10,6 тыс. преступлений.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О
Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  
С Т А Н И С Л А В  В О С К Р Е С Е Н С К И Й

Воскресенский Станислав Сергеевич родился 29 сентября 1976 года в Москве. В 1998 году 
окончил Российскую экономическую академию им. Г. В. Плеханова.

С 1995 по 1999 год занимался вопросами налогообложения в российских и иностранных 
аудиторских компаниях. В 1999–2004 годах — финансовый директор в структурах, осуществ-
ляющих работы в области специального подземного инжиниринга и строительства.

С 2004 по 2008 год — референт, заместитель начальника экспертного управления прези-
дента РФ. С 2008 по 2012 год — заместитель министра экономического развития РФ. С 2012 
по 2014 год заместитель полпреда президента в Северо-Западном федеральном округе. 
В 2014 году вернулся в правительство и снова занял пост замминистра экономического 
развития страны.

Руководил рабочим секретариатом российской части межправительственной россий-
ско-китайской комиссии по инвестиционному сотрудничеству и возглавлял рабочую группу 
по продвижению экономических интересов России в Азиатско-Тихоокеанском регионе при 
правительственной комиссии по экономическому развитию и интеграции.

В 2010 году вошел в список молодых лидеров мира по версии Всемирного экономическо-
го форума.
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10 октября президент Молдавии 
Игорь Додон приехал в сочин-
скую резиденцию президента 
России Владимира Путина Боча-
ров Ручей и в очередной раз на-
шел у российского президента 
утешение после беспрестан-
ных изнурительных провока-
ций со стороны его собственно-
го правительства и парламента 
в Кишиневе. Об этом — специ-
альный корреспондент ”Ъ“  
Андрей Колесников из Сочи.

11 октября в Сочи пройдет сам-
мит СНГ, и почти все президенты 
уже приехали в Сочи. Каждый счи-
тает своим долгом встретиться с Вла-
димиром Путиным лично, до или 
после саммита. Впрочем, судя по все-
му, Владимир Путин не считает сво-
им долгом встретиться с каждым.

Между тем за день до начала сам-
мита он уже в первой половине дня 
принял президента Таджикистана 
Эмомали Рахмона. Президент Тад-
жикистана, не склонный к позерству 
(некоторые называют это публично-
стью), вообще ни слова не произнес 
перед камерами, и встреча прошла 
в закрытом режиме (зачем она, спра-
шивается, была тогда нужна?), хотя 
была анонсирована, и мы видели, 
как господин Рахмон подъехал. Впро-
чем, пробыл недолго, весь разговор 
занял, может, полчаса. Это и называ-
ется «отметился».

Вслед за ним в резиденцию при-
был президент Молдавии Игорь До-
дон. Для этого человека любая встре-
ча с Владимиром Путиным имеет ре-
шающее значение. Игорь Додон в свое 
время сделал ставку на максималь-
ную и откровенную близость к нему и 
к России и теперь находится в беско-
нечном противостоянии с правитель-
ством и парламентом Молдавии, при-
чем правительство и парламент это 
противостояние, кажется, все мень-
ше и меньше замечают. А Игорь До-
дон, конечно,— все больше и больше.

И для господина Додона было, 
разумеется, важно выговориться пе-
ред Владимиром Путиным, причем 
при всех, чтобы это услышали пре-
жде всего в Кишиневе и лишний раз 
поняли: этот человек пойдет до кон-
ца. А в идеале — эти два человека 
пойдут рука об руку.

Сразу насчет рук: даже удивитель-
но, как они их друг другу пожали, се-
ли и сложили совершенно одинако-
во, и так и сидели. Во всем, казалось, 
просматривалась синхронность: в 
жестах, словах и, может быть, даже 
в мыслях…

Владимир Путин произнес не-
сколько обязательных, но ненужных 
слов, а Игорь Додон своим уделял осо-
бое значение: судя по тому, как он 
произносил, как интонировал, как 
отделял одну фразу от другой, один от 
другого период…

— Во-первых,— сообщил он,— 
очень рад, что буквально в эти дни ис-
полняется десять месяцев, как мы воз-
обновили на уровне первых лиц меж-
ду нашими странами: первая встреча 
президентов состоялась 17 января.

Что именно они возобновили, 
предстояло догадаться. Да на самом де-
ле все. Может, он это и имел в виду, не 
зная, как сказать про это по-другому.

— И можно уже говорить о том, что 
за эти десять месяцев у нас есть очень 
много положительных сдвигов,— 
продолжил Игорь Додон,— но были 
и проблемы, о которых тоже нужно 
говорить и которым нужно дать объ-
ективную оценку.

Что же это за сдвиги?
— За этот период у нас существен-

но вырос экспорт молдавских това-
ров на российский рынок: более 17% 
за первые семь месяцев этого года,— 
подчеркнул президент Молдавии.

Это, впрочем, немного: сейчас 
почти со всеми странами у России 
наблюдается рост товарооборота, и 
на всякой встрече Владимир Путин 
говорит об этом. И чаще всего раз-
говор не начинается с цифры мень-
ше, чем 40. Настолько глубоким бы-
ло падение в последние два-три-че-
тыре года, что для обеспечения та-
кого роста не нужны титанические 
усилия.

— По некоторым товарным пози-
циям — в разы, к примеру, по столо-
вому винограду — в 19 раз! — сооб-
щил Игорь Додон.— По яблокам — 
в три раза.

То есть получается, столовый ви-
ноград до этого вообще перестали 
было поставлять.

— Благодаря нашим договорен-
ностям, и хочу еще раз сказать боль-
шое спасибо, решена проблема миг-
рантов. Несколько десятков тысяч 
получили возможность решить свои 
проблемы и легализоваться либо 
опять приехать в Российскую Феде-
рацию,— рассказывал Игорь Додон.

А вот это важно было ему произ-
нести. Народ Молдавии, причем тру-
дящийся народ, причем трудящий-
ся в России, должен был оценить эти 
слова. Игорь Додон сейчас, в конце 
концов, отчитывался в исполнении 
своих предвыборных обещаний. И 
разве что-то тут было не так?..

— Безусловно, были и пробле-
мы, потому что не всем нравится 
возобновление нашего стратегиче-
ского партнерства,— развивал он 
свою мысль, и он знал, куда ее разви-
вать.— Были и внутри страны, и не-
которые внешние попытки спрово-
цировать на конфронтацию руковод-
ство наших стран.

Такие попытки и правда были, и 
не зря, видимо, в этой встрече при-
нимал участие вице-премьер Дмит-
рий Рогозин, у которого непростая 
судьба, как известно, в Молдавии: не 
дается она ему. И вот теперь он сидел 
рядом с Владимиром Путиным: уве-
ренный в себе человек в хорошем ко-
стюме при галстуке (в таком бы коро-
ля Саудовской Аравии встретить…).

— Впервые молдавская делегация 
— более 400 молодых ребят — при-
мет участие в фестивале молодежи в 
Сочи, который пройдет в конце этой 
недели,— говорил президент Молда-
вии,— и мы обеспечили, чтобы были 
и с правого, и с левого берега.

А ведь почему молдавская делега-
ция впервые примет участие в фести-
вале (молодежи и студентов) в Сочи? 
Потому что он впервые там пройдет.

— По Приднестровью, безуслов-
но, обсудим более детально… — по-
качал головой Игорь Додон.— Но хо-
чу выразить благодарность от имени 
молдавского народа — и с левого, и с 
правого берега,— потому что мы от-
мечали в этом году, в июле, 25-летие 
миротворческой операции. Это была 
и есть успешная операция, и хочу от 
имени молдавского народа сказать 
большое спасибо, потому что роль 
этой миротворческой операции в 
поддержании мира очень высока.

За эту благодарность его вряд ли 
поблагодарят и в правительстве, и в 
парламенте.

— Безусловно, у нас было не-
сколько встреч и с руководством 
Приднестровья,— рассказал Игорь 
Додон.— Мы разделяем на два этапа. 
Есть план по решению текущих про-
блем. Мы разработали и дали пред-
ложения по решению проблем с но-
мерами для автотранспорта, потому 

что есть риски того, что украинцы за-
блокируют. Мы дали предложения 
по решению проблем фиксирован-
ной связи, признания дипломов ву-
зов. Это краткосрочный вариант — 
на данном этапе это то, что мы долж-
ны решить. Надеюсь, что в ближай-
шие недели мы эти вопросы решим.

А многие считают, что пусть даже 
не надеется.

— По среднесрочной и долгосроч-
ной перспективе, по политическому 
урегулированию — мы понимаем, 
что вернуться к этим вопросам мож-
но будет только после парламентских 
выборов, которые состоятся в Молдо-
ве в следующем году,— сообщил му-
жественный политик.

Тут Владимир Путин приоткрыл 
некоторую завесу над происходя-
щим:

— Вы сейчас упомянули некото-
рые решения, которые были приня-
ты в ходе наших с вами переговоров. 
Имею в виду либерализацию, связан-
ную с трудовыми мигрантами, откры-
тие некоторых сегментов российско-
го рынка для чувствительных для эко-
номики Молдовы товаров (вот он, ви-
ноград! — А. К.), некоторые другие 
вопросы. Должен прямо сказать, что 

это сделано не то чтобы авансом, но с 
целью поддержки ваших усилий, на-
правленных на нормализацию рос-
сийско-молдавских отношений.

Владимир Путин мог бы и не гово-
рить этого, а оставить Игоря Додона 
наедине с этими достижениями. Но 
у Владимира Путина была, видимо, 
тут своя корысть: он не скрывал, что, 
легализуя мигрантов, он легализовал 
самого Игоря Додона, и теперь нужно 
было дать понять ему, что предстоит 
легализовать сам этот долг,— прежде 
всего, чтобы вернуть его.

И господин Путин даже намек-
нул, как именно:

— И мы очень рассчитываем на 
то, что люди это увидят, оценят и вся-
чески будут поддерживать те силы 
в вашей стране, которые нацелены 
на дальнейшее улучшение и строи-
тельство российско-молдавских от-
ношений.

Владимир Путин высказался и по-
воду Приднестровья:

— Будем делать все необходимое 
и для урегулирования приднестров-
ского конфликта, выступать гаран-
тами тех договоренностей, которые 
должны в конце концов появиться, 
для того чтобы эту проблему решить 
раз и навсегда, окончательно.

Однажды в президентской судь-
бе Владимира Путина такое уже бы-
ло. Он собрался даже выехать в Ки-
шинев, чтобы решить проблему раз 
и навсегда, окончательно. Все было 
подготовлено на словах и на бумаге, 
и лучше других об этом знает и пом-
нит вице-премьер Дмитрий Козак. И 
о том, как в последний момент все со-
рвалось и рухнуло, и как президент 
Молдавии Владимир Воронин писал 
президенту России покаянное пись-
мо, которое я через некоторое время 
даже видел собственными глазами, 
хоть и не вблизи (а сантиметрах в пя-
тидесяти…), и даже прочитал… Все 
было, и это тоже.

Вот в этот момент чувства нахлы-
нули наконец на Игоря Додона и об-
уяли его, и разве могло быть иначе:

— Владимир Владимирович, боль-
шинство граждан это очень хоро-
шо понимают и вопреки провокаци-
ям правительства и парламентского 
большинства, то, что Российская Фе-
дерация очень взвешенно и мудро по-
дошла к этим провокациям!..

Владимир Путин кивнул, давая, 
видимо, понять, что это и так ясно, 
чего говорить-то уже опять, а Игорь 
Додон все хотел, чтобы ему обяза-
тельно поверили:

— Это явные провокации были!.. 
Потому что, поверьте, и за нашей се-
годняшней встречей… Сотни тысяч 
и производителей, и тех, кто работа-
ет в России и не только, очень внима-
тельно следят!..

Он немного сбивался, но это было 
так простительно: вот именно сей-
час он говорил о главном…

— Потому что есть предпосылки!.. 
И кто-то надеется, что будут какие-то 
более жесткие удары!.. Не то что уда-
ры, а ответ на беспредел, который де-
лает молдавское правительство и по 
мигрантам, и по экспорту!!!

Игорь Додон взял себя в руки и 
продолжил более взвешенно (если 
в случае с ним уместно такое слово):

— Я уже говорил об этом, мы 
с Дмитрием Олеговичем (Рогози-
ным.— А. К.) очень детально обсу-
ждали, в Тегеране встречались… 
Важно, чтобы не пострадали про-
стые граждане! Более 60% граждан 
Молдовы считают Россию дружест-
венным государством!

Собственно говоря, это и есть 
еще, кстати говоря, не растерян-
ный, а может, даже и окрепший в 
постоянном противостоянии с вну-
тренним врагом электорат Игоря 
Додона.

— И все эти усилия, которые бы-
ли в течение этого года… Люди это 
видят и оценивают положительно! 
За это еще раз спасибо большое от 
имени наших граждан!.. — закончил 
президент Молдавии.

— Мы так же относимся к Молда-
вии,— растрогался наконец и Влади-
мир Путин.

Через час темнота сгустилась над 
резиденцией Бочаров Ручей (кто-то, 
конечно, скажет сразу, что она над 
ней всегда, но это не совсем соответ-
ствует действительности). Игорь До-
дон уехал жить ожиданием саммита 
СНГ, на котором он снова увидит Вла-
димира Путина.

И в этой темноте, никем не объ-
явленный и не анонсированный, во 
двор резиденции въехал кортеж пре-
зидента Белоруссии Александра Лу-
кашенко.

Утешение у ручья
Как Игорь Додон отдыхал душой от провокаций в сочинской резиденции Владимира Путина

Назначенный на прошлой неделе 
врио губернатора Орловской об-
ласти коммунист Андрей Клыч-
ков провел специальную встре- 
чу с депутатами облсовета от 
«Единой России». Единороссы 
рассказали господину Клычко-
ву о хозяйственных проблемах 
региона. Коммунист пожаловал-
ся, что в статусе временно испол-
няющего обязанности не имеет 
права отправлять в отставку пра-
вительственных чиновников. Вы-
боры пройдут лишь 9 сентября 
2018 года.

Встреча Андрея Клычкова с депу-
татами-единороссами проходила в 
закрытом для СМИ режиме. «Встре-
чу изначально построили на том, 
чтобы говорить не о хорошем, а о 
проблемах,— сказал 

”
Ъ“ спикер зак-

собрания, глава регионального от-
деления единороссов Леонид Муза-
левский.— Мы рассказали ему о том, 
что федеральный центр изымает у 
области 600 млн руб., о проблемах 
дорожной службы, которая везде 
прибыльная, а у нас влачит жалкое 
существование. О проблемах ЖКХ и, 
главное, о проблемах в бюджетной 
сфере. Казне не хватает средств, нуж-
но принимать жесткие меры для ее 
наполнения». По словам единорос-
са, депутатов «приятно удивила» ос-

ведомленность Андрея Клычкова о 
проблемах региона и то, что он «с хо-
ду пытается вникнуть в ситуацию». 
Для главы региона «экономика важ-
нее идеологии», порадовался Лео-
нид Музалевский.

Андрей Клычков рассказал де-
путатам о проблемах врио. Он посе-
товал на то, что не может, «как кол-
леги», назначенные в другие реги-
оны, отправлять в отставку чинов-
ников областного правительства. 
По словам коммуниста, ему мешает 
устав Орловской области, по которо-
му это может делать только избран-
ный губернатор. Это вызвало недо-
умение среди парламентариев. «В 
чем проблема вызвать руководите-
ля и сказать, что ты не хочешь с ним 
работать? Откажутся уходить лишь 
неадекватные и недоговороспособ-
ные единицы. Таких в правительст-
ве вроде бы нет»,— сказал 

”
Ъ“ один 

из участников встречи. Отметим, ра-
нее Вадим Соколов (работает со вре-
мен Егора Строева, курирует вну-
треннюю политику) и Александр 
Бударин (курирует экономику), два 
ключевых заместителя губернатора, 
сказали 

”
Ъ“, что не планируют ухо-

дить в отставку.
Депутаты уже решили помочь го-

сподину Клычкову. «Я дал поручение 
комитету по законодательству разо-

браться с проблемой. Изучить, есть 
ли необходимость менять устав»,— 
сказал 

”
Ъ“ Леонид Музалевский. 

Врио губернатора также сооб-
щил депутатам, что на личный при-
ем к главе региона «записаны более 
3 тыс. человек», которые не смогли 
дождаться встречи с его предшест-
венником Вадимом Потомским. По 
словам участников встречи, Андрей 
Клычков пообещал, что будет ездить 
по муниципалитетам, встречаться с 
жителями и вообще изменит подход 
к работе с обращениями граждан. Он 
предложил депутатам участвовать в 
этих встречах, так как «им тоже это 
может быть интересно».

КПРФ официально не назвала 
имя будущего лидера фракции ком-
мунистов в Мосгордуме (МГД): пост 
до прекращения депутатских пол-
номочий формально занимает Ан-
дрей Клычков. Депутат МГД Леонид 
Зюганов сказал 

”
Ъ“, что решение бу-

дет принято 18 октября. «На носу от-
чет мэра, намеченный на 25 октября, 
принятие бюджета, поэтому нужно 
решить оргвопрос. Решение за руко-
водством»,— говорит он. Ранее в пар-
тии говорили, что среди кандидатов 
— сам господин Зюганов и другой 
депутат МГД Николай Зубрилин.

Всеволод Инютин, Воронеж; 
Иван Синергиев

Орловская область  
не хочет краснеть
Андрей Клычков пожаловался единороссам,  
что ему сложно осуществлять кадровые перестановки

На самом деле президент 
Молдавии Игорь Додон  
и президент России 
Владимир Путин  
были рады друг другу   
 ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Избранный в конце сентября гла-
ва РАН Александр Сергеев во 
вторник провел первое офици-
альное заседание обновленного 
президиума академии. Он преду-
предил, что уже «проверил по-
сещаемость» прошлого состава, 
и ожидает от коллег более актив-
ной работы. Первоочередными 
задачами для академиков станут 
работа над изменением правово-
го статуса РАН и разработка но-
вого закона «О науке».

Строго говоря, впервые новый со-
став президиума РАН собрался сразу 
после избрания, но то мероприятие 
было закрытым, носило, скорее, тех-
нический характер и поэтому может 
называться нулевым. Открытое за-
седание вчера глава академии Алек-
сандр Сергеев начал с благодарности 
прошлому составу президиума. Он 
отметил, что часть ученых перешла 
в новый президиум, и выразил над-
ежду, что «удастся объединить силь-
ные стороны».

После коротко выступил руково-
дитель ФАНО Михаил Котюков. По-
здравив академиков, он сразу пере-
шел к делу: «У нас с вами очень много 
задач и мало времени для настройки 
организационных процессов». По-
следний месяц СМИ регулярно сооб-
щают, что господин Котюков скоро 
покинет ФАНО и станет губернато-
ром. Однако сам он лишь имел в ви-
ду, что «сейчас уже октябрь, а в но-
вый финансовый год нужно войти 
с утвержденным бюджетом и плана-
ми научных исследований».

Господин Сергеев рассказал, чем 
займутся 11 новых вице-президен-
тов. Трое из них по традиции пред-
ставляют региональные отделения, 
«что особенно актуально сейчас: в ре-
гионах много острых вопросов». Сво-
ей правой рукой Александр Сергеев 
назвал первого вице-президента, на-
учного руководителя Специальной 
астрофизической обсерватории РАН 
Юрия Балегу. «Он владеет шестью 
языками и будет заниматься между-
народным сотрудничеством,— ска-
зал президент РАН.— У нас в стране 
сейчас сложная геополитическая си-
туация, опять возникшее военное 
противостояние, поэтому академия 
должна заняться научной диплома-
тией». Он напомнил, что у РАН есть 
500 иностранных членов, «а мы этот 
потенциал не используем».

За хозяйственно-финансовые во-
просы будет отвечать директор НИИ 
«Аэрокосмос» Валерий Бондур. Рек-
тору Уральского аграрного универ-
ситета Ирине Донник поручено ку-
рировать отделение сельскохозяйст-
венных наук, сотруднику Государст-
венного центра социальной и судеб-
ной психиатрии им. В. П. Сербского 
Владимиру Чехонину — отделение 
медицинских наук. Напомним, быв-
шие Сель скохозяйственная и Меди-
цинская академии были присоеди-
нены к РАН в ходе реформы 2013 го-
да. Во время недавних выборов гла-
вы РАН все кандидаты признавали, 
что полноценной интеграции так 
и не произошло.

Вопросами взаимодействия с ФА-
НО и правительством займется ма-
тематик Валерий Козлов, который 
исполнял обязанности президен-
та РАН с марта по сентябрь этого го-
да. За гуманитарные науки будет от-
вечать директор Института архео-
логии РАН Николай Макаров. Вице-
президентом стал и проректор МГУ 
Алексей Хохлов, который также выд-
вигал свою кандидатуру на выбо-
рах главы РАН, но не прошел «пра-
вительственный фильтр» и призвал 
своих сторонников голосовать за 
Александра Сергеева. Господин Хох-

лов будет курировать правовую сфе-
ру, а также взаимодействие с универ-
ситетами и Минобрнауки.

Покончив с распределением 
должностей, Александр Сергеев 
рассказал о первоочередных на-
правлениях работы. «Мы все ви-
дим, что существующий право-
вой статус академии (она является 
ФГБУ.— 

”
Ъ“) недостаточен для ре-

ального участия в научно-техниче-
ской работе». Он заявил, что и ФА-
НО согласно с необходимостью из-
менения статуса академии, «наши 
пожелания в этом вопросе доста-
точно близки, и мы найдем компро-
мисс». Необходимо лишь разобрать-
ся с юридическими вопросами.

Другими важным вопросом стало 
участие РАН в подготовке нового за-
кона «О науке», проект которого Ми-
нобрнауки должно в ноябре напра-
вить в академию. В конце года он бу-
дет обсуждаться в Госдуме. Также го-
сподин Сергеев призвал усилить ра-
боту над Национальной технологи-
ческой инициативой. «Иначе без 
нас примут законы, по которым нам 
придется жить и работать»,— преду-
предил президент.

Самым обсуждаемым вопросом 
стала оценка деятельности научных 
организаций — некий аналог вузов-
ского мониторинга эффективности. 
Последний раз такая масштабная 
проверка проводилась в 2012 году, 
еще до реформы РАН. Как сообщал 
тогда 

”
Ъ“, результаты оказались од-

ним из факторов, убедивших прави-

тельство в необходимости принять 
жесткие меры. Руководство страны 
крайне задело, что РАН отнесла пра-
ктически все свои институты к учре-
ждениям «высшей категории» науч-
ной эффективности.

В этот раз оценивать научные ор-
ганизации будет специальная ко-
миссия ФАНО. Вице-президент РАН 
Валерий Рубаков напомнил собрав-
шимся, что институты будут разде-
лены на три группы: лидеры, «креп-
кие середнячки» и те, «чью деятель-
ность пересмотрят». «Это не означа-
ет, что организацию закроют,— убе-
ждал коллег ученый.— На нее взгля-
нут повнимательнее, посмотрят, ка-
кие подразделения там живы, а ка-
кие давно развалились. И всем ака-
демическим сообществом решат, 
как наставить ее на путь истинный».

Академик Хохлов заявил, что про-
цедура оценки должна начаться уже 
в октябре, но 90% институтов проиг-
норировали просьбу ФАНО предо-
ставить необходимые сведения. А те, 
кто послушался, явно не учли опыт 
прошлого мониторинга. «Отделение 
медицинских наук подготовило за-
ключения по 28 институтам, из них 
26 отнесены к первой категории,— 
сказал господин Хохлов.— Колле-
ги, ну это бессмысленно. Можно бы-
ло просто галочки поставить с тем 
же успехом». Он подчеркнул, что 
ФАНО все равно оценит институты, 
поэтому в интересах самих ученых 
предоставить затребованные сведе-
ния. Тут же и президент РАН потре-
бовал от директоров институтов от-
править нужную информацию «до 
конца этой недели». «Нам не нужно 
разговоров, что академия продолжа-
ет окукливаться,— убеждал он кол-
лег.— Я жду от вас мудрости и муже-
ства. Это первый опыт внешней про-
верки, и я обещаю: в первый раз ни-
каких кардинальных решений точ-
но не будет». 

В конце Александр Сергеев пре-
дупредил, что намерен добиться ре-
гулярной ротации состава прези-
диума. «Я проверил посещаемость, 
простите за это слово, и оказалось, 
что в прошлом составе многие на-
ши коллеги из 90 заседании не были 
и на десяти,— посетовал он.— Я про-
шу тех, кому работа президиума по-
кажется неинтересной, освободить 
место для других коллег».

Александр Черных

У академиков проверят посещаемость
Новый глава РАН начал с педагогических мер

По словам собеседников 
”
Ъ“, по-

лучив задание, пилоты сели в са-
молет и без проблем выполнили 
маневр «руление». Через несколь-
ко минут Су-24М оказался в начале 
ВПП, после чего приступил к взлету. 
Проделав примерно две трети пути, 
бомбардировщик должен был ото-
рваться от земли и начать набирать 
высоту, но этого не произошло. По 
словам очевидцев, Су-24М на взлет-
ной скорости (примерно 400 км/ч) 
продолжил движение и спустя не-
сколько секунд выкатился за преде-
лы полосы. Информация о ЧП была 
сразу же доведена до командования 
группировки российских войск 
в Сирии, а после этого поступила 
руководству Генштаба и Миноборо-
ны. На место была отправлена спа-
сательная группа, однако спасать 
было уже некого: после того как Су-
24М скатился с полосы, у него обло-
малась передняя стойка шасси и он, 
ударившись о землю, получил серь-
езные повреждения и загорелся. Из 
деформировавшихся топливных 
баков (самолет был заправлен по-
чти полностью) начало вытекать то-
пливо. Вскоре раздался взрыв, прев-
ративший самолет в груду металло-
лома. Шансов выжить у пилотов не 
было. Они стали 40-м и 41-м военно-
служащими, чья гибель была при-
знана Минобороны.

По данным 
”
Ъ“, Сергей Шойгу 

приказал создать специальную ко-
миссию, которой предстоит опре-
делить причины ЧП. В нее вошли 
представители службы безопасно-
сти полетов авиации, главного шта-
ба воздушно-космических сил и ави-
ационной промышленности (вчера 
вечером они уже вылетели из под-
московного Чкаловского на место 
происшествия). По словам источ-
ника 

”
Ъ“, близкого к комиссии, дан-

ные предварительных отчетов ука-
зывают, что самолет находился в так 
называемом невзлетном положе-
нии. Он считает, что это могло стать 
как следствием ошибки экипажа 
(командир по какой-то причине не 
перевел системы самолета в нужное 
для взлета состояние), так и техни-
ческих неполадок. Например, инди-
каторы в кабине пилота показали, 

что самолет готов к взлету, а на деле 
же стабилизатор, закрылки и пред-
крылки в режим «взлет» переведе-
ны не были. Пилоты, по его словам, 
до последнего рассчитывали под-
нять машину в воздух, но, достиг-
нув взлетной скорости, уже не смо-
гли ни остановить Су-24М, ни ката-
пультироваться. Более точно устано-
вить причину ЧП поможет параме-
трический самописец самолета. Он 
уже обнаружен.

Напомним, что этот Су-24М стал 
вторым бомбардировщиком, по-
терянным ВКС РФ за время сирий-
ской кампании (первый был сбит 
истребителем F-16 ВВС Турции на 
сирийско-турецкой границе 24 но-
ября 2015 года). Источник 

”
Ъ“ в ор-

ганах военного управления гово-
рит, что ЧП не повлияет на выпол-
нение задач в Сирии. В случае не-
обходимости в ближайшее время 
авиагруппа в Хмеймиме будет по-
полнена еще одним бомбардиров-
щиком данного типа (всего, по не-
официальным данным, в Сирии до 
последнего момента оставалось во-
семь таких машин).

В Минобороны РФ утверждают, 
что утреннее ЧП не сказалось на вы-
полнении боевых задач другими са-
молетами ВКС РФ. В частности, по 
словам официального представите-
ля ведомства Игоря Конашенкова, 
авиация продолжила уничтожать 
боевиков «Исламского государства» 
(группировка запрещена в РФ), втор-
гшихся в провинцию Дейр-эз-Зор 
с западных районов Ирака. Он утвер-
ждает, что с утра 9 октября и до утра 
10 октября самолеты нанесли 182 
удара: основная их часть пришлась 
на восточный берег реки Евфрат 
(в районе города Меядин). «Для по-
ражения цели из состава дежурных 
сил авиации командованием груп-
пировки были назначены две пары 
бомбардировщиков Су-34, которые 
последовательно нанесли 14 ударов 
по цели»,— заявил генерал, добавив, 
что затем Су-34 нанесли повторный 
удар по данному позиционному рай-
ону, а после — в населенном пункте 
Хатла. Всего, как говорят в ведомст-
ве, боевая авиация ВКС РФ в Сирии 
наносит до 150 ударов ежесуточно.

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич

Бомбардировщик 
оказался  
не в том положении
с1

Президент РАН Александр 
Сергеев дал понять  
членам президиума, 
что будет строго следить 
за посещаемостью 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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Уполномоченный по пра-
вам ребенка в РФ, Мино-
брнауки и Следственный 
комитет РФ обеспокоены 
отсутствием полноценно-
го мониторинга за поло-
жением детей в семьях: 
доход значительной части 
таких семей ниже прожи-
точного минимума, в том 
числе из-за асоциаль-
ного поведения родите-
лей. При этом ведомства 
фиксируют избыточность 
случаев неправомерного 
вмешательства государ-
ства в семейные отноше-
ния, в связи с чем пред-
ложен ряд изменений в 
Семейный кодекс и закон 
об опеке. 

Детский омбудсмен Анна 
Кузнецова привела данные, 
согласно которым послед-
ние пять лет «постоянно уве-
личивается» доля детей, про-
живающих в семьях с дохода-
ми ниже прожиточного ми-
нимума: если в 2012 году эта 
цифра составляла 17,6%, то в 
2016 году — уже 22%. В ходе 
заседания экспертного сове-
та при уполномоченном по 
правам ребенка госпожа Куз-
нецова сообщила, что к ом-
будсмену «с просьбой о соци-
альной поддержке за девять 
месяцев текущего года — уже 
400 с лишним обращений», 
притом что за весь 2013 год 
таких обращений было 228. 
Госпожа Кузнецова назвала 
«крайне тревожным» поло-
жение семей с детьми, пред-
ложив провести «ревизию» 
мер соцподдержки.

«Совместно с Минздра-
вом, Минтрудом, МВД, а так-
же с участием Генпрокурату-
ры и Следственного комитета 
мы разрабатываем механизм 
взаимодействия по вопросам 

выявления и предупрежде-
ния нарушения прав и закон-
ных интересов несовершен-
нолетних детей,— рассказала 
представитель департамента 
госполитики в сфере защи-
ты прав детей Минобрнауки 
Марина Лашкул.— Минобр-
науки считает необходимым 
определить четкий порядок 
информирования служб, ис-
ходя из функций и полномо-
чий каждой из них».

Госпожа Лашкул также со-
общила, что ведомство го-
товит изменения, которые 
затронут нормы Семейно-
го кодекса, федеральный за-
кон об опеке и попечительст-
ве, а также Гражданский про-
цессуальный кодекс. Поправ-
ки должны коснуться резо-
нансной темы отобрания де-

тей. Напомним, в частности, 
в 2016 году в Новороссийс-
ке органы опеки забрали из 
семьи трехмесячного Роди-
она Тонких, обнаружив, как 
рассказывали его родители, 
что «в холодильнике не было 
еды». Широкую огласку полу-
чил и случай с отобранием в 
2017 году приемных детей в 
семье Дель. «Мы предлагаем 
определить порядок рассмо-
трения судом дел об обосно-
ванности незамедлительного 
отобрания ребенка органом 
опеки и попечительства,— 
заявила госпожа Лашкул.— 
Необходимо определить, что 
лишение родительских прав 
является крайней мерой». Го-
спожа Лашкул привела дан-
ные Верховного суда, соглас-
но которым в 2016 году число 

ограниченных в родитель-
ских правах увеличилось (за 
год) на 6%. При этом судебные 
решения о лишении роди-
тельских прав либо об их ог-
раничении, а также решения 
органов опеки об отобрании 
детей оспариваются «очень 
мало». «В 2015 году только 13 
человек из 3444 случаев об-
жаловали факт отобрания 
ребенка органами опеки, а в 
2016 году — 17 из 3288 случа-
ев»,— заявила она. Статисти-
ка, по словам госпожи Лаш-
кул, говорит об «избыточно-
сти применяемых мер или 
неправомерного вмешатель-
ства в семью».

Ведомство предлагает за-
конодательно установить пе-
речень случаев, когда родите-
ли могут быть ограничены в 
родительских правах. «Долж-
на быть проведена работа 
по предоставлению родите-

лям медицинской, психоло-
гической, педагогической, 
юридической помощи. Если 
это не приведет к результа-
ту, только тогда может рас-
сматриваться лишение роди-
тельских прав»,— добавила 
представитель Минобрнау-
ки. Также планируется закре-
пить возможность не только 
временного помещения ре-
бенка, если он был отобран 
из семьи, в социальную ор-
ганизацию, чего сейчас тре-
бует закон, но и передачи его 
близким родственникам. 

Необходимость постоян-
ного мониторинга за семьей 
поддержала на заседании и 
представитель СК РФ Анаста-
сия Подноскова. По данным 
СК, «в 2016 году от преступле-
ний, предусмотренных ст. 
105–107 (убийство, убийст-
во матерью новорожденно-
го ребенка, убийство в состо-
янии аффекта.— 

”
Ъ“) постра-

дал 481 ребенок, 120 из них 
— дети в возрасте до одного 
года, в отношении 140 детей 
преступление было соверше-
но родителем». По мнению 
эксперта, многих подобных 
случаев можно было бы избе-
жать, если бы заработал меха-
низм взаимодействия соци-
альных служб, который пред-
лагает Минобрнауки. Она 
привела в пример несколько 
случаев, когда смерть детей 
наступала из-за асоциально-
го поведения родителей или 
из-за недостатка средств на 
жизнь. Анна Кузнецова так-
же поддержала эту инициа-
тиву, рассказав о смерти в од-
ном из регионов девятиме-
сячного ребенка: «Его 17-лет-
ней матери никакой помощи 
не оказывали, мониторинга 
ситуации не было».

Валерия Мишина

Семейный кодекс ждет пополнения
Детский омбудсмен предлагает ревизию мер в защиту ребенка

Около 18 тыс. км региональных 
дорог, как выяснил ”Ъ“, могут 
получить статус федеральных 
трасс к 2030 году. Соответству-
ющую программу разрабатыва-
ет Росавтодор. Речь идет о наи-
более крупных автомагистралях 
с оживленным трафиком. В част-
ности, упоминаются трассы 
Санкт-Петербург—Архангельск, 
Грозный—Кизляр и другие. Фи-
нансирование федеральной се-
ти дорог, в отличие от регио-
нальной, гораздо стабильней, 
отмечают эксперты, и пользова-
тели наверняка ощутят послед-
ствия такого решения.

В 2017 году на баланс Росавтодо-
ра перейдут 15 региональных до-
рог протяженностью около 370 км 
в Красноярском, Приморском кра-
ях, Ленинградской и Тульской об-
ластях, Карелии, Мордовии и ХМАО, 
рассказал вчера глава Федерально-
го дорожного агентства (Росавтодор) 
Роман Старовойт в рамках выставки 
«Дорога Экспо-2017». В 2018–2019 го-
дах федеральный статус также могут 
получить участки автодорог Белго-
род—Павловск, Санкт-Петербург—
Архангельск, обходы Читы, Шацка, 
северный обход Сургута, трасса Гроз-
ный—Кизляр.

Общая протяженность дорог 
России — 1,5 млн км, из них око-
ло 913 тыс. км — местные доро-
ги, 516 тыс. км — региональные и 
52 тыс. км — дороги федеральные. 
Техническое состояние федераль-
ных трасс, как правило, отличается в 
лучшую сторону от региональных во 
многом благодаря стабильному фи-
нансированию. Инициатива о смене 
статуса дороги исходит, как правило, 
от региональных властей, пояснил 
вчера Роман Старовойт: субъектам 
«выгоднее сбросить бремя» обслужи-
вания на федеральный бюджет.

До сих пор смена статуса дорог 
происходила бессистемно. Глава ре-
гиона, к примеру, мог написать соот-
ветствующее обращение к президен-
ту РФ, из Кремля просьба спускалась 
в Минтранс и Росавтодор. Не обходи-
лось без курьезов, рассказал Роман 
Старовойт: 1 января 2016 года авто-
дорога Р243 Кострома—Пермь пере-
шла в ведение Росавтодора, а уже че-
рез десять дней «от одного из губер-
наторов» в правительство поступи-
ло письмо «срочно принять меры» по 
ремонту новой федеральной дороги.

В рамках программы статус феде-
ральных могут получить 18 тыс. км 
дорог в ближайшие 15 лет (до 2031 го-
да). Проект будет сформирован к кон-
цу года: две недели назад он направ-
лен на согласование в Минтранс, сей-
час документ дорабатывается.

Часть трасс, в свою очередь, пе-
реводится из федеральной сети в 
региональную. В Росавтодоре при-
водят пример дублера Курортного 
проспекта в Сочи (А148, строился к 
Олимпиаде), который выполняет 
функцию городской дороги: его нуж-
но передать Краснодарскому краю. 
До 2020 года Росавтодор может от-
дать регионам около 2 тыс. отремон-
тированных дорог.

Смену статуса водители, ско-
рее всего, не заметят, считает Ро-
ман Старовойт. «Нам же с вами все 
равно, по какой дороге едем, город-
ской или федеральной,— пояснил 
он 

”
Ъ“.— Мы обозначаем наши трас-

сы табличками вдоль трассы с над-
писью 

”
Росавтодор“». Глава обще-

ственного совета при Минтрансе 
России Михаил Блинкин уверен в 
обратном. Нормативы содержания 
и ремонта федеральных дорог, го-
ворит он, устанавливает правитель-
ство РФ. В июне 2017 года показате-
ли были пересмотрены (о чем сооб-
щал 

”
Ъ“): ежегодный базовый нор-

матив содержания однополосной 
дороги (низшая, пятая категория) 
увеличен с 695 тыс. до 806 тыс. руб. 
за километр, ремонта — с 2,71 млн 
до 4,7 млн руб. за километр. Подоб-
ных нормативов для региональных 
и муниципальных дорог нет, пояс-
нил господин Блинкин. «Когда нет 
нормативного финансирования, 
регионы делают просто ямочный 
ремонт»,— пояснил он. У Росавто-
дора лучше работают службы содер-
жания магистралей, да и подрядчи-
кам ведомство платит вовремя, от-
мечает президент ассоциации до-
рожных научно-исследовательских 
организаций РОДОС Олег Скорцов. 
«Федералы, конечно, помогают ре-
гионам, но пока деньги пройдут все 
инстанции, Минфин, ФАС, конкур-
сы, уже строительный сезон кон-
чается,— отметил он.— У Росавто-
дора все гораздо проще и быстрее 
происходит».

Прирост федеральной сети дорог 
означает, что Росавтодор и Минтранс 
должны будут убедить Минфин за-
ложить в бюджет и дополнительное 
финансирование на содержание и 
ремонт трасс, отмечает господин 
Блинкин. Финансовые параметры 
разрабатываемой программы еще 
не определены. По данным Росавто-
дора, в 2018 году на ремонт и содер-
жание федеральной сети в бюдже-
те заложено 287 млрд руб.— на 15% 
больше, чем в 2017 году. Можно пред-
положить, что на обслуживание и ре-
монт новых 18 тыс. км автодорог по-
требуется дополнительно несколько 
десятков миллиардов рублей.

Иван Буранов

Региональным 
дорогам открывают 
новые горизонты
Росавтодор намерен значительно 
увеличить сеть федеральных трасс

Анна Кузнецова посчитала детей в семьях  
с доходами ниже прожиточного минимума 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Неплательщики алиментов, 
которых судебным приставам 
не удается разыскать в тече-
ние года, будут признаны су-
дом «безвестно отсутствующи-
ми». Такая норма содержится 
в законопроекте, внесенном 
в Госдуму правительством РФ. 
Детям в таком случае положе-
ны пенсии по потере кормиль-
ца, должников же уволят с рабо-
ты и снимут с регистрационного 
учета. В работе у приставов сей-
час 50 тыс. производств к али-
ментщикам со сроком испол-
нения более года: по мнению 
отдельных экспертов, в случае 
признания их пропавшими каз-
не придется дополнительно вы-
плачивать до 3   млрд руб. в каче-
стве пенсий ежегодно.

Проект поправок к закону «Об ис-
полнительном производстве» и Гра-
жданскому процессуальному кодек-
су (ГПК) РФ разработал Минюст. Суть 
нововведений сводится к возможно-
сти признания в судах «безвестно от-
сутствующими» должников по али-
ментам, которых приставы не могут 
найти в течение года и более. Сей-
час в подобных случаях суды обыч-
но отказывают заявителям: согласно 

ГПК, судья обязан запрашивать ин-
формацию лишь у органов внутрен-
них дел, а там данных о розыске не-
плательщика нет. Поправки Миню-
ста добавляют в перечень ГПК судеб-
ных приставов. Последним законо-
проект прямо предписывает разъ-
яснять матерям, что те имеют право 
обратиться в судебные органы с заяв-
лением о признании должника «без-
вестно отсутствующим». Именно та-
кой статус позволяет получать на ре-
бенка пенсию по потере кормильца.

В правительстве РФ считают, что 
проект поможет устранить «пробле-
мы в правоприменительной практи-
ке» и мотивирует заявителя актив-
нее обращаться в суды.

В пояснительной записке к до-
кументу приводится статистика: 
1,1 тыс. должников по алиментам 
находятся в розыске более четырех 
лет. Однако аудитория законопро-
екта может оказаться шире. Так, за-
прет на выезд за границу РФ сейчас 
действует для 1,9 млн должников, 
при этом почти каждый четвертый 
из них — неплательщик алиментов. 
Согласно отчету Федеральной служ-
бы судебных приставов (ФССП) РФ, в 
2016 году на исполнении службы на-
ходилось 1,6 млн производств о взы-

скании алиментов на общую сум-
му 176,3 млрд руб. При этом около 
50 тыс. производств оставались не-
завершенными более года.

По подсчетам члена Адвокатской 
палаты Москвы Анны Минушкиной, 
если после принятия законопроек-
та все должники по этим делам бу-
дут признаны судами без вести от-
сутствующими, на выплату детских 
пенсий по потере кормильца (око-
ло 5 тыс. руб. в месяц) потребуется 
до 3 млрд руб. ежегодно. Впрочем, 
источник 

”
Ъ“, близкий к ФССП, дал 

понять, что число дел прямо не сви-
детельствует о количестве должни-
ков, так как на некоторых наруши-
телей закона может приходиться по 
нескольку производств, а статистика 
числа неплательщиков ведомством 
не ведется. По оценке собеседника 

”
Ъ“, сейчас в службе насчитывает-

ся 6 тыс. разыскных дел, «близких к 
признанию их фигурантов пропав-
шими». В этом случае на пенсии по 
потере кормильца потребуется до 
360 млн руб. ежегодно.

Глава комитета Госдумы по гос-
строительству Павел Крашенинни-
ков называет законопроект «любо-
пытной и хорошей идеей», а допол-
нительную нагрузку на бюджет «ло-

гичной». «Тех, кто прячется, могут 
признать пропавшими со всеми вы-
текающими последствиями»,— за-
явил 

”
Ъ“ господин Крашенинни-

ков, пояснив, что должникам грозит 
«подвешенная правоспособность и 
дееспособность». «Фактически этих 
людей не будет»,— добавил депутат.

Юрист правового департамента 
Heads Consulting Игорь Валуев пояс-
нил, что пропавших без вести гра-
ждан должны увольнять с работы (в 
том числе со службы в армии и орга-
нах правопорядка), снимать с реги-
страционного учета и в некоторых 
случаях назначать внешнее управ-
ление их имуществом, однако эта 
процедура не лишает должника до-
кументов и права выезда из РФ. Го-
сподин Валуев добавил, что через 
пять лет после исчезновения долж-
ника могут признать по суду умер-
шим, после чего открыть дело о на-
следстве на его имущество. Впро-
чем, партнер юридического бюро 
«Замоскворечье» Дмитрий Шевчен-
ко пояснил: в случае явки или об-
наружения должника, признанно-
го «безвестно отсутствующим», суд 
отменяет свое решение согласно 
ст. 280 ГПК РФ.

Александр Воронов

Должников по алиментам запишут 
в пропавшие без вести
Госдума рассмотрит новые ограничения для неплательщиков

Его поздравляет главный редактор телеканала RT Маргарита Симоньян:
— Дорогой Леша! Вспоминаю, как мы с тобой спровадили юность, бегая во-
круг твоих «флаек» с моими «петличками», опаздывая в очередной самый 
главный на свете эфир. Мало что может быть нервнее, чем новости на фе-
деральном канале. Хуже этого — только стать гендиректором такого теле-
канала. И ты стал. Всей душой я тебе сочувствую. Держись, дорогой. Желаю 
тебе поменьше безжалостных цифр и побольше искренних слов. Про лю-
бовь, про семью, про друзей— про все, из чего состоят ваши с женой вол-
шебные сто на двоих.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 50 лет 
генеральному директору  
АО «Телекомпания НТВ»  
Алексею Земскому

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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новости

В Санкт-Петербурге вчера были 
задержаны и доставлены на до-
прос в местное управление СКР 
совладелец одного из ведущих 
российских онлайн-ритейлеров 
«Юлмарт» Дмитрий Костыгин, 
бывший гендиректор компании 
Сергей Федоринов и местный 
предприниматель Олег Моро-
зов. По месту жительства биз-
несменов были проведены обы-
ски. Мероприятия проводились 
в рамках уголовного дела о мо-
шенничестве при получении 
«Юлмартом» в прошлом году 
кредита в Сбербанке на 1   млрд 
руб. По версии следствия, ком-
пания сначала представила бан-
ку недостоверные сведения, 
а затем, получив кредит, пере-
стала его обслуживать.

Несколько групп следователей 
главного следственного управления 
СКР по Санкт-Петербургу в сопро-
вождении оперативников управле-
ния экономической безопасности и 
противодействия коррупции регио-
нального ГУ МВД направились вче-
ра утром по домашним адресам ру-
ководителей компании «Юлмарт», 
в том числе в квартиру совладельца 
«Юлмарта» Дмитрия Костыгина в до-
ме №60 на Шпалерной улице. Там 
были проведены обыски, после ко-
торых на допросы в СКР были до-
ставлены Дмитрий Костыгин, быв-
ший генеральный директор компа-
нии Сергей Федоринов и предпри-
ниматель Олег Морозов. По данным 
источников 

”
Ъ“, следственные дей-

ствия с участием бизнесменов про-
водились до позднего вечера, поэто-
му процессуальный статус задержан-
ных к моменту подписания номера 
оставался неясным.

Нужно отметить, что следователи 
пришли с обыском к Дмитрию Ко-
стыгину сразу же после того, как он 
вернулся из-за границы. Он доволь-
но длительное время провел в Лон-

доне, где, как рассказывал 
”
Ъ“, сей-

час в арбитражном суде идет тяжба 
между ним и предпринимателем 
Михаилом Васинкевичем, который 
со своими партнерами контролиру-
ет до 38,5% бизнеса «Юлмарта», одна-
ко некоторое время назад разошелся 
во взглядах с мажоритариями.

Как рассказали источники 
”
Ъ“ в 

правоохранительных органах, вче-
рашние следственные меропри-
ятия в Петербурге проводились в 
рамках возбужденного в июле это-
го года уголовного дела об особо 
крупном мошенничестве в сфере 
кредитования (ч. 4 ст. 159.1 УК РФ). 
Основанием для начала расследо-
вания стало обращение в правоох-
ранительные органы представите-
лей Сбербанка. По словам собесед-
ников 

”
Ъ“, в основе уголовного де-

ла лежит история с кредитом, пре-
доставленным финансовым учре-
ждением «Юлмарту» в 2016 году. 
Согласно материалам дела, для за-
ключения договора на сумму 1 мл-
рд руб. со стороны непубличного 
акционерного общества (НАО) «Юл-
март» были представлены в банк 
заведомо ложные сведения о фи-
нансовом состоянии компании. В 
частности, по данным правоохра-
нительных органов, в документах 
компании говорилось об отсутст-
вии у нее просроченных финансо-
вых обязательств перед иными кре-
диторами. При этом п. 2.3 кредит-
ного договора, подписанного руко-
водством НАО «Юлмарт» и одобрен-
ного его советом директоров, пред-
усматривал: заемщик заверяет банк 
в том, что неисполнение или ненад-
лежащее исполнение обязательств 
перед иными кредиторами не на-
ступило. В результате 24 марта 2016 
года кредитный договор был заклю-
чен. А затем выяснилось, что за не-
делю до этого, 17 марта, в Примор-
ский райсуд Петербурга поступил 
иск бизнесмена Олега Морозова о 

взыскании с НАО «Юлмарт» 248 млн 
руб. в связи с неисполнением ком-
панией обязанности по погаше-
нию задолженности. Права требо-
вания на эту сумму предпринима-
тель приобрел у Дмитрия Костыги-
на. Договор между Олегом Морозо-
вым и одним из совладельцев «Юл-
марта» о переуступке прав требова-
ний был заключен 15 марта. В итоге 
следствие пришло к выводу, что ру-
ководители и владельцы ритейлера 
не могли не знать о наличии у ком-
пании долга перед Олегом Морозо-
вым на момент заключения кредит-
ного договора со Сбербанком и, со-
ответственно, умышленно вводили 
банк в заблуждение. Между тем, по-
лучив решение суда общей юрис-
дикции о взыскании долга с «Юл-
марта», Олег Морозов осенью 2016 
года инициировал процедуру бан-
кротства компании, обратившись с 
соответствующим заявлением в Ар-
битражный суд Санкт-Петербурга.

Сбербанк оспорил договор цес-
сии между Дмитрием Костыгиным и 
Олегом Морозовым. Смольнинский 
райсуд, а затем и горсуд Санкт-Пе-
тербурга признали договор цессии 
«мнимым» и заключенным его сто-
ронами «исключительно для вида» 
— для формальной передачи прав 
требований к «Юлмарту» Олегу Мо-
розову. При этом сам Дмитрий Ко-
стыгин, являясь бенефициаром ком-
пании, не мог инициировать бан-
кротство подконтрольного ему НАО 
«без негативных правовых последст-
вий», так как это привело бы к квали-
фикации его действий как предна-
меренного банкротства.

В Сбербанке 
”
Ъ“ подтвердили, что 

действительно обращались в право-
охранительные органы по факту мо-
шеннических действий, совершен-
ных при получении кредитных ре-
сурсов банка лицами из числа ру-
ководства и бенефициаров НАО 
«Юлмарт». От других комментари-

ев в банке воздержались. Между тем 
источник в кредитном учреждении 
уточнил, что Сбербанк признан по-
терпевшим по уголовному делу. Он 
также пояснил, что «Юлмарт», по-
лучив кредит в размере 1 млрд руб. 
в апреле 2016 года, уплатил лишь 
69,3 млн руб. процентов, полностью 
прекратив обслуживание кредита 
осенью того же года. «Исходя из ин-
формации, которой мы располага-
ем, на момент получения кредита 
лица из числа руководства и бенефи-
циаров 

”
Юлмарта“ не просто прора-

батывали возможность запуска бан-
кротства компании для ухода от от-
ветственности перед кредиторами, 
а уже предпринимали вполне кон-
кретные шаги для этого»,— сообщил 
собеседник 

”
Ъ“, подчеркнув, что эта 

информация подтверждается судеб-
ными решениями и актами.

Отметим также, что совокупный 
размер претензий Сбербанка к «Юл-
марту» составляет 2,43 млрд руб. Из 
этой суммы 1 млрд руб. приходит-
ся непосредственно на кредит, став-
ший поводом для уголовного рассле-
дования, а 1,4 млрд руб.— долг по до-
говорам факторинга, по которым ра-
ботали поставщики «Юлмарта». За-
долженность по ряду договоров ста-
ла предметом разбирательств в арби-
тражных судах, часть из которых уже 
завершилась в пользу кредитного уч-
реждения.

Помимо Сбербанка претензии к 
«Юлмарту» имеются еще у ряда бан-
ков, в частности у ВТБ. Речь идет о 
кредитной линии в размере 715 млн 
руб., открытой в феврале прошлого 
года. Сумма долга на данный момент 
составляет 650 млн руб., причем кре-
дитные средства были выданы под 
личное поручительство Дмитрия Ко-
стыгина.

Получить комментарии от пред-
ставителей Дмитрия Костыгина и 
«Юлмарта» вчера не удалось.

Сергей Сергеев;  
Владислав Литовченко,  
Константин Куркин,  
Санкт-Петербург

К совладельцу «Юлмарта»  
пришли за прошлогодним займом
СКР расследует дело о мошенничестве с полученным в Сбербанке кредитом

Верховный суд РФ в целом оста-
вил в силе приговор Москов-
ского окружного военного су-
да (МОВС) по делу об убийстве 
Бориса Немцова. Получившие 
длительные, от 11 до 19 лет, 
сроки пятеро осужденных пы-
тались убедить апелляцион-
ную коллегию в том, что в су-
де первой инстанции им не дали 
привести все доказательства 
своей невиновности, а предсе-
дательствовавший на процессе 
в МОВС судья своими действи-
ями способствовал формиро-
ванию у присяжных негативного 
мнения об обвиняемых. Одна-
ко убедить в своей правоте Вер-
ховный суд осужденным не уда-
лось: вынесенное им наказание 
было смягчено лишь тем, что 
с фигурантов сняли штрафы — 
по 100 тыс. руб. с каждого.

Заседание в Верховном суде ед-
ва не сорвалось из-за того, что у осу-
жденного исполнителя убийства За-
ура Дадаева появилась новый адво-
кат Роза Магомедова. Она заявила, 
что не успела ознакомиться с мате-
риалами дела, поскольку «три по-
следних дня» пыталась попасть в СИ-
ЗО для встречи с подзащитным. Ад-
вокат просила предоставить ей на оз-
накомление несколько дней, но су-
дья отклонил ходатайство, напом-
нив, что, помимо госпожи Магоме-
довой, у Заура Дадаева имеются еще 
два действующих защитника. «Так 
что его право на защиту не будет на-
рушено»,— решил председательству-
ющий Игорь Крупнов.

После этого судья информировал 
участников заседания, что, согласно 
приговору МОВС, в убийстве госпо-
дина Немцова, совершенном 27 фев-
раля 2015 года, были признаны ви-
новными: Заур Дадаев, братья Анзор 
и Шадид Губашевы, Темирлан Эскер-
ханов и Хамзат Бахаев. Они были 
приговорены к лишению свободы в 
колонии строгого режима на сроки 
от 11 до 19 лет. Никто из них себя ви-
новным не признал, после оглаше-
ния приговора в июле этого года все 
осужденные подали апелляцион-
ные жалобы. В них фигуранты и их 
адвокаты требовали отменить «не-
справедливый», с их точки зрения, 
приговор, а дело направить на новое 
рассмотрение. В качестве основания 
каждый из защитников ссылался на 
многочисленные нарушения УПК, 
якобы допущенные в ходе рассмо-
трения дела. По мнению адвокатов, 
председательствовавший на процес-
се судья Юрий Житников необосно-
ванно отклонял ходатайства защи-
ты, комментировал в негативном то-
не перед присяжными действия за-
щитников и подсудимых, одновре-
менно разрешая обвинению пред-
ставлять отрицательно характеризу-
ющие их данные. К тому же при со-
ставлении вердикта, считали защит-
ники, вопросы были сформулиро-
ваны без разбивки на эпизоды, что 
не позволило присяжным оценить 
действия каждого подсудимого в от-
дельности. В результате, по мнению 
защиты, всех фигурантов признали 
виновными в одном и том же. Также 
адвокатов возмутило, что судья Жит-
ников удалил с середины процесса 
из зала суда подсудимых Темирлана 
Эскерханова и Анзора Губашева, а пе-
ред вынесением вердикта вывел из 
коллегии присяжного, высказывав-
шего свое мнение о процессе.

Пересмотра дела потребовали не 
только осужденные и их защита, но 
и адвокаты потерпевшей — дочери 
политика Жанны Немцовой. «Сторо-
на потерпевших считает неверной 
квалификацию действий осужден-
ных по статье 105 УК (убийство),— 
пояснила, в частности, адвокат Оль-
га Михайлова.— Произошло убий-
ство общественного деятеля, поэто-
му просим переквалифицировать 
действия осужденных по статье 277 
УК, как посягательство на жизнь го-
сударственного или общественно-

го деятеля». Адвокат Михайлова до-
бавила, что считает это важным по-
тому, что по ст. 105 УК РФ срок дав-
ности составляет 15 лет, а «за убий-
ство общественного деятеля его нет 
вообще». «СКР продолжает расследо-
вание основного дела об убийстве, 
в ходе которого еще предстоит выя-
вить заказчика преступления,— до-
бавил другой адвокат потерпевшей 
Вадим Прохоров.— Но по прошест-
вии 15 лет он может остаться безна-
казанным».

Защитники осужденных с пред-
ставителями потерпевшей не согла-
сились. «Мы не считаем, что в дан-
ном случае было убийство поли-
тического деятеля,— заявил адво-
кат Марк Каверзин.— В деле нет об 
этом никаких материалов». Со своей 
стороны, господин Каверзин, пред-
ставлявший интересы Заура Дадае-
ва, вновь вернулся к ситуации, пред-
шествовавшей вынесению вердик-
та. «Когда присяжные уходили на пе-
рерыв, судья Житников спрашивал 
у них каждый раз, не оказывал ли на 
них кто-то давления,— сказал адво-
кат.— А что в это время было с опрос-
ным листом, не спрашивал. А нам до 
сих пор не известно, опечатывался 
ли он в сейфе или нет. Может, в не-
го вносил кто-то правку». Также адво-
кат обратил внимание на то, что при 
ответе на один из вопросов присяж-
ные вначале ответили «Да, виновен» 
вместо «Да, доказано». «Но вместо то-
го чтобы заставить присяжных ис-
править эту оплошность, судья при 
распечатке копий вердикта испра-
вил ответ сам, что совершенно недо-
пустимо»,— сказал защитник.

В свою очередь, адвокат осужден-
ного Бахаева Виктор Дойников зая-
вил, что его клиент вообще не ви-
новен. «Обвинение считало, что 
он возил на своей машине других 
и изучал в интернете биографию 
Немцова,— сказал господин Дой-
ников.— Но доказательств тому не 
приведено, это понятно даже сторо-
не потерпевших». Адвокаты Анзора 
Губашева еще раз обратили внима-
ние на то, что председательствую-
щий Житников необоснованно уда-
лял из коллегии присяжных, мне-
ние которых, как считает защита, 
могло не совпадать с мнением об-
винения. Адвокаты также предпо-
ложили, что в ходе процесса в отно-
шении присяжных незаконно вели 
оперативные мероприятия, в том 
числе прослушку их телефонных 
разговоров, что также могло напу-
гать заседателей и повлиять на вер-
дикт. Кроме того, один из адвокатов 
Анзора Губашева Муса Хадисов про-
сил отменить приговор из-за того, 
что его подзащитного и Темирлана 
Эскерханова удалили из зала. «Из-за 
этого они не были допрошены в су-
де,— возмущался защитник,— что 
само по себе является грубым нару-
шением норм УПК».

Сами обвиняемые утверждали, 
что подвергались в ходе допросов 
пыткам, в результате чего были вы-
нуждены давать признательные по-
казания, оговаривая себя и других 
подследственных.

В свою очередь, прокурор Мария 
Семененко заявила, что переквали-
фикация со ст. 105 на ст. 277 УК РФ 
не имеет смысла, потому что след-
ствие уже дало заключение по это-
му вопросу, а адвокаты осужденных 
«просто пытаются выдать желаемое 
за действительное». Что касается пы-
ток, то прокурор напомнила, что «по 
заявлениям братьев Губашевых бы-
ла проведена проверка, но тогда бы-
ло вынесено постановление об отка-
зе в возбуждении дела в отношении 
сотрудников, которые проводили за-
держание».

Верховный суд в итоге согласился 
с мнением обвинения, оставив в си-
ле сроки заключения осужденным, 
но отменив наложенные на них 
штрафы. Защита уже заявила, что бу-
дет обращаться в ЕСПЧ.

Алексей Соковнин

Осужденным 
за убийство Бориса 
Немцова скостили 
по 100 тысяч
Верховный суд оставил в силе  
сроки наказания фигурантам дела

Никулинский райсуд 
Москвы вчера начал рас-
сматривать по сущест-
ву громкое уголовное 
дело вора в законе Заха-
рия Калашова (Шакро) 
и полутора десятков его 
предполагаемых подель-
ников — они обвиняют-
ся в двух эпизодах вымо-
гательства. На первом 
же заседании стало ясно, 
что обвинение позицио-
нирует Шакро как лидера 
всей российской органи-
зованной преступности. 
Впрочем, сам он заявил 
суду, что в инкримини-
руемых преступлениях 
не участвовал и воров-
ским «общаком» на феде-
ральном уровне, вопре-
ки мнению силовиков, 
не распоряжался.

Согласно регламенту про-
цесса, установленному пред-
седательствующим судьей 
Константином Дубковым, 
сразу после гособвините-
ля должны были выступить 
свидетели с его стороны. За-
тем суд планировал изучить 
письменные доказательст-
ва прокуроров и только по-
сле этого — предоставить 
слово защите. Однако свиде-
тели обвинения в суд по ка-
кой-то причине не явились, 
поэтому на вчерашнем засе-
дании удалось только заслу-
шать прокурора.

Из его речи следовало, 
что главный обвиняемый 
Калашов после гибели дру-
гого вора в законе Аслана 
Усояна (Дед Хасан) занял его 
место лидера всей россий-

ской организованной пре-
ступности. При этом в ближ-
ний круг криминального 
патриарха, по версии об-
винения, входили лидеры 
и бойцы двух организован-
ных группировок, которые 
и оказались вместе с ним 
на скамье подсудимых. Все 
эти люди, как следует из об-
винительного заключения, 
были четко организованы, 

соблюдали субординацию 
и беспрекословно подчиня-
лись своему лидеру. Тот, в 
свою очередь, распределил 
между ними роли, делил по 
своему усмотрению «неза-
конно добытое имущество 
и денежные средства», не за-
бывая делать отчисления «в 
так называемый воровской 
общак». Чтобы «узаконить и 
легализовать свою преступ-

ную деятельность», Шакро, 
по версии обвинения, раз-
делил бригаду на два ЧО-
Па —«Заслон» и «Защит-
ник», поручив подчинен-
ным оформить соответству-
ющие лицензии. Охранни-
ки этих двух предприятий, 
как полагает обвинение, 
успели совершить как ми-
нимум два эпизода группо-
вого вымогательства с при-
менением насилия с целью 
получения имущества в осо-
бо крупном размере, за что 
всем подсудимым и были 
предъявлены одинаковые 
обвинения по п. «а» и п. «б» 
ч. 3 ст. 163 УК РФ.

«Заслон», которым фак-
тически руководил крими-
нальный авторитет Андрей 
Кочуйков (Итальянец), «за-
светился» в декабре 2015 го-
да на Рочдельской улице в 
Москве. В этот день Италья-
нец со своими охранника-
ми, по версии обвинения, 
попытался оказать сило-
вое давление на владелицу 
ресторана Elements Жанну 
Ким, якобы не расплатив-
шуюся за оказанные услу-
ги с близким к Шакро ди-
зайнером и строителями, 
выполнявшими в заведе-
нии ремонт. Итальянец по-
требовал от ресторатора 
8 млн руб., однако в резуль-
тате возникшего конфликта 
сам понес потери. Отстаива-
ющий интересы потерпев-
шей Ким адвокат Эдуард Бу-
данцев из наградного писто-
лета застрелил двух бойцов 
Кочуйкова, а остальных, по 
сути, обратил в бегство.

По обвинению в вымога-
тельстве на Рочдельской Ша-
кро и Итальянец оказались в 
СИЗО. По эпизоду также про-
ходят отставной полковник 
МВД Евгений Суржиков, ру-
ководивший блокадой ре-
сторана во время акции, и 
трое строителей. Экс-сотруд-
ник КГБ, ныне адвокат Эду-
ард Буданцев, обвиняемый в 
двойном убийстве, ждет суда 
под подпиской о невыезде.

ЧОП «Защитник», кото-
рым руководили вице-пре-
зидент Союза десантни-
ков России Батыр Бекмура-
дов и экс-сотрудник ФСО 
Александр Голубев, по вер-
сии следствия, вымогал уже 
10 млн руб. у крупного биз-
несмена Льва Гарамова. Ох-
ранники, как полагает об-
винение, давили на ком-
мерсанта, даже когда Шакро 
уже находился под арестом. 
В итоге сотрудники ФСБ за-
держали обоих руководите-
лей «Защитника» и четырех 
их подчиненных.

Отметим, что Шакро по-
мимо обвинения в вымога-
тельстве подозревается след-
ственным управлением ФСБ 
еще и в организации пре-
ступного сообщества (ст. 210 
УК РФ). Однако обвинение 
по этой статье УК ему так и 
не предъявлено. По мнению 
близких к расследованию 
источников 

”
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ждет решения Никулинско-
го суда: в случае обвинитель-
ного приговора основания 
для нового обвинения ста-
нут очень весомыми.

Сергей Машкин

Шакро отказался от «общака»
Вор в законе не признал обвинений в свой адрес

Захарий Калашов (справа) в суде отверг 
версию правоохранителей о том, что он держал 
криминальный «общак» ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА



Выступила, но не вышла
Сорайя Саэнс де Сантамария вновь при-

звала к «диалогу в рамках закона» и подчерк-
нула, что правительство Каталонии пока до-
билось только «раскола, разлома и разжига-
ния ненависти и страха». Вице-президент 
также отметила, что еще есть время «заду-
маться и вернуться к законности и демокра-
тии». К применению правовых норм при-
звал и лидер партии «Граждане» Альберт Ри-
вера. «Созвать выборы через применение 
155-й статьи конституции — это самый де-
мократичный политический способ разре-
шить ситуацию в Каталонии»,— заявил он.

От объявления независимости власти Ката-
лонии вчера заочно отговаривали и европей-
ские лидеры, и даже мэр Барселоны Ада Колау.

В это время рядом с парламентом Ката-
лонии для всех собравшихся установили 
экраны, с которых должны были трансли-
ровать речь Карлеса Пучдемона. Судя по то-
му, как неодобрительно гудела толпа, ког-
да в транслируемых новостях речь заходи-
ла о компромиссах, ничего, кроме деклара-
ции о немедленной независимости, от ката-
лонского лидера не ждали.

Несостоявшийся праздник
Впрочем, выступление Карлеса Пучдемона 
с самого начала мало походило на торжест-
венное объявление о создании нового госу-
дарства. Одетый в темный костюм с темно-
синим галстуком глава автономии был пре-
дельно собран и в течение получаса читал за-
ранее подготовленную речь, делая в ней на 
ходу какие-то пометки ручкой и откладывая 
в сторону прочитанные страницы.

Свое выступление он начал с осужде-
ния «актов насилия 1 октября», в день про-
ведения референдума о независимости Ка-
талонии. Карлес Пучдемон поблагодарил 
всех принявших участие в голосовании — 
в том числе и тех, кто выступил против не-
зависимости или опустил пустой бюлле-
тень. Лидер Каталонии напомнил, с каки-
ми трудностями властям и гражданам при-
шлось столкнуться при проведении голосо-
вания, какие попытки расширения автоно-
мии принимались до этого. Выступление 
затягивалось, интрига, будет ли провозгла-
шена независимость Каталонии, удержива-
лась до конца.

«Есть демократия по другую сторону 
конституции»,— заверил Карлес Пучде-
мон. Напомнив об итогах референдума, 
он наконец объявил, что «наделен манда-
том народа» провозгласить Каталонию от-

дельным государством — сторонники не-
зависимости встретили эту фразу аплодис-
ментами. «Дойдя до этого исторического 
момента, как председатель Женералитата 
я беру на себя ответственность и представ-
ляю вам результаты референдума — перед 
вами, перед всеми согражданами,— зая-
вил глава автономии.— Таким образом, Ка-
талония будет независимым государством 
в форме республики».

Но Карлес Пучдемон тут же продолжил 
свою мысль: он просит парламент приоста-
новить процесс обретения самостоятельно-

сти, чтобы выстроить диалог с Мадридом 
при участии европейских посредников 
и избежать насилия. «Сегодня правитель-
ство (Каталонии.— 

”
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сти и ответственности. Этот конфликт мож-
но разрешить в согласии»,— завершил гла-
ва автономии свое выступление.

Финал речи депутаты в зале встрети-
ли сдержанными аплодисментами, а толпа 
на улице — явно неодобрительным гулом 
с бранными выкриками в адрес политиков, 
выступавших на сцене. «Это не то, чего жда-
ли демонстранты на улице. Не то, во имя че-
го люди спали в школах накануне референ-
дума и получали дубинками от полиции»,— 
объяснял общее настроение один из студен-
тов с каталонским флагом. Относительно до-

вольными выглядели анархисты, которые 
получили очередное подтверждение тезиса 
о том, что политики всегда обманывают над-
ежды простых людей.

Следующей важной датой для Барселоны 
станет 12 октября — День Испании, когда на 
улицы выйдут праздновать те, кто выступа-
ет за единство страны.

Что касается сторонников независи-
мости, то их праздник вчера не состоялся. 
С площади перед парламентом они уходили 
явно разочарованными, некоторые — в сле-
зах. А с балконов некоторых домов в ката-
лонских городах стали снимать желто-крас-
ные флаги несостоявшегося государства.

Максим Солопов, Барселона;  
Галина Дудина, Алена Акимова

Максим Юсин, 
обозреватель 

Лидер Каталонии Карлес Пучдемон 
отложил провозглашение независи-
мости региона, пойдя на ключевую 
уступку в противостоянии с Мадри-
дом. Своих радикальных сторонни-
ков, жаждавших отделения от Испа-
нии любой ценой, он разочаровал. 
При этом представители «молчали-
вого большинства» жителей Катало-
нии, опасавшиеся обострения кон-
фликта с Мадридом и непредсказу-
емых последствий, вздохнули с об-
легчением. Почему Карлес Пучде-
мон, до сегодняшнего дня настро-
енный крайне решительно, пошел 
на попятную? Понять это позволя-
ет список острейших вопросов, ко-
торые встали бы перед властями ав-
тономии в случае немедленного про-
возглашения независимости.

Вопрос первый. Как обеспечить 
функционирование государствен-
ных органов Каталонии, финансо-
вой системы, выплаты зарплат гос-
служащим в условиях, когда отделе-
ние от Испании объявлено, но фак-
тически не произошло.

Вопрос второй. Как реагировать, 
если Мадрид применит статью 155 
конституции, предусматривающую 
приостановление действия автоно-
мии и введение прямого управления 
из центра. Другие возможные шаги 
испанских властей — арест самого 
Карлеса Пучдемона, преследование 
руководителей региональной поли-
ции Mossos d’Esquadra, которых уже 
обвиняют в неподчинении приказам 
в день референдума о независимости. 
Как эта полиция поведет себя — согла-
сятся ли ее сотрудники стать прообра-
зом силовых структур нового государ-
ства, тем самым противопоставив се-
бя испанской полиции, а в перспек-
тиве, возможно, и армии?

Вопрос третий. Как реализовать 
пока недостижимую цель — добить-
ся того, чтобы независимая Катало-
ния сразу получила (или сохрани-
ла — формулировки могут быть раз-
ными) членство в ЕС. Позиция офи-
циальных лиц в Брюсселе едино-
душная: автоматического членства 
не будет, переговоры о вступлении 
в союз придется начинать с нуля. 
К тому же любая страна Евросоюза, 
та же Испания, имеет возможность 
заблокировать принятие нового чле-
на. Такая перспектива едва ли устро-
ит большинство жителей региона. 
Согласно опросам, лишь 20% из них 
поддержат тот вариант, при котором 
независимость Каталонии будет до-
стигнута ценой ее выхода из ЕС.

Вопрос четвертый.  Кто бу-
дет осуществлять охрану внешних 
(с Францией и Андоррой) и вну-
тренних (с Испанией) границ реги-
она. Сейчас эти границы существу-
ют чисто номинально (Испания вхо-
дит в шенгенскую зону), но в случае 
независимости могут стать вполне 
реальными. Едва ли Мадрид согла-
сится на то, чтобы охрана границы 
была доверена «сепаратистам», что 
создает еще один потенциальный 
очаг напряженности.

Вопрос пятый. Как не допустить 
экономического кризиса, резкого 
падения уровня жизни, сокращения 
инвестиций. После референдума 1 
октября крупный бизнес уже проде-
монстрировал свою позицию. Десят-
ки банков и компаний вывели из Ка-
талонии свои головные офисы, по-
меняв «налоговую прописку». 

Вопрос шестой. Как воспримут 
отделение Каталонии туристы, не 
предпочтут ли более спокойные 
и предсказуемые направления, на-
неся экономике региона ущерб, ко-
торый может исчисляться миллиар-
дами евро.

Наверняка каталонские власти 
обо всех этих «подводных камнях» 
независимости думали. И пришли 
к выводу, что проблем слишком мно-
го, что решить их в обозримом буду-
щем невозможно. И поэтому необхо-
дим тайм-аут, в течение которого бу-
дут предприниматься попытки всту-
пить в диалог с Мадридом, добиться 
от него встречных уступок. И парал-
лельно — привлечь к посредничест-
ву представителей ЕС. Не зря же Кар-
лес Пучдемон начал свое выступле-
ние в парламенте со слов о том, что 
проблема Каталонии — это «евро-
пейская проблема». 

Власти Каталонии 
оказались не готовы  
к независимости

Содружество неутомимых государств
Как министры иностранных дел СНГ работали там, где обычные люди отдыхают

Глава МИД РФ Сергей Лавров вчера 
принял участие в заседании Совета ми-
нистров иностранных дел Содружест-
ва Независимых Государств (СНГ) — са-
мой представительной региональной 
организации на постсоветском про-
странстве. Главной задачей диплома-
тов было подготовить документы к се-
годняшней встрече глав государств 
СНГ, которая пройдет в Сочи под пред-
седательством президента Владимира 
Путина. По информации ”Ъ“, на самми-
те  будет рассматриваться вопрос о про-
длении полномочий секретаря исполко-
ма СНГ — представителя России Сергея 
Лебедева. Ряд государств считают, что 
настало время для кадровой ротации, 
однако другие полагают, что условия 
для перемен неподходящие. С подроб-
ностями из Сочи — корреспондент ”Ъ“ 
Елена Черненко.

Россия в 2017 году председательствует 
в СНГ, а потому вчерашнее заседание Сове-
та министров иностранных дел организа-
ции прошло в Сочи — в принадлежащем 
управлению делами администрации пре-
зидента РФ санатории «Русь». Закрывать 
помпезную здравницу (для людей со сторо-
ны — от 7,4 тыс. до 24,4 тыс. руб. за двух-
местный номер в сутки) ради этого меро-
приятия, однако, не стали, и наряду с высо-
копоставленными дипломатами по кори-
дорам ходили отдыхающие в спортивных 
костюмах и резиновых тапках.

Министрам стран Содружества, впро-
чем, было не до отдыха. Им предстояло рас-
смотреть два десятка документов, которые 
сегодня лягут на стол главам государств—
членов СНГ.

Один из этих документов направлен 
как раз на то, чтобы разгрузить повестку 
дня лидеров, без подписи которых в СНГ 
сейчас нельзя принять ни одного важно-
го решения. И ладно бы они занимались 
только адаптацией объединенной систе-
мы противовоздушной обороны СНГ к ре-
шению задач военно-космического харак-
тера или укреплением сотрудничества 
в борьбе с преступлениями в сфере инфор-
мационных технологий (такие докумен-
ты предстоит сегодня одобрить президен-
там). Но без участия глав государств нель-
зя ни провозгласить 2019-й годом книги на 
пространстве СНГ, ни даже просто принять 
совместное заявление о «поддержке инсти-
тута семьи и традиционных семейных цен-
ностей» (упор здесь на слове «традицион-
ных»). Впрочем, по данным 
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идет прежде всего о передаче Совету глав 
правительств Содружества больших полно-
мочий в экономической сфере.

Между тем СНГ как организация сохра-
няет свою ценность не только благодаря 
большому количеству подписанных ее чле-
нами договоров. Хотя и этот фактор имеет 

значение — не зря Грузия, приостановив-
шая после войны 2008 года свое членст-
во в организации, осталась тем не менее 
участницей нескольких десятков приня-
тых под ее эгидой международных согла-
шений — от взаимодействия в области ги-
дрометеорологии до сотрудничества в сфе-
ре охраны авторского права.

Но не менее, а может, и более важно то, 
что СНГ — это по-прежнему самая представи-
тельная региональная организация на пост-
советском пространстве. Москва, продолжа-
ющая считать большую часть этого региона 

своей зоной влияния, готова вкладывать зна-
чительные усилия и средства в сохранение 
и развитие этой структуры. И пусть Украина, 
вот уже несколько лет грозящаяся выйти из 
СНГ и бойкотирующая его мероприятия, вче-
ра вновь была представлена лишь флагом. За-
то, как сообщил в Сочи исполнительный се-
кретарь СНГ Сергей Лебедев, более актив-
ную роль в структурах организации начали 
играть Узбекистан и Туркмения, не участву-
ющие ни в каких других региональных ин-
теграционных объединениях.

Кроме того, СНГ остается единственной 
площадкой, где представители Азербайд-
жана и Армении хотя бы просто сидят ря-
дом друг с другом (в СНГ рассадка по ал-
фавиту). Иными словами, в таком соста-
ве (а в СНГ помимо перечисленных стран 
также входят Россия, Белоруссия, Казахс-
тан, Киргизия, Молдавия и Таджикистан) 
ни министры иностранных дел, ни главы 
государств, кроме площадки Содружества, 
нигде не собираются. Открывая вчерашнее 
заседание, глава МИДа Сергей Лавров заве-
рил, что «для России взаимодействие в рам-
ках СНГ было и остается ключевым прио-
ритетом внешней политики».

Впрочем, широкий состав порой создает 
и проблемы. Накануне мероприятий в Со-
чи помощник президента России Юрий 
Ушаков сообщил, что в повестку дня засе-

дания глав государств будет включен и во-
прос о председателе исполнительного ко-
митета СНГ — координирующего органа 
Содружества. Полномочия нынешнего се-
кретаря исполкома Сергея Лебедева, про-
дленные год назад, истекают 31 декабря. 
По словам нескольких опрошенных 
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членов делегаций, приехавших в Сочи, не-
которое время назад Казахстан выступил 
с предложением ввести для этой должно-
сти принцип ротации. Напомним, первым 
главой исполкома СНГ был представитель 

Белоруссии — Иван Коротченя. Однако 
с 1998 года этот пост занимали россияне — 
Борис Березовский, Юрий Яров, Владимир 
Рушайло. Сергей Лебедев работает на этой 
должности с 2007 года (до этого он возглав-
лял Службу внешней разведки России).

Казахстанская сторона предложила по-
вторить в СНГ опыт Организации догово-
ра о коллективной безопасности (ОДКБ), 
где в соответствии с провозглашенным 
несколько месяцев назад принципом ал-
фавитной ротации представителя России 
Николая Бордюжу на посту генерального 
секретаря сменил армянин Юрий Хачату-
ров. Хотя большинство собеседников 

”
Ъ“ 

в разных делегациях стран СНГ сочли, что 
перемены в ОДКБ назрели (Николай Бор-
дюжа занимал свой пост с 2003 года — за 
это время в НАТО сменилось четыре ген-
сека), многие тем не менее признава-
ли: замена кадров не привела к повыше-
нию эффективности организации. Из пу-
бличной сферы фигура генсека ОДКБ так 
и вовсе фактически выпала — в отличие 
от Николая Бордюжи, ранее занимавше-
го пост главы администрации президента 
и секретаря Совбеза России, кадровый во-
енный Юрий Хачатуров к работе с общест-
венностью не привык.

При этом идея введения в СНГ принци-
па алфавитной ротации осложняется и тем, 
что между двумя ее членами на букву «а» — 
Азербайджаном и Арменией — неприми-
римая вражда (в ОДКБ входит только Арме-
ния), а значит, если пост секретаря отойдет 
одной из них, то другая на этот период мо-
жет выключиться из работы. Один из собе-
седников 

”
Ъ“ предложил начать с буквы «б» 

и назначить секретарем исполкома пред-
ставителя Белоруссии. Однако член другой 
делегации счел эту идею не очень удачной, 
поскольку тогда организации придется 
«расписаться в неспособности возвышать-
ся над двусторонними конфликтами, кото-
рых между членами СНГ предостаточно». 
«В целом все согласны, что кадровая рота-
ция нужна и важна, но пока, наверное, луч-
ше оставить все как есть»,— предположил 
собеседник 

”
Ъ“. По прогнозу большинства 

опрошенных 
”
Ъ“ членов делегаций, имен-

но такое решение главы государств сегодня 
и примут: как ожидается, они продлят пол-
номочия Сергея Лебедева еще на два года.

Зато другая инициатива казахстанской 
стороны реализуется вполне успешно. Как 
сообщал 

”
Ъ“ (см. номер от 5 апреля 2016 го-

да), Астана предложила серьезно реформи-
ровать СНГ, сделав его менее громоздким 
и более эффективным. Ряд малозадейство-
ванных и дублирующих структур за про-
шедшие месяцы были упразднены. При 
этом Сергей Лавров вчера заверил, что «ра-
бота по совершенствованию и адаптации 
Содружества к современным реалиям бу-
дет продолжаться».

с1

цена  
вопроса

В Сочи глава МИД РФ Сергей 
Лавров убеждал своих коллег 
из стран СНГ, что секретарем 
исполкома организации должен 
остаться россиянин   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ЩЕРБАКА /ТАСС

Речь Карлеса Пучдемона 
разочаровала сторонников 
независимости Каталонии   
ФОТО REUTERS
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мировая политика

Открывая вчерашнее заседание, министр  
иностранных дел России Сергей Лавров  
заверил, что для Москвы взаимодействие  
в рамках СНГ «было и остается ключевым  
приоритетом  внешней политики»



Аттестаты нового типа — специалистов 
по информационной безопасности в 
финансовой сфере — появятся в сере-
дине 2019 года. ЦБ уже разработал про-
граммы для магистратуры и для по-
вышения квалификации, а также 
квалификационные требования к спе-
циалистам-безопасникам.  Однако во-
прос о том, какие организации будут 
принимать экзамены и выдавать но-
вые аттестаты, пока не решен.

Аттестаты специалистов в области ки-
бербезопасности в финансовой сфере нач-
нут выдавать ориентировочно в середине 
2019 года, рассказал 

”
Ъ“ заместитель на-

чальника главного управления безопасно-
сти и защиты информации Банка России 
Артем Сычев в кулуарах сочинского фору-
ма «Финополис-2017». «У нас готовы квали-
фикационные требования, программа по 
магистерской специальности, по повыше-
нию квалификации. Следующим этапом 
будет уже квалификационное испытание. 
Потому что нельзя аттестовать людей, не 
предложив их сначала обучить»,— пояс-
нил он. По его словам, требование об обя-
зательном наличии аттестатов нового типа 
для безопасников, работающих в финансо-
вых организациях, будет вводиться, одна-
ко это не вопрос ближайшего будущего.

• В настоящее время действует семь видов 
аттестатов специалистов финансового 
рынка: по брокерской и дилерской деятель-
ности, управлению ценными бумагами и 
форекс-дилеров, по клиринговой деятельнос-
ти и деятельности по проведению органи-
зованных торгов, по ведению реестра вла-
дельцев ценных бумаг, по депозитарной дея-
тельности, по управлению инвестфондами, 
ПИФами и НПФ, по деятельности специа-
лизированных депозитариев, по деятель-
ности НПФ. Расширение списка специально-
стей, подлежащих аттестации, было анон-
сировано весной прошлого года первым зам-
предом ЦБ Сергеем Швецовым (см. 

”
Ъ“ от 18 

апреля 2016 года). Кроме безопасников но-
вые аттестаты должны будут получить 
специалисты по управлению активами и 
внутреннему контролю.

По словам господина Сычева, необхо-
димость в обучении и аттестации кадров в 
сфере кибербезопасности вышла на крити-
ческий уровень. «Раньше вся IT-структура 
стояла за банком и просто обслуживала ин-
тересы банка. Сейчас с одной стороны банк, 
с другой клиент, а посередине — техноло-
гия, на которую может оказывать влияние 
третья сторона. Поэтому нужны люди, кото-
рые не просто защищают периметр, их как 
раз сейчас много. Нет людей, которые по-
нимают, как работает та самая технология, 
кто и с какой стороны на нее может оказать 
влияние и что делать, в случае если такое 

влияние произойдет»,— пояснил он. Наи-
более востребованные направления — ме-
тодология, технология и юриспруденция в 
кибербезопасности. По этим специально-
стям и планируется вести обучение.

Острую нехватку квалифицированных 
кадров признают и на рынке. «Самые часто 
задаваемые вопросы на интернет-форумах 
по информационной безопасности: 

”
Что 

имеется в виду в этом требовании норма-
тивного документа“ и 

”
Поделитесь приме-

ром внутренней инструкции“. То есть лю-
ди зачастую не понимают основ своей ра-
боты и не умеют самостоятельно ее органи-

зовывать»,— сетует директор по методоло-
гии и стандартизации Positive Technologies 
Дмитрий Кузнецов. При этом качественное 
образование получить практически негде. 
По словам представителя компании Solar 
Security Владимира Дрюкова, сейчас спе-
циалисты «растут» на своих местах. «По-
мимо этого, практикуется раннее вовлече-
ние студентов, хотя им, по сути, приходит-
ся переучиваться. Еще один вариант, кото-
рый помогает решить проблему,— это сер-
вис-провайдеры в области информбезопас-
ности»,— говорит он.

Вопрос о том, кто будет квалифициро-
вать специалистов по кибербезопасности и 
выдавать новые аттестаты, пока не решен. 
По данным на начало октября, деятель-
ность по аттестации специалистов фин-
рынка осуществляли 11 аккредитованных 
ЦБ организаций. В том числе вузы, неком-
мерческие организации дополнительного 
профессионального образования, а также 
профессиональные СРО. По словам Арте-
ма Сычева, основной организацией в дан-
ном сегменте является Федеральная служ-
ба по техническому и экспортному контр-
олю. «Мы уже вышли с ними на согласова-
ние. Кроме того, работаем с учебно-методи-
ческим объединением вузов по информа-
ционной безопасности. Но окончательного 
решения нет»,— отметил господин Сычев. 
По словам бизнес-консультанта по инфор-
мационной безопасности компании Cisco 
Алексея Лукацкого, опасения с проведени-
ем аттестаций могут вызвать только два мо-
мента — обязательность подтверждения 
квалификации для уже работающих года-
ми банковских безопасников и обязатель-
ный статус программы, что «приведет к ро-
сту затрат, но вряд ли сильно скажется на 
уровне защищенности». Кроме того, рассу-
ждает он, динамичность развития финан-
совых технологий ставит под сомнение, 
сможет ли образовательный стандарт об-
новляться так же оперативно. «Опыт других 
отраслей показывает, что любой стандарт 
обучения не поспевает за реальной жиз-
нью»,— резюмирует господин Лукацкий.

Мария Сарычева

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20823,51 (+132,80)
РТС 1134,86 (+2,41)
FTSE 100 7538,27 (+30,38)

DAX 30 12949,25 (−27,15)
DJIA* 22809,8 (+48,73)
NASDAQ Composite* 6580,22 (+0,49)

*На 20:14.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.10.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 11.10.17
Австралийский доллар 45,2085
Английский фунт 76,5264
Белорусский рубль** 29,4943
Датская крона* 91,9373

Доллар США 58,0713
Евро 68,3557
Индийская рупия*** 88,9300
Казахский тенге*** 17,2168

Канадский доллар 46,4088
Китайский юань* 88,1913
Норвежская крона* 72,9017
СДР 81,6407

Сингапурский доллар 42,7592
Новая турецкая лира 15,7546
Украинская гривна* 21,8436
Шведская крона* 71,8375

Швейцарский франк 59,4141
Японская иена*** 51,6856
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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На этой неделе и без того непростые 
торговые отношения России и Тур-
ции снова осложнились. С 9 октября 
для экспорта в республику некоторых 
продуктов, включая пшеницу и под-
солнечное масло, необходимо под-
тверждать счета в посольстве и кон-
сульствах Турции. Пройти аккреди-
тацию для продолжения торговли со 
страной придется и самим компани-
ям-поставщикам. Турецкие чиновни-
ки сразу заявили, что действия Анка-
ры — это ответ России, разрешившей 
импортировать продукты только де-
вяти агропредприятиям республики. 
Министр торговли и таможни Турции 
Бюлент Тюфенкчи во вторник уточ-
нил, что эти меры последовали после 
аналогичного шага российских чи-
новников, которые ранее также по-
требовали заверять поставки некото-
рых турецких товаров в торгпредстве 
и генконсульствах.

Хотя власти и в Москве, и в Анка-
ре уверяют, что о каких-либо ограни-
чениях торговли речь не идет, вос-
принимаются новости именно в та-
ком контексте. Турция продолжает 
выставлять себя одним из самых не-
надежных партнеров, снова и снова 
преподнося неприятные сюрпризы. 

В марте страна внезапно ввела загра-
дительные пошлины на ввоз россий-
ской пшеницы и подсолнечного ма-
сла, которые были отменены после 
встречи президентов двух стран Вла-
димира Путина и Реджепа Тайипа Эр-
догана в начале мая. Но проблемы не 
закончились: в том же месяце у им-
портеров российских продуктов в Тур-
цию возникли перебои с получением 
лицензий для беспошлинного ввоза.

Действия Анкары снова связыва-
ют с ограниченным присутствием ту-
рецких товаров на российском рын-
ке. Введенные в начале 2016 года ог-
раничения на импорт большей части 
овощей и фруктов из республики по-
степенно снимаются с прошлого ок-
тября, однако томаты — крупнейшая 
категория турецкого экспорта — оста-
ются под запретом. В конце сентября, 
после новой встречи лидеров двух 
стран, министр экономики Турции 
Нихат Зейбекчи заявил, что запрет на 
поставку томатов может быть снят в 
течение одного-двух дней: «Подтвер-
ждение мы слышали из уст прези-
дента РФ». Однако этого так и не прои-
зошло. И нынешнее усложнение тор-
говых процедур со стороны Турции 
выглядит еще одним напоминанием 
Москве о необходимости скорейше-
го снятия этого запрета. Параллельно 
Анкара может пытаться блокировать 
поставки продовольствия из Крыма. 
Именно 9 октября господин Эрдоган 
заявил, что присоединения полуо-
строва к России Турция не признает.

Новые правила торговли ослож-
нят жизнь поставщиков зерна и ма-
сла в Турцию, и последствия от этих 
мер еще предстоит оценить. Пока же 
можно признать, что и для Москвы, и 
для Анкары продовольствие, кажет-
ся, стало удобным рычагом влияния 
друг на друга в решении глобальных 
вопросов мировой политики. Когда 
решаются судьбы Сирии, Курдиста-
на и С-400, пригодятся и помидоры, и 
пшеница.

правила  
игры

И для Москвы, и для 
Анкары продовольст-
вие, кажется, стало 
удобным рычагом 
влияния друг на друга 
в решении глобаль-
ных вопросов миро-
вой политики

в торговых войнах изучал 
корреспондент отдела 
потребительского рынка

Анатолий 
Костырев

Globaltruck загрузится инвесторами
На хорошем рынке компания решилась на IPO 

Автомобильный грузоперевозчик 
Globaltruck объявил о планах выхода 
на IPO. На вырученные средства компа-
ния намерена увеличить парк на треть 
и не исключает покупку более мел-
ких игроков. Эксперты отмечают ак-
тивизацию грузопотоков между цент-
ром и восточными регионами  России, 
где у Globaltruck сосредоточен бизнес, 
а участники рынка ожидают роста пе-
ревозок — в первую очередь за счет сег-
мента электронной торговли.

Globaltruck, один из крупнейших игроков 
на российском рынке автомобильных грузо-
вых FTL-перевозок (Full Truck Load, доставка с 
полной загрузкой траков), вчера объявил о на-
мерении провести IPO на Московской бирже. 
Компания выставит на IPO часть доли основ-
ного акционера — GT Globaltruck Limited, не 
менее двух третей общего объема составят ак-
ции допэмиссии. Объем размещения не на-
зван, организаторы — БКС и Citigroup.

Средства, привлеченные от IPO, пойдут на 
закупку парка и, при возможности, на M&A 
(см. интервью с совладельцем компании 
Александром Елисеевым на этой странице). 
Так, в 2018 году Globaltruck планирует прио-
брести 350–450 тягачей и полуприцепов.

• По данным MegaResearch, Globaltruck — 
второй грузовой FTL-перевозчик в России и 

лидер на Урале и Сибири по размеру парка в 
2016 году. Парк — 1,1 тыс. тягачей и 1,2 тыс. 
полуприцепов Выручка Globaltruck в 2016 го-
ду — 6,2 млрд руб., прибыль — 507,6 млн руб. 
EBITDA —1,4 млрд руб. Сооснователь, генди-
ректор и контролирующий акционер — Алек-
сандр Елисеев (владеет 70% компании, его ос-
новной актив — 6,3% акций железнодорожно-

го оператора Globaltrans). В числе клиентов — 
крупные ритейловые компании и производи-
тели потребительских товаров (Metro, IKEA, 
«Спортмастер», Unilever, Procter & Gamble), 
промышленные холдинги (MMK, СИБУР и 
УГМК), сектор электронной коммерции.

промышленность — с11

Кибербезопасность доросла до аттестата
ЦБ готовит новые квалификационные испытания для финансистов
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Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « М Н Е  Б О Л Е Е  К О М Ф О Р Т Н О  В  П У Б Л И Ч Н О Й  К О М П А Н И И »

Почему автотранспортная Globaltruck реши
ла привлечь средства на развитие через IPO, 

”Ъ“ рассказал сооснователь и гендиректор 
Globaltruck Александр Елисеев.

— Почему для привлечения средств в компа
нию избран формат IPO, а не привлечение 
долгового финансирования или продажа паке
та стратегическому инвестору?
— У нас очень агрессивная стратегия роста на 2018 год: 
мы планируем к сегодняшнему парку в 1150 траков до-

бавить в 2018 году 350–450 новых полноразмерных ев-
ростандартовских автопоездов (тягачей со стандартным 
автоприцепом). Мы видим уникальную возможность эф-
фективно задействовать этот парк для обслуживания су-
ществующих клиентов — это, прежде всего, ритейл, 
FMCG. В долг, по моему мнению, брать неправильно с 
точки зрения долговой нагрузки компании. С учетом мо-
ей истории в Globaltrans, где я был одним из соосновате-
лей и пять лет возглавлял совет директоров, у меня очень 
жесткое отношение к долговой нагрузке, и комфортным 
уровнем соотношения долга и EBITDA я считаю 2–2,5 

(сейчас 2,2). Что касается стратега, то мне более ком-
фортно в публичной компании, я знаю, как она работает.
— Вы намерены сохранить контроль в Global
truck (сейчас 70% акций) или пойти по пути 
 западных публичных компаний с большим free 
float, где у контролирующего акционера часто 
очень скромный пакет?
— Пока мы не готовы опускаться ниже контроля. 
В  будущем — время покажет. Например, у основа телей 
Globaltrans сейчас доля 45% —  ниже 
контрольной.

Лекарства тянут в интернет
Рецептурные препараты могут появиться в онлайне
Ассоциация компаний интернет-тор-
говли (АКИТ) предлагает легализо-
вать дистанционную продажу рецеп-
турных лекарственных препаратов, 
но только после введения маркиров-
ки и появления электронных рецеп-
тов. Это может произойти в 2019 году. 
Сейчас подготовленный Минздравом 
и уже одобренный правительством за-
конопроект позволяет торговать в ин-
тернете только безрецептурными ле-
карствами. Участники рынка считают, 
что без легализации онлайн-продаж 
рецептурных препаратов торговля в 
интернете в целом может быть нецеле-
сообразной.

Вчера АКИТ совместно с уполномочен-
ным по защите прав предпринимателей в 
Москве Михаилом Вышегородцевым прове-
ла круглый стол, где ассоциация выступила 
с предложением легализовать онлайн-про-
дажи рецептурных препаратов. Об этом рас-
сказал 

”
Ъ“ исполнительный директор АКИТ 

Артем Соколов. По его словам, это будет воз-

можно после введения обязательной марки-
ровки лекарств и появления электронных 
рецептов. Согласно соответствующим зако-
нопроектам о маркировке лекарственных 
средств и телемедицине, произойти это мо-
жет в 2019 году. Господин Соколов уточнил, 
что резолюция по итогам круглого стола бу-
дет направлена в Минздрав, Росздравнад-
зор, Минпромторг и департамент здравоох-
ранения Москвы.

В Росздравнадзоре от комментариев от-
казались до принятия закона. Предоставить 
оперативный комментарий в Минздраве не 
смогли. «Дистанционная торговля рецептур-
ными препаратами потребует электронных 
рецептов, движение которых проще контр-
олировать, чем бумажные рецепты»,— счи-
тает заместитель гендиректора Stada CIS 
Иван Глушков. По его мнению, запрет на ди-
станционную продажу рецептурных пре-
паратов отрицательно скажется на онлайн-
продажах аптек, так как пациент, в случае 
если ему нужны будут оба вида лекарств, 
не будет покупать одно в интернете, а сразу 

пойдет в аптеку. Представитель «36,6» Алек-
сей Киселев-Романов поддерживает легали-
зацию дистанционной продажи рецептур-
ных препаратов, но отмечает, что требова-
ния и к рознице, и к онлайн-торговле долж-
ны быть одинаково высокими.

АКИТ уже не первый раз выступает со 
своими предложениями по поводу регули-
рования онлайн-торговли лекарствами. В 
августе 2017 года ассоциация предложила 
легализовать продажи препаратов в интер-
нете, но только через принадлежащий госу-
дарству домен egais.ru, и обратилась с этой 
инициативой в Минздрав и Минфин. По 
словам Артема Соколова, Минфин предло-
жение не поддержал, а Минздрав до сих пор 
не ответил.

Законопроект о дистанционной прода-
же лекарств был одобрен правительством 5 
октября этого года. Закон должен вступить 
в силу с января 2018 года. К этому же сроку 
будет действовать одобренный Госдумой за-
кон о телемедицине. Закон разрешает вра-
чам оказывать медпомощь пациентам путем 

проведения удаленных консультаций, кон-
силиумов и дистанционного мониторинга. 
Законопроект о тотальной маркировке ле-
карств для отслеживания их движения от 
производства до потребителя был внесен в 
Госдуму в июне.

Документ предполагает, что все находя-
щиеся в обороте лекарства будут охвачены 
маркировкой к 31 декабря 2018 года. К этому 
сроку в систему должны войти все 350 тыс. 
участников отрасли, специальной меткой 
будет сопровождаться около 7 млрд упако-
вок в год. С февраля текущего года действу-
ет пилотный проект, в котором участвуют 24 
компании, уже установившие оборудова-
ние для маркировки своих препаратов. Од-
нако некоторые участники рынка выступа-
ют против введения соответствующего за-
конопроекта. Так, председатель совета ди-
ректоров завода «Марбиофарм» (группа «Би-
отэк») Григорий Левицкий называет марки-
ровку «легким кошмаром» для производите-
лей дешевых лекарств.

Мария Котова
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ЦБ принял ряд мер, направлен-
ных на борьбу с данной проблемой 
(см. 

”
Ъ“ от 30 января), в результате в 

2017 году, по данным 
”
Ъ“, была лишь 

одна подобная успешная атака с сум-
мой хищения порядка 24 млн руб. 

Трендом последнего года являют-
ся хищения, когда злоумышленники 
сначала используют уязвимости в 
программном обеспечении банка (в 
основном в Microsoft Office), а также 
легальную программу Cobalt Strike, с 
помощью которой внедряются в ин-
фраструктуру банка, а затем получа-
ют контроль над карточным процес-
сингом и совершают хищение. Впро-
чем, способ вывода средств может 
быть иным. Характерным примером 
подобной атаки стало нападение на 
банк «Союз» летом этого года. Полу-
чив доступ к процессингу, злоумыш-
ленники «заменили» дебетовые кар-
ты на кредитные без лимита и сняли 
деньги через банкоматы стороннего 
банка. Попали в систему хакеры с по-
мощью рассылки фишинговых пи-
сем, одно из которых открыл опера-
ционист банка. По словам собеседни-
ка 

”
Ъ“, близкого к правоохранитель-

ным органам, у банка было похище-
но 400 млн руб. По словам источни-

ков 
”
Ъ“, всего в этом году было совер-

шено около десяти успешных подоб-
ных атак на российские банки, а по-
пытки атак фиксируются дважды в 
неделю. «Далеко не обо всех подоб-
ных инцидентах банки сообщают в 
правоохранительные органы или 
ЦБ, поскольку уязвимость сама по се-
бе может вызвать претензии регуля-
тора, и потому сложно оценить реаль-
ный объем хищений»,— отмечает  
замдиректора центра компетенций 
по экспертным сервисам Positive 

Technologies Алексей Новиков. Дан-
ные атаки куда более сложные, чем 
атаки на АРМ КБР, выявлять и проти-
востоять им значительно труднее, от-
мечает собеседник 

”
Ъ“, близкий к 

правоохранительным органам.
Еще одним трендом последнего 

времени, по словам Дмитрия Волко-
ва, являются атаки, нацеленные на са-
ботаж работы банков. Такие атаки, как 
правило, не направлены на хищение 
средств. Целью внедрения в инфра-
структуру банка является остановка 
работы его систем, при этом злоумыш-
ленники могут дополнительно рас-
пространять негативную информа-
цию, например, сообщения о гряду-
щем отзыве лицензий. Такие нападе-
ния нередко носят политический ха-
рактер и осуществляются нередко из-
за рубежа. Они могут оказывать влия-
ние на национальную экономику, ста-
бильность финансовой системы стра-
ны и курсы валют, указывает госпо-
дин Волков. При этом такие атаки го-
раздо опаснее обычных хищений, 
они могут существенно навредить ре-
путации даже крупнейших игроков и 
привести к краху средних и неболь-
ших банков, отмечают эксперты. При-
мером подобных атак можно назвать 
шифровальщики WannaCry и Petya. 

Вероника Горячева

К Р И П Т О В А Л Ю Т А
Президент усмотрел  
в криптовалютах 
серьезные риски
Криптовалюты несут серьезные риски, в том 
числе касающиеся отмывания денег и фи-
нансирования терроризма, заявил вчера 
президент Владимир Путин. «Криптовалюты 
в некоторых странах стали или становятся 
полноценным платежным средством, а также 
и инвестиционным активом,— отметил он.— 
Вместе с тем использование криптовалют 

несет и серьезные риски, я знаю позицию 
Центробанка». По его словам, прежде всего 
это возможность отмывания капиталов, по-
лученных преступным путем, ухода от нало-
гов и распространения мошеннических схем, 
жертвами которых могут стать рядовые гра-
ждане. В случае сбоя системы или надувания 
пузырей по криптовалютам не будет юриди-
чески ответственного субъекта. Россия 
должна систематизировать отношения в 
сфере использования криптовалюты и защи-
тить граждан и бизнес, считает президент. 

На данный момент оборот криптовалют в РФ 
законом не регулируется. «Интерфакс»

Б А Н К И
Суд встал на сторону ЦБ  
в споре с «Югрой»
Арбитражный суд Москвы признал законным 
решение ЦБ о введении временной админи-
страции и моратория на удовлетворение 
требований кредиторов в банке «Югра». 
В признании незаконным предписания Бан-
ка России от 6 июля 2017 года о досоздании 
резервов «Югре» было отказано. Бывший 
председатель правления банка Дмитрий Ши-
ляев сообщил, что намерен оспаривать это 
решение «для защиты интересов клиентов-
вкладчиков и кредиторов». 26 сентября Ар-
битражный суд привлек Агентство по страхо-
ванию вкладов (АСВ) к делу в качестве треть-
ей стороны. При этом суд отказал банку в ис-
требовании у ЦБ плана участия АСВ в его 
финансовом оздоровлении. Истец, в частно-
сти, просил представить план финансового 
оздоровления банка, который рассматри-
вался ЦБ. Отдел финансов

КОНТЕКСТ
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Ассоциация негосударственных 
пенсионных фондов (АНПФ)  
лоббирует снижение требований 
к капиталу игроков с активами 
менее 2 млрд руб. Как сказано 
в обращении АНПФ в Минфин, 
отсутствие привязки размера  
капитала НПФ к объему активов 
в управлении ставит игроков 
в неравные условия, при этом 
«запас прочности» у малых фон-
дов в ряде случаев в несколько 
раз выше. Впрочем, эксперты 
указывают: с учетом роста расхо-
дов на выполнение регулятор-
ных требований этот запас не-
большие фонды рискуют про-
есть в течение трех—пяти лет.

Обращение в Минфин с поправ-
ками к закону «О негосударствен-
ных пенсионных фондах» АНПФ на-
правила в конце прошлой недели. 
Как следует из документа (копия 
есть в распоряжении 

”
Ъ“), СРО пред-

лагает снизить требования к разме-
ру собственных средств небольших 
игроков. «Собственные средства яв-
ляются в том числе гарантией ис-
полнения НПФ всех обязательств пе-
ред вкладчиками. При этом у круп-
ных фондов отношение собствен-
ных средств к привлеченным со-
ставляет 3–10%. У малых фондов тот 
же запас прочности составляет до 
80%»,— подчеркивает в письме пре-
зидент АНПФ Сергей Беляков. 
«Предложения в Минфин поступи-
ли и прорабатываются»,— сообщи-
ли в пресс-службе министерства.

К 1 января 2019 года минималь-
ный капитал НПФ с действующей 
лицензией должен составлять 
150 млн руб., а с 2020 года он увели-
чивается до 200 млн руб. АНПФ пред-
лагает снизить этот порог до 50 млн 
руб. для фондов с активами до 1 мл-
рд руб. и до 100 млн руб.— для рабо-
тающих с портфелями накоплений 
и резервов совокупным объемом ме-
нее 2 млрд руб. Из 68 НПФ с действу-
ющей лицензией активами менее 
2 млрд руб. оперирует треть игроков 
— 21 фонд. Как отмечает президент 
НПФ «Империя» Алексей Морозов, 
малые фонды, специализирующие-
ся на реализации корпоративных 
программ, более активны в регио-
нах присутствия и гибки в подборе 
пенсионных игроков для малых и 
средних предприятий.

Однако даже с послаблением тре-
бований к размеру собственных 
средств перспективы малых НПФ 
эксперты видят далеко не блестящи-
ми. «Рынок идет по пути консолида-
ции, поэтому ожидать поблажек для 
небольших его участников малове-
роятно»,— считает управляющий 
директор по корпоративным рей-
тингам «Эксперт РА» Павел Митрофа-
нов. «Активы 1–2 млрд руб.— это 
скрытая проблема. При низких до-
ходностях фонд не сможет с такого 
объема генерировать доход, доста-
точный для поддержания операци-
онной деятельности, квалифициро-
ванного штата, IT-систем, риск-ме-
неджмента»,— отмечает господин 

Митрофанов. «По итогам прохожде-
ния стресс-тестов (станут обязатель-
ными для НПФ с февраля 2018 го-
да.— 

”
Ъ“) вполне вероятно повыше-

ние требований к капиталу ряда иг-
роков»,— ожидает директор группы 
рейтингов финансовых институтов 
АКРА Юрий Ногин. Сокращение же 
постоянных расходов НПФ, напри-
мер, за счет упрощения инвестреше-
ний чревато снижением доходно-
сти. Дополнительные требования по 
размеру собственных средств могут 
возникнуть и на входе НПФ в систе-
му индивидуального пенсионного 
капитала, которая должна прийти 
на смену ОПС с 2019 года.

Впрочем, возможных вариантов 
для развития бизнеса у малых фон-
дов не так много. Ряд игроков в тече-
ние последних двух лет добровольно 
сдали лицензии, другие фонды с раз-
ной степенью интенсивности ведут 
переговоры об объединении, пока, 
впрочем, безрезультатно. «Перспек-
тивы развития с учетом все возраста-
ющих регуляторных требований 
имеют фонды с активами от 5 млрд 
руб., на горизонте двух лет этот ми-
нимум вырастет до 7 млрд руб.»,— 
оценивает гендиректор НПФ «Буду-
щее» Николай Сидоров. В сценарий с 
консолидацией небольших фондов 
крупными группами он не верит. 
«При этом для небольших фондов 
весьма реален риск проедания капи-
тала на горизонте трех—пяти лет»,— 
резюмировал Павел Митрофанов.

Павел Аксенов

Малым фондам —  
капитальную скидку
НПФ попросили снизить требования  
к размеру собственных средств

Национальная финансовая  
ассоциация (НФА) подготовила 
обзор российского рынка про-
изводных финансовых инст- 
рументов (ПФИ), основанный 
на результатах опроса его участ-
ников и данных отчетности.  
Наибольшую долю рынка за- 
нимают валютные деривати- 
вы, объемы прочих инструмен-
тов в портфелях ничтожно ма-
лы. При этом объемы валют-
ных операций на рынке ПФИ  
с нерезидентами, сильно сокра-
тившиеся с момента введения 
санкций, в 2017 году выросли 
вдвое по сравнению с предыду-
щим годом.

Основная часть рынка ПФИ (86%) 
связана с управлением валютными 
рисками. Объем ПФИ на акции и ин-
дексы акций составляет всего 6% от 
общего объема портфеля в среднем 
по рынку, товарные и процентные 
ПФИ — 4% и 3% соответственно. Объ-
емы ПФИ на облигации и кредит-
ные деривативы в портфелях ни-
чтожно малы. Такая структура рын-
ка ПФИ в банковской системе не из-
менилась с 2016 года, указывается в 
обзоре. При этом значительная 
часть клиентов кредитных органи-
заций (более 80%) заключает сделки 
с ПФИ в целях хеджирования валют-
ных рисков. Торговый доход, полу-
чаемый от таких сделок, интересует 
в основном клиентов некредитных 
финансовых организаций.

• В опросе приняли участие 14 бан-
ков и финансовых компаний, в том 
числе Sberbank CIB, Альфа-банк, Газ-
промбанк и др. Кроме того, в обзоре 
использовались данные о балансах 
банков (в соответствии с 101-й фор-
мой отчетности), обработанные 
консалтинговой компанией BSC.
Вместе с тем объемы валютных 

операций на рынке ПФИ с нерези-
дентами по сравнению с 2016 годом 
выросли более чем вдвое. Так, в 
среднем в прошлом году этот пока-
затель составлял порядка $80 млрд 
ежемесячно. К августу 2017 года 
объем операций достиг $164 млрд. 
При этом основным инструментом 
на валютном рынке является ва-
лютный своп (в среднем 87% по 
рынку), значительную долю зани-
мают также операции с фьючерса-
ми, опционы же почти не использу-
ются. Преобладают короткие сдел-

ки сроком до шести месяцев, при-
чем больше половины опрошен-
ных (54%) предпочитают заключать 
их напрямую. На Московской бир-
же заключаются 43% таких сделок и 
всего 2% на зарубежных торговых 
площадках.

Объемы операций с дериватива-
ми денежного рынка по-прежнему 
крайне невелики. Суммарный сред-
немесячный оборот по операциям 
участников опроса составляет не бо-
лее $4 млрд. Основными контраген-
тами российских финансовых орга-
низаций на этом рынке являются 
банки-нерезиденты — 84%. Наибо-
лее значимой проблемой рынка 
ПФИ участники опроса считают не-
совершенство правовой базы и от-
сутствие юридической защиты, а 
также несовершенство бухгалтер-
ского и налогового учета.

Мария Сарычева

Производные от нерезидентов
Рынок валютных ПФИ нарастил объемы

ОСНОВНЫЕ ОПЕРАЦИИ ВАЛЮТНАЯ СТРУКТУРА ОПЕРАЦИЙ 

ПФИ ДЕНЕЖНОГО РЫНКА   ИСТОЧНИК: НФА.
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Киберпреступность 
трансгранична,  

и хакерские атаки  
зачастую происходят 

одновременно с территории 
различных государств

— Артем Сычев,
замначальника ГУБЗИ ЦБ, 25 июля 2017 года

Ц И Т А Т А

Миноритарии «Русала» Виктор 
Вексельберг и Михаил Прохоров 
продали в рынок 3% акций алю-
миниевой компании. Для госпо-
дина Вексельберга это выгодная 
сделка, говорят источники 

”
Ъ“: 

он покупал 7% «Русала» у господи-
на Прохорова в августе с дискон-
том 30% к рынку, с тех пор компа-
ния не дешевела. Но для основно-
го акционера «Русала» — En+ Оле-
га Дерипаски — это SPO невыгод-
но, считают аналитики: оно от-
влекает ликвидность от планиру-
емого на $1,5 млрд IPO En+.

Принадлежащая Виктору Вексель-
бергу Lamesa Holding SA и Onexim 
Holdings Limited Михаила Прохорова 
продают около 3% «Русала» (456 млн 
акций) по ускоренной процедуре сбо-
ра заявок, букраннеры — Goldman 
Sachs (Asia) LLC и Renaissance Capital 
(принадлежит господину Прохорову), 
следует из материалов к размещению 
(есть у 

”
Ъ“). Информацию о размеще-

нии вчера подтвердили 
”
Ъ“ три источ-

ника, знакомые с ситуацией. К закры-
тию торгов на Гонконгской бирже 10 
октября 3% «Русала» стоили около 
$341 млн, инвесторам бумаги предла-
гались с дисконтом 5–7,5% к этой цене: 
предварительно цена составляла 5,4–
5,55 гонконгских доллара ($0,69–0,71).

В материалах указывается, что 
Lamesa продаст 2,3% «Русала», Onexim 
— 0,7%, у них будет lock-up на прода-
жу дополнительных бумаг на 90 дней, 
но с одобрения букраннеров возмож-
ны исключения. В августе Zonoville 
Investments Limited, аффилирован-
ная с Sual Partners Виктора Вексель-
берга и Леонарда Блаватника, заклю-
чила соглашение о выкупе 7% «Руса-

ла» за $503,88 млн у Dimosenco 
Holdings Co. Limited Михаила Прохо-
рова — с дисконтом 30% к цене закры-
тия бумаг «Русала» 10 августа. Доля 
Sual и аффилированных с ней компа-
ний в «Русале» выросла до 22,8%, доля 
ОНЭКСИМа уменьшилась до 6,7%. 
Источники 

”
Ъ“ тогда говорили, что 

ОНЭКСИМ планировал выйти из ка-
питала компании к ноябрю, продав 
остаток в рынок и «одному из банков». 
А Виктор Вексельберг в сентябре заяв-
лял, что Sual не планирует наращи-
вать пакет в «Русале», поскольку «объ-
ем акций и структура сделки связаны 
с акционерным соглашением».

Как следует из материалов «Руса-
ла», соглашение предполагает, что ни-
кто из ключевых совладельцев — En+ 
Олега Дерипаски (48,13%), Sual, 
Glencore (8,75%) и ОНЭКСИМ — не бу-
дут покупать или продавать акции 
так, чтобы спровоцировать обязатель-
ную оферту (превышение порога вла-
дения свыше 30% и 50%, согласно нор-
мам комиссии по ценным бумагам 
Гонконга). При этом если Sual решит 
продать акции «Русала», то она не обя-
зана предлагать их сначала En+ лишь 
в том случае, если единовременный 
пакет к продаже будет меньше 20% от 
среднего ежедневного объема торгов 
за 30 дней до предложения, а продан-
ные таким образом в течение четырех 
месяцев акции не превышают 0,5% от 
размещенного капитала «Русала». 
Объем торгов акциями «Русала» в Гон-
конге и Москве в сентябре составлял 
$1,5–3 млн в день (20 сентября на Мос-
ковской бирже был пик торгов на 
381,6 млн руб., или $6,6 млн).

Судя по всему, Sual до SPO при-
шлось делать предложение En+ о при-

обретении пакета. Олег Петропавлов-
ский из БКС допускает, что Lamesa мо-
гла не подпадать под соглашение ак-
ционеров «Русала», но два источника 

”
Ъ“ уточняют, что продажа 2,3% «Руса-

ла» приведет к соответственному 
уменьшению пакета Sual и аффили-
рованных с ней компаний, который 
раскрывает «Русал». В основе сделки 
простая экономика, говорят они: в ав-
густе структура Sual покупала у ОН-
ЭКСИМа акции по 3,7 гонконгских 
доллара за бумагу, а сейчас продает 
по 5,4–5,5. Собеседники 

”
Ъ“ добавля-

ют, что ОНЭКСИМ по-прежнему не 
исключает продажи всего своего па-
кета в «Русале», но пока есть догово-
ренности с Sual, чтобы ОНЭКСИМ не 
снижал пакет ниже 5% и сохранял тем 
самым два места в совете директоров 
«Русала» и право вето. Это нужно, что-
бы у миноритариев «Русала» были 
сильные переговорные позиции при 
разногласиях с En+, по сути контр-
олирующей компанию, говорят 
источники 

”
Ъ“. В «Русале» не ответи-

ли 
”
Ъ“, в Sual, ОНЭКСИМе и En+ отка-

зались от комментариев.
Олег Петропавловский считает, 

что увеличение free-float до 16,37% бу-
дет позитивно для «Русала», но прода-
жа его бумаг в рынок определенно от-
влечет часть ликвидности у тех инвес-
торов, которые рассматривают учас-
тие в IPO En+ (хочет привлечь $1,5 мл-
рд). Похожая ситуация была в февра-
ле: ОНЭКСИМ продал 3,32% акций 
«Русала» в рынок с дисконтом 9% на 
фоне слухов о том, что сам «Русал» мо-
жет выпустить 20% новых акций.

Анатолий Джумайло,  
Виталий Гайдаев,  
Дмитрий Ладыгин

«Русал» разместили вне очереди
Продажа 3% акций компании осложнит IPO En+  
Олега Дерипаски

Банки открылись с новой стороны
с1
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Перед планируемой продажей своего 
международного трейдера Litasco 
 ЛУКОЙЛ может вывести компанию 
на биржу в Европе. Это может дать инди-
катор цены для сделки. Пока сравнивать 
Litasco с ком паниями-аналогами затруд-
нительно: из крупных трейдеров в мире 
торгуется только Glencore, но ее бизнес 
шире, чем у структуры ЛУКОЙЛа. Экспер-
ты не уве рены, что проводить IPO на фоне 
текущего состояния рынков — удачная 
мысль, и считают наиболее вероятным 
слияние Litasco с другим крупным трей-
дером.  Ключевым фактором для оценки 
трей дера остается набор долгосрочных 
 контрактов с ЛУКОЙЛом.

ЛУКОЙЛ может провести на европейской 
бирже IPO своего швейцарского трейдера 
Litasco, сообщил вчера Bloomberg TV глава неф-
текомпании Вагит Алекперов. Он отметил, что 
сам покупать акции трейдера в случае размеще-
ния не собирается. Помимо IPO, по его словам, 
рассматривается выкуп компании менеджмен-
том (МВО) или слияние с другим трейдером. Го-
сподин Алекперов считает: инвесторы заинтере-
суются Litasco, если ЛУКОЙЛ даст гарантию, что 
60–70% продукции будет продаваться через трей-
дера (сейчас через швейцарскую компанию идет 
весь экспорт производителя). В то же время сам 
ЛУКОЙЛ занимает менее половины оборота 
Litasco. В конце сентября вице-президент ЛУ-
КОЙЛа Леонид Федун уже говорил, что интерес к 
активу проявляют европейские трейдеры. «По 
мне, это называется не продажа, а больше spin-
off... (выведение из структуры головной компа-
нии дочерней структуры путем выпуска ак-
ций.— 

”
Ъ“)»,— пояснял он.

• Litasco основана в 2000 году в Швейцарии 
как эксклюзивный экспортный трейдер нефти 
инефтепродуктов ЛУКОЙЛа и поставщик на его 
НПЗ за рубежом. Центральный офис структуры 
в Женеве, она представлена в Германии, Казахс-
тане, Сингапуре, Швеции, ОАЭ, США, Нидерлан-
дах, Китае, Ираке, Индии и России. Текущий объ-

ем продаж — около 160 млн тонн в год. Отдельно 
в отчетности ЛУКОЙЛа показатели трейдера 
не отражаются.
ЛУКОЙЛ заявил о желании расстаться с Litas-

co как с непрофильным активом в августе, а в 
сентябре принципиально продажу одобрило 
правление компании. Окончательное решение 
по форме продажи правление должно принять в 
конце ноября — начале декабря. Как пояснял 
Вагит Алекперов, трейдерский бизнес требует 
большого оборотного капитала и отвлекает из 
компании средства, необходимые ей для инвес-
тирования в добычу. Если ЛУКОЙЛ все-таки при-
мет решение об IPO Litasco, то оно станет почти 
уникальным, так как пока на бирже из междуна-
родных трейдеров торгуются только акции 
Glencore. Это размещение прошло в 2011 году в 
Лондоне и Гонконге, в его рамках компания при-
влекла $10 млрд. Сейчас free float Glencore со-
ставляет 76,5%. Но Glencore не нефтетрейдер в 
чистом виде, так как торгует также углем и ме-
таллами. Все ключевые конкуренты Litasco — 
Vitol, Trafigura, Mercuria и Gunvor — частные 
компании.

Как отмечает Андрей Полищук из Райффай-
зенбанка, с помощью IPO ЛУКОЙЛ получит ин-
дикативную цену для Litasco, но вряд ли она бу-
дет достаточно высокой в ситуации, когда бир-
жи и рынки в упадке. Найти прямого покупате-
ля сейчас на этом рынке довольно проблематич-
но, полагает аналитик, но, если все-таки сделка 
состоится, есть сомнения, что новому владельцу 
будет нужен free float трейдера. Наиболее веро-
ятный вариант, отмечает господин Полищук,— 
это слияние с другим крупным трейдером, но 
тогда ЛУКОЙЛ не получит реальных денег и у 
компании снова будут акции объединенной 
структуры. В любом случае, говорит эксперт, 
основное, от чего будет зависеть цена Litasco,— 
наличие долгосрочных контрактов. В ЛУКОЙЛе 
это понимают: как отмечал Леонид Федун, 
Litasco будет продана «с набором двусторонних 
обязательств».

Ольга Мордюшенко

ЛУКОЙЛ протестирует 
цену Litasco
Компания может провести  
размещение акций трейдера

Согласно промежуточному исследова-
нию Межотраслевого экспертного совета 
по развитию грузовой автомобильной и 
дорожной отрасли (МОЭС), проведенно-
му НИУ ВШЭ и компанией Info most Con-
sulting (есть у 

”
Ъ“), в среднесрочной пер-

спективе ожидается рост объемов маги-
стральных автоперевозок на 3,5% в год. 
Как отмечается в исследовании, из-за 
снижения грузопотока из ЕС в РФ сегод-
ня основной рост рынка приходится на 
перевозки между Россией и Китаем, а по 
внутренним направлениям — между 
центром страны и южными, восточными 
регионами и границей с Казахстаном. 
Также указывается на рост грузопотока 
из Сибири в Центральный и Приволж-
ский ФО. Самым развитым сегментом 
рынка эксперты назвали FTL-перевозки 
для ритейла и сектора FMCG (товары по-
вседневного спроса). Эксперты полага-
ют, что дополнительный толчок разви-

тию коммерческих грузовых автоперево-
зок даст интернет-торговля.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров соглашается, что сейчас «хорошее 
время» для выхода на IPO для компаний 
сектора автомобильных грузоперевозок. 
«Долгое время рынок был непрозрачным, 
предпосылки для консолидации сущест-
вовали, но были очень слабыми,— гово-
рит он.— Введение системы 

”
Платон“, 

ужесточение контроля весовых норм, мас-
совый уход ряда мелких игроков и появле-
ние первых онлайн-сервисов по управле-
нию грузовыми автоперевозками приве-
ли к росту тарифов, снижению порожнего 
пробега у крупных автоперевозчиков и, 
главное, вызвали большой интерес инвес-
тсообщества». Он добавляет, что санкции 
против РФ не препятствуют интересу ино-
странных инвесторов к российскому 
транспортному рынку. В то же время, по 
его словам, у крупных компаний есть ри-
ски, связанные с ускоренным развитием 
онлайн-сервисов, так называемых «грузо-

вых уберов», которые могут позволить 
мелким игрокам отвоевать часть крупных 
клиентов, например, торговых сетей. 

Представитель ГК «Деловые Линии» 
(лидер сектора грузовых автоперевозок) 
Семен Селиванов отмечает, что с ростом 
регулирования отрасль становится все бо-
лее управляемой и «взрослой», бизнес-
процессы стандартизируются, появляется 
больше предсказуемости, что вполне мо-
жет заинтересовать инвесторов. «В то же 
время на рынке сегодня переизбыток иг-
роков — более 4 тыс., а реалии таковы, что 
не все смогут адаптироваться к новым 
правилам хозяйствования»,— считает го-
сподин Селиванов. Одной из точек роста, 
по мнению аналитиков «Деловых Ли-
ний», может стать сегмент e-commerce (в 
последнее время он демонстрирует рост 
на 20–30%) и доставка грузов до 50 кг через 
малоформатные подразделения в «шаго-
вой» доступности от жилой застройки.

Анастасия Веденеева,  
Наталья Скорлыгина

Globaltruck загрузится инвесторами
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— Вы планируете приобретения?
— M&A — это ситуационное явление, tailor-made. 
Его трудно забюджетировать, поставить в план. 
Делать стратегию роста, основанную на M&A, как 
делает одна из компаний нашего сектора в Европе, 
очень сложно, и особенно сложно ее исполнить. 
Я больше верю в органический рост. Мы планируем 
покупать новые траки у производителя и поставим 
их под сегодняшнюю клиентскую базу, демонстри-
рующую большой спрос на услуги нашей группы. 
Это не значит, что мы отказываемся от идеи прио-
бретения: будем продолжать мониторить ситуацию.
— У кого вы собираетесь покупать траки?
— Мы ведем переговоры со всеми ведущими произ-
водителями тягачей и полуприцепов. Сегодня в пар-
ке представлены Volvo и Scania, но это не значит, 
что мы хуже относимся к другим производителям.
— Вы покупаете технику в лизинг или 
напрямую?
— Мы пользуемся теми механизмами, которые 
в конкретный год наиболее интересны с точки зре-
ния цены привлечения. Мы ориентируемся на пря-
мое банковское финансирование, и пока, как нам 

кажется, лизинг не может предложить конкуренто-
способную ставку, что не означает, что не сможет 
в будущем. Но мы привлекаем деньги по очень 
хорошим ставкам, не выше 10% годовых, и в этом 
преимущество крупных компаний перед средними 
и мелкими: мелким вообще сложно кредитоваться 
после кризиса, а средним недоступны такие ставки.
— Почему вы решили выйти на IPO именно 
сейчас? Наблюдается благоприятная ми
ровая конъюнктура?

— Мы ориентируемся не столько на мировую конъ-
юнктуру, сколько на окно возможностей для резкого 
роста нашего бизнеса в России.
— Этого окна не было, например,  
в прошлом году?
— В прошлом году начался рост ставок, для нашей 
компании составивший в среднем по году около 
9%, рынок в целом тоже демонстрировал рост. 
Причины его — в восстановлении экономики после 
кризиса и в остром дефиците (мощностей.— ”Ъ“) 
после провала в закупке новой техники в кризисные 
годы. Тренд на повышение идет в этом году, пози-
тивные прогнозы и на следующий год, дальше — 
посмотрим.
— Какие средства вы планируете выручить 
от IPO?
— Пока говорить не будем — мы в самом начале 
процесса. Но основная цель размещения — про-
финансировать закупку новых траков в следующем 
году. Если будут возможности для M&A — тоже 
хорошо.

Интервью взяла Наталья Скорлыгина

полная версия
kommersant.ru/12131

А
Н

Д
Р

Е
Й

 В
А

С
И

Л
Ь

Е
В

с9



12 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l  Среда 11 октября 2017 №189   l   Коммерсантъ

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ОТИСИФАРМ» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)

потребительский рынок и телекоммуникации

июль август сентябрьсентябрьсентябрьсентябрьсентябрь августавгуставгуставгуст июльиюльиюльиюль

7

8

9

10

11

12
тыс. руб.    ● 9,804

0,77%
20,0

25,6

31,2

36,8

42,4

48,0$ ● 44,00

0,38%
140

150

160

170

180

190руб. ● 173,00

0,29%
260

274

288

302

316

330руб.

3,0

3,3

3,6

3,9

4,2

4,5

0,00% 1,14%

● 319,00$ ● 4,25

7,0 12 20,0 48,0 140 190 260 3303,0 4,5

Агрохолдинг «ЭКО-культура» 
выкупил площади в бизнес-цен-
тре «Фили Град» на западе Мо-
сквы. В последние годы из-за 
кризиса на офисном рынке пра-
ктически исчезли инвестицион-
ные сделки, все покупки компа-
нии совершают для своих нужд.

MR Group продала 1,2 тыс. кв. м в 
офисной части своего многофункцио-
нального комплекса «Фили Град» на за-
паде Москвы агрохолдингу «ЭКО-куль-
тура» Андрея Петренко и Александра 
Рудакова, рассказали 

”
Ъ“ участники 

сделки с обеих сторон. Директор отде-
ла продаж офисной недвижимости 
Colliers International (консультировал 
MR Group) Кермен Мастиев говорит, 
что сделка была завершена в течение 
месяца. Ни одна из сторон не называ-
ет сумму покупки. Представитель MR 
Group Евгения Старкова отмечает, что 
77% сделок в бизнес-центре «Фили 
Град» были заключены в августе—ок-
тябре 2017 года, сразу после ввода объ-
екта в эксплуатацию.

Агрохолдинг «ЭКО-культура» один 
из крупнейших в России: в 2016 году 
компания заявляла самый масштаб-
ный инвестиционный проект в рос-
сийском АПК по строительству те-
плиц на 260 га с объемом производст-
ва более 200 тыс. тонн огурцов и тома-
тов. Запланированный объем инвес-
тиций — 70 млрд руб. Сейчас в составе 
агрохолдинга три тепличных комби-
ната в Ставрополье и Ленинградской 
области (почти 70 га), цех по фасовке 
овощей, распределительные центры, 
подразделение по комплексному 
снабжению предприятий общепита, 
производственно-логистическая ком-
пания. «ЭКО-культура» поставляет ово-
щи во все крупнейшие розничные се-
ти в Москве и области, Санкт-Петер-
бурге, Екатеринбурге и рестораны Mc-
Donald’s, указано на сайте холдинга.

Многофункциональный ком-
плекс «Фили Град» (общая площадь — 
176 тыс. кв. м, из которых на бизнес-
центр приходится почти 27 тыс. кв. м) 
построен MR Group в Береговом про-
езде. По данным компании, с учетом 
сделки с «ЭКО-культурой» в бизнес-
центре продано около 20% офисных 
площадей.

По оценке директора департа-
мента инвестиций и финансовых 
рынков Knight Frank Алана Балоева, 
нижняя граница цены этой сделки 
могла составить 170–190 тыс. руб. за 
1 кв. м. «Сейчас компании покупают 
офисы преимущественно для собст-
венных нужд, без инвестиционных 
ожиданий»,— считает эксперт. В 
Knight Frank отмечают: с начала те-
кущего кризиса стоимость офисных 
зданий и ставки аренды помеще-
ний в бизнес-центрах падают, раз-
мывая преимущества между покуп-
кой собственного офиса и арендой 
необходимых площадей. Сейчас ос-
новные покупатели офисов — это 
компании с госучастием, участники 
IT-рынка, имеющие стабильный де-
нежный поток.

Руководитель отдела экономиче-
ских и стратегических исследований 
JLL Олеся Дзюба считает, что в бли-
жайшее время рост экономики будет 
поддерживать ставки аренды и цены 
продаж, поэтому тренд повышенно-
го интереса на покупку под собствен-
ные нужды пойдет на спад. Она под-
черкивает, что это заметно уже сей-
час. Доля покупок офисов под собст-
венные нужды компаний в первом—
третьем квартале текущего года соста-
вила 29% от общего объема инвести-
ционных сделок за этот период. Для 
сравнения: за девять месяцев 2016 го-
да этот показатель составлял 56%, а до 
кризиса, в 2014 году,— 26%.

Екатерина Геращенко

В «Фили Граде» привилась 
«ЭКО-культура» 
MR Group продала часть офисов

Контролирующим владельцем издателя ан-
глоязычной газеты The Moscow Times ока-
зался Владимир Джао — гендиректор кейте-
ринговой компании «Аэромар», поставля-
ющей питание на борт самолетов и в мага-
зины Sky Shop. Он стал партнером основа-
теля газеты Дерка Сауэра. После закрытия 
печатной версии еженедельника издатели 
намерены выпускать тематические номе-
ра, в том числе для китайской аудитории.

О том, что основным владельцем издателя The 
Moscow Times стал гендиректор «Аэромар» Влади-
мир Джао, 

”
Ъ“ рассказал источник на медиарынке. 

Данные ЕГРЮЛ в Kartoteka.ru это подтверждают: в 
зарегистрированном в июне ООО «Тиэмти» госпо-
дин Джао владеет 51%, основатель издания Дерк Са-
уэр — 19%, его партнер по медиапроектам и генди-
ректор этой компании Светлана Коршунова — 30%. 
Дерк Сауэр сообщил 

”
Ъ“, что Владимир Джао его 

старый друг, причем «он не контролирует издание, 
он партнер». Такая схема нужна, чтобы соблюсти за-
кон о СМИ, запрещающий иностранцам контроли-
ровать более 20% в российских СМИ, поскольку го-
сподин Сауэр — гражданин Нидерландов.

С 2015 года The Moscow Times издавало ООО 
«Москоутаймс», принадлежащее семье Демьяна 
Кудрявцева. Он получил газету в собственность 
вместе с «Ведомостями» и несколькими журнала-
ми, после чего издание сменило ежедневный фор-

мат на еженедельный. Минувшим летом господин 
Кудрявцев объявил, что к управлению газеты вер-
нется основавший ее Дерк Сауэр, а права на газету 
перейдут некоммерческому фонду в Европе. В ре-
зультате на фонд в Голландии оформлены сайт 
themoscowtimes.com, бренд и все права на контент. 
У фонда два учредителя — Дерк Сауэр и Демьян Куд-
рявцев, оба партнера входят в совет директоров 
фонда вместе с женой господина Сауэра Эллен Фер-
беек, пояснил 

”
Ъ“ господин Кудрявцев.

«Тиэмти» по лицензии фонда издает The Moscow 
Times в России, такая же схема может быть исполь-
зована для других продуктов или территориях, 
объясняет Демьян Кудрявцев. В эту компанию уже 
переведены сотрудники издания из «Москоутаймс» 
и оформляется лицензия СМИ. Выручка The 
Moscow Times за последний год составила менее 
100 млн руб., говорит господин Кудрявцев. После 
смены управления печатная версия The Moscow 
Times с июля закрылась, к тому времени была запу-
щена бумажная версия на китайском языке. Парт-
неры собираются «фокусироваться на цифровой 
экспансии The Moscow Times как для англоязычно-
го сообщества в России, так и для зарубежной ауди-
тории», объяснял ранее Дерк Сауэр.

Владимир Джао — бизнесмен китайского про-
исхождения. Он возглавляет кейтеринговую ком-
панию «Аэромар», входящую в группу «Аэрофлот», а 
также известен как совладелец московского клуба 

«Китайский летчик Джао Да». ЗАО «Аэромар» в рав-
ных долях принадлежит «Аэрофлоту» и Lufthansa и 
занимается производством и поставкой бортового 
питания на суда 30 российских и иностранных ави-
акомпаний, клинингом и экипировкой салонов, а 
также развивает торговлю в магазинах Sky Shop. В 
2016 году чистая прибыль «Аэромар» составила 
874 млн руб. при выручке 15,9 млрд руб. В компа-
нии 

”
Ъ“ сказали, что господин Джао в отпуске, а так-

же уточнили, что The Moscow Times распространя-
ется на части иностранных рейсов. Дерк Сауэр гово-
рит, что речь идет о китайской версии, запущенной 
минувшим летом, ее помогает делать господин 
Джао, и выпуски раздаются на рейсах между Кита-
ем и Москвой. Вышло уже четыре номера, они рас-
пространяются в гостиницах, магазинах, рестора-
нах, где много китайских туристов, добавляет го-
сподин Кудрявцев.

Газета The Moscow Times была первым проек-
том медиаменеджера Дерка Сауэра на россий-
ском рынке, он основал ее в 1992 году, после чего 
запустил российскую версию Cosmopolitan, газе-
ту «Ведомости» и др. Владельцы планируют делать 
печатные спецвыпуски газеты: недавно вышел 
печатный номер, приуроченный к 25-летию изда-
ния, в будущем году планируются тематические 
выпуски, посвященные чемпионату мира по фут-
болу в России, ресторанам и др.

Анна Афанасьева

The Moscow Times подпитали акционером
Издавать газету в России будет глава кейтеринговой компании

Инвесткомпания «Эльбрус Ка-
питал», управляющая активами 
более чем на $1 млрд, вышла 
на рынок фудтеха. Она стала 
владельцем миноритарной до-
ли в онлайн-сервисе по достав-
ке еды «Шефмаркет». Сделка 
оценивается в несколько мил-
лионов долларов. Рынок зака-
зов продуктовых наборов через 
интернет будет расти на 20–25% 
в ближайшие пять лет и на нем 
усиливается конкуренция, пре-
дупреждают эксперты.

«Эльбрус Капитал» приобрел круп-
ную миноритарную долю в «Шефмар-
кете», рассказали 

”
Ъ“ стороны сделки. 

Управляющий партнер «Эльбрус Ка-
питала» Дмитрий Крюков сообщил 

”
Ъ“, что верит «в перспективы рынка 

онлайн-ритейла в целом и молодого, 
но очень бурно развивающегося рын-
ка доставки продуктов с рецептами — 
в частности». Контрольный пакет оста-
ется у основателя компании Сергея 
Ашина. Сумма сделки не раскрывает-
ся, но она сопоставима с недавним 
вложением в проект японской Mitsui 
& Co., отмечает он. В июле Mitsui & Co. 
инвестировала в «Шефмаркет» $3,5  
млн. Сумма текущего инвестраунда, 
по информации 

”
Ъ“, составила «не-

сколько миллионов долларов».
Для «Эльбрус Капитала» сделка с 

«Шефмаркетом» — первая на рынке 
фудтеха. В портфеле «Эльбрус Капита-
ла» телекомпания «ЮТВ Холдинг», 
сервис онлайн-объявлений «ЦИАН 
Групп», система электронных торгов 
B2B-Center, сервис для покупки биле-
тов на автобусы Busfor и др. Общий 
объем активов под управлением пре-
вышает $1 млрд.

Как и в предыдущей сделке «Шеф-
маркета», финансирование пойдет на 

развитие в Центральной России, 
уточняет Сергей Ашин. В течение 
двух-трех лет он планирует вывести 
«Шефмаркет» в пятерку крупнейших 
в России компаний по доставке про-
дуктов питания, заказанных онлайн. 
В их число, по его словам, сейчас вхо-
дят «Утконос», «Азбука вкуса», «Пере-
кресток» и «Ашан», «О’кей». Этот ры-
нок также интересен «Магниту» и 
Ozon. В России работают и другие ана-
логичные «Шефмаркету» сервисы-
конструкторы — например, «Партия 
еды», Elementaree, «Нужен ужин». «В 
условиях высокой конкуренции 

”
Шефмаркету“ важно капитализиро-

вать компанию, чтобы ускорить рост 
бизнеса и быстрее оторваться от кон-
курентов»,— полагает партнер Target 
Global Александр Фролов.

«Шефмаркет» основан в 2012 году. 
В числе совладельцев также фонд 
Addventure. Стартап осуществляет 
цикл операций — от закупки ингре-
диентов и производства отдельных 

компонентов до комплектации и до-
ставки заказов в Москве, Петербурге 
и Нижнем Новгороде. По данным ба-
зы «СПАРК-Интерфакс», выручка ООО 
«Шефмаркет» в 2016 году выросла 
вдвое — с 91,3 млн до почти 186 млн 
руб. При этом чистый убыток увели-
чился с 8 млн до 43 млн руб., что в 
компании объясняют активными ин-
вестициями в развитие проекта. В 
июле компания заявляла о доставке 
более 100 тыс. ужинов в месяц. Сей-
час их количество выросло до 
200 тыс., отмечает господин Ашин. 
По оценке «Шефмаркета», объем рын-
ка в Центральной России по итогам 
2016 года составил 60 млрд руб., и 
ожидается, что он будет расти на 20–
25% в год на горизонте пяти лет.

Интерес инвесторов к связан с 
трендами на Западе — онлайн-серви-
сы по доставке продуктов с рецепта-
ми покупают крупные компании, 
проекты выходят на IPO, уверен ин-
вестменеджер Фонда развития ин-
тернет-инициатив Павел Никонов. 
«Этот рынок горяч: здесь низкий по-
рог входа и много игроков, количест-
во которых можно сравнить с числом 
купонных сервисов на волне их по-
пулярности»,— отмечает он. При 
этом у таких проектов есть сложно-
сти с масштабированием: с расшире-
нием географии, ростом заказов 
нужно решать вопросы закупки обо-
рудования, аренды новых площадок; 
есть и вопрос по стратегии выхода 
инвесторов, покупатель такого сер-
виса неочевиден, предупреждает го-
сподин Никонов. Продуктовые сети 
видят сервис слишком нишевым, и 
им не составит труда создать свой по-
добный, если они посчитают рынок 
перспективным, поясняет эксперт.

Роман Рожков

«Эльбрус Капитал» утолил голод 
Купив миноритарную долю стартапа «Шефмаркет»

British American Tobacco (BAT), 
третий по величине игрок рос-
сийского рынка сигарет, в ноя-
бре запустит в России продажи 
устройства для нагревания та-
бака Glo. В других странах оно 
конкурирует с продуктом iQOS 
компании Philip Morris Interna-
tional (PMI), запущенным на рос-
сийском рынке в 2015 году. BAT 
будет продавать Glo по сопоста-
вимой с iQOS цене. 

Презентацию «революционной 
технологии, которая заставит по-но-
вому взглянуть на потребление та-
бака» BAT (третье место на табачном 
рынке России с долей 22,5% в 2016 
году, по данным Nielsen) устраивает 
19 октября, сказано в приглашении, 
которое получили журналисты. В 
офисе «БАТ Россия» отказались сооб-
щить какие-либо подробности до 
мероприятия. О том, что на нем бу-
дет объявлено о начале российских 
продаж устройства для нагревания 
табака Glo, 

”
Ъ“ рассказал один из 

партнеров BAT и подтвердил менед-
жер одной из розничных сетей. О 
скором начале продаж Glo в России 
слышал также один из участников 
табачного рынка. 

Glo — электронное устройство, 
куда вставляются похожие на обыч-
ные сигареты табачные стики, кото-
рые затем нагреваются, но не горят. 
Продукт был запущен в 2016 году в 
Японии, сейчас он доступен также в 
Швейцарии и Канаде. Стики для 
Glo выпускаются под маркой Kent. 
Согласно отчетности компании, их 

производство ведется на фабриках 
в Южной Корее и в России.

Продажи Glo в Москве начнутся в 
ноябре, знает один из источников. По 
его данным, вывод новинки на рынок 
BAT будет осуществлять по той же схе-
ме, что использовалась PMI при запу-
ске в России своего нагревателя для 
табака iQOS: «Сначала Glo появится в 
нескольких фирменных магазинах, 
которые откроются в тех же моллах, 
что и магазины iQOS, параллельно 
начнутся продажи в интернете. По-
том продукт станет доступен и в 
остальной табачной рознице». Собе-
седник 

”
Ъ“ отметил, что решение о 

продажах в остальных регионах Рос-
сии будет принято после оценки ре-
зультатов тестового периода в Москве. 

PMI (доля в России — 27,2%) стал 
продавать iQOS в Москве в ноябре 
2015 года, позднее его распростране-
ние началось в других регионах. У 
устройства похожий принцип ис-
пользования: в электронный держа-
тель вставляется табачный стик (в Рос-
сии это марка Parliament). Согласно 
оценке ассоциации «Профессиональ-

ный альянс участников русского рын-
ка электронных никотиновых сис-
тем» (ПАУРРЭНС), в России нагрева-
тельные системы табака используют 
лишь 5% потребителей электронных 
устройств для курения: всего их 
1,2 млн человек. «Преимуществом Glo 
по отношению к iQOS могут стать тех-
нические характеристики: устройст-
во монолитно, а не состоит отдельно 
из аккумулятора и держателя стиков, 
считается, что его батарея дольше дер-
жит заряд»,— говорит предправления 
ПАУРРЭНС Максим Королев. 

Источники 
”
Ъ“ говорят, что BAT хо-

чет продавать новинку с небольшим 
дисконтом к продукту PMI. «Цена Glo 
может составить около 3,5 тыс. руб.»,— 
сообщил менеджер розничной сети. 
Другой собеседник утверждает, что це-
ны на устройство и стики к нему еще 
обсуждаются. «Цена стиков будет в 
районе 125–150 руб. за упаковку из 20 
штук»,— сказал он. По данным сайта 
iQOS, сейчас устройство можно ку-
пить за 3,6 тыс. руб. Пачка стиков (то-
же 20 штук) к нему стоит 130–150 руб. 

Олег Трутнев

BAT нагреет табак в России
Компания начнет продажи своих электронных устройств для курения

Мы видим, что в России 
интернет начинает 

все активнее выходить 
в отрасли, которые до сих 

пор были вне его
— Дмитрий Гришин,

сооснователь Mail.ru Group,  
в интервью Forbes в марте 2017 года

Ц И Т А Т А
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Уход из Ассоциации российских банков 
(АРБ) восьми крупных игроков, не согла-
сившихся с политикой руководства АРБ, 
положил начало изменению расклада 
сил в отраслевом лоббизме. Участники 
демарша сгруппировались на базе ассо-
циации «Россия», игравшей до того ме-
нее заметную роль. Возглавить «Рос-
сию» пригласили проработавшего в ЦБ 
почти 20 лет и до последнего времени 
занимавшего пост первого зампреда 
 Георгия Лунтовского. О том, какой он 
 видит свою новую роль, какие переме-
ныждут ассоциацию с его приходом 
и насколько связи в ЦБ полезны в лобби-
ровании интересов банков, Георгий 
 Лунтовский рассказал в интервью ”Ъ“.

— Вы проработали в ЦБ на руководящих 
позициях 18 лет. Почему решили уйти?
— Это было мое осознанное решение. В ка-
кой-то момент я понял, что настало время 
уходить и тем самым подать пример колле-
гам моего возраста.
— То есть, по сути, вы ушли на пенсию?
— О чем вы говорите? В ассоциации будет та-
кое количество работы, что о пенсии еще 
долго не придется думать. Сами подумайте: 
18 лет на одном месте — это очень большой 
срок и это неправильно, надо развиваться, 
браться за новые направления. У меня есть 
амбиции доказать, что я не только в ЦБ могу 
работать, что могу стать не просто президен-
том ассоциации, а авторитетным ее руково-
дителем. Старым багажом нельзя жить.
— Как вы пришли к решению возглавить 
банковскую ассоциацию «Россия»? Кто 
и когда вам предложил этот пост?
— Решение было принято после того, как на 
меня с этим предложением вышла инициа-
тивная группа руководителей коммерче-
ских банков. 
— Это банки, которые ушли из конкури
рующего с «Россией» объединения — 
АРБ?
— Разные банки: и те, кто вышел из АРБ, 
и другие. Перечислять не буду.
— По каким причинам восемь крупных 
банков вышли из АРБ?
— Причины эти банки уже не раз озвучива-
ли, я ничего нового не сообщу.
— После этого демарша обсуждались два 
варианта: либо трансформация ассоциа
ции «Россия», либо создание нового объ
единения с нуля. Почему в итоге был вы
бран первый вариант?
— Мы обсуждали вопрос создания новой ас-
социации, но даже на начальном этапе рассу-
ждений было понятно, что это достаточно 
длительный, затратный проект. Поэтому ре-
шили вступить в переговоры с «Россией», тем 
более что большинство банков из той вось-
мерки на тот момент уже входили в ее состав.
— Я правильно понимаю, что новый ру
ководитель ассоциации был нужен в зна
чительной степени потому, что у Анато
лия Аксакова, с 2006 года возглавлявше
го ассоциацию «Россия», конфликт инте
ресов: он является руководителем коми
тета по финансовому рынку Госдумы?
— Здесь дело не столько в конфликте интере-
сов, сколько в очень сильной загруженности 
Анатолия Аксакова в комитете, и у него мало 
времени остается на работу в ассоциации. 
Пост председателя совета ассоциации, кото-
рый он занял, не является административ-
ной должностью, но при этом не разрывает-
ся связь с ассоциацией «Россия»: он может в 
несколько ином режиме работать и взаимо-
действовать. Между прочим, мы с Анатоли-
ем Геннадьевичем (Аксаковым.— 

”
Ъ“) обсу-

ждали тему необходимости изменений в ас-
социации еще до всех этих событий.

— Основные направления реформы ассо
циации определены? 
— Нет. Были высказаны предложения, пре-
тензии, замечания. Я над ними работаю. Мы 
готовим сейчас совет ассоциации, который 
запланирован на ноябрь, где будут обсу-
ждаться как раз перспективы развития. 
— В начале обсуждения идеи создания 
новой ассоциации или реформы дейст
вующей звучало предложение прини
мать участников рынка в объединение 
на основании определенных критериев. 
Как вы его оцениваете?
— Моя позиция по поводу критериев проста: 
если у банка есть лицензия и к нему нет ка-
ких-то очевидных претензий, он вправе 
быть членом ассоциации.
— То есть для членства в ассоциации тип 
лицензии — базовая или универсальная 
— не будет иметь значения?
— Нет. Важно, чтобы мы не увлеклись взаи-
модействием с крупными банками и не за-
были, что у нас есть и другие члены. Это, на 
мой взгляд, на сегодня актуально, прежде 
всего, для региональных банков. Сейчас 
идет изменение структуры банковско-
го надзора, и, естественно, в этих услови-
ях нужно перестраиваться в своей работе и 
ассоциации.
— Действительно ли сейчас обсуждается, 
что банкам с базовой лицензией (с капи
талом меньше 1 млрд руб.) рекомендовано 
в 2018 году ввести определенное самоог
раничение по приему вкладов населения?

— Насколько я знаю, ограничения коснутся 
кредитования нерезидентов, открытия сче-
тов в иностранных банках, есть ограниче-
ния по операциям с ценными бумагами. По-
мимо этого предполагается установить спе-
циальные требования при кредитовании 
крупных заемщиков. 
— Вы упомянули о перестройке работы 
ассоциации, в чем она будет заключаться?
— Мы как раз сейчас думаем. Собираем 
банкиров, консультируемся с регулятором, 
готовим свои предложения банкам. Важно, 
что только аппаратом ассоциации мы не 
сможем решить все проблемы. Банки сами 
активно должны участвовать в работе — че-
рез комитеты, рабочие группы, комиссии. 
Мы хотим активизировать работу комите-

тов. Мы проанализировали работу за истек-
ший период и выяснили, что активно функ-
ционировали всего два комитета, а их бо-
лее десятка. Это ненормально, плохо. Мы 
должны знать все, что происходит на рын-
ке, должны обсуждать проблемы, знать ин-
формацию из первых уст. Есть позиция ре-
гулятора, а есть мнение, которое формиру-
ется в банковской системе: мы все это 
должны знать.
— Одной из претензий участников рын
ка к конкурирующей Ассоциации рос
сийских банков была та, что там действу
ет система «один банк — один голос», не
зависимо от размера банка, от объема 
взносов.
— У нас такая же система. И все крупные 
банки с этим согласились. Мы приняли 
устав, в котором закреплен этот принцип. 
«Один банк — один голос» — нормальный 
принцип. У нас же не коммерческая орга-
низация, участники которой покупают ак-
ции на миллион долларов, чтобы голосо-
вать ими. У нас общественная организа-
ция, где каждый должен быть услышан. 
Возможно, вы обратили внимание, что ни 
один нормативный акт ЦБ не выпускает 
без учета позиции участников рынка, их 
 ассоциаций.
— Это не формальность?
— Нет. Другое дело, что не все предложения 
принимаются.
— Многие банки, в первую очередь круп
ные, решают свои вопросы с регулятором 

напрямую, без посредников. В чем вы 
лично видите функцию банковской ассо
циации как отраслевого объединения?
—У каждого банка, очевидно, есть частные 
вопросы. Но мы работаем над решением об-
щих проблем бизнеса, банковской системы. 
Ну и в том числе, когда возникают какие-то 
проблемы или непонимание у какого-то из 
членов ассоциации, мы можем выступить в 
роли некоего посредника.
— В смысле лоббиста?
— А как назовете. У нас же официально лоб-
бистская деятельность не узаконена, поэто-
му называть можно по-разному.
— Что касается вашей личной роли. Не 
секрет, что у банкиров есть некий расчет, 
что ваш опыт работы и связи в ЦБ усилят 
лоббистские возможности ассоциации. 
Как вы к этому относитесь?
— В наших планах — развитие отношений 
с регулятором. Мы сейчас формируем на-
правления, по которым будем их выстраи-
вать. Мы хотим добиться того, чтобы бан-
ковское сообщество было услышано, а не 
просто заниматься перепиской и получать 
какие-то формальные ответы. Больше 
встречаться, больше привлекать регулято-
ра к работе в наших комитетах, обсуждать 
общие вопросы рынка. Но вряд ли можно 
сделать то, что выходит за рамки компетен-
ции ассоциации. Есть ответственность регу-
лятора, и есть ответственность акционеров 
банков. Надо понимать, кто за что отвечает, 
и соответственно компетенциям выстраи-
вать диалог. Мы не можем заставить регуля-
тора принимать решения, которые проти-
воречат его принципам.

— Ассоциация останется по большей ча
сти банковской? Сейчас ЦБ уже регули
рует весь финансовый рынок: страховые 
компании, пенсионные фонды и т. д. 
Не превратится со временем ваше объе
динение в ассоциацию всего финансово
го рынка? 
— Нет, пока банки стоят на том, чтобы это 
была прежде всего ассоциация банков. Они 
все-таки главные в этом процессе.
— Огосударствление банковской систе
мы — уже не просто разговоры и страхи. 
Особенно тенденция стала очевидна по
сле передачи на санацию в фонд консо
лидации банковского сектора, создан

ный ЦБ, двух крупных частных банков — 
«ФК Открытие» и Бинбанка. Как вы оце
ниваете происходящее?
— Лично я считаю, что ожидания в этой об-
ласти завышены. Действительно, в какой-то 
момент с переходом этих банков под управ-
ление фонда доля государства в банковской 
системе выросла. Но регулятор не собирает-
ся оставлять эти банки у себя и хочет продать 
их на открытом рынке. Да, для этого нужно 
провести процедуру санации, потому что на 
рынок нужно предложить привлекатель-
ный продукт. Понятно, что пока у банков 
проблемы, вряд ли найдутся покупатели.
— Но на банковском рынке в последнее 
время вообще мало сделок. Реально ли 
продать такие крупные банки?
— Думаю, что банки такого масштаба, как 
Бинбанк и «Открытие», будут привлекатель-
ны для инвесторов. Но сейчас рынок дейст-
вительно плохой. Тут важно, чтобы не угас 
интерес вообще, в принципе к банковскому 
бизнесу. 
— Такое возможно?
— Привлекательность банковского бизнеса 
в значительной мере зависит от репутации 
банков, от того, какое мнение о них на рын-
ке. С учетом последних событий, да и не 
только последних, с этим есть проблемы. Ас-
социации надо включаться в процесс восста-
новления имиджа банковского сектора.

— Как это можно сделать?
— Скорее всего, необходимо несколько 
лет нормальной стабильной работы, без 
проблем.
— Без громких историй санации или от
зывов лицензий, как у банка «Югра», на
пример?
— Конечно! Это все нервирует население, 
нер вирует бизнес.
— Ассоциация готова, скажем, поддер
жать акционера банка «Югра», который 
оспаривает отзыв лицензии и судится 
с ЦБ?
— Отзыв лицензии — это крайняя мера, и 
здесь при оценке ситуации в банке высока 
ответственность регулятора. Мы не можем 
в таких случаях влиять на решения ЦБ. На 
ранней стадии возникновения проблем о 
дальнейшей судьбе банка должны заботить-
ся его акционеры. Ассоциация может вы-
ступить третьей стороной в переговорах, 
при этом не оказывая давления на позицию 
регулятора. То, что сейчас делает акционер 
«Югры», через суд отстаивая свои интересы, 
это нормально, но здесь ассоциация уже 
вряд ли может помочь. 

— Насколько вообще оправдана прово
димая сейчас ЦБ зачистка банковского 
сектора? Не стоит ли действовать акку
ратнее?
— Банки, у которых отозвали лицензии или 
отправленные на санацию, не были невин-
ными овечками. У каждого банка были се-
рьезные проблемы, и естественно, что регу-
лятор должен был каким-то образом реаги-
ровать. С одной стороны, мы признаем, что 
да, действительно такие массовые отзывы 
лицензий пошатнули авторитет банковско-
го сектора и вызвали у населения сомне-
ния, стоит ли хранить деньги в банках. Но, 
с другой стороны, мы видим, что банков-

ская система оздоравливается, она стала го-
раздо чище в плане качества активов, отно-
шения банкиров к работе. 
— Если говорить об оздоровлении, как 
вы считаете, оправдан ли механизм сана
ции через фонд консолидации банков
ского сектора? Учитывая, например, сум
мы, необходимые на финансовое оздо
ровление банков?
— То, что такие банки не банкротятся, а са-
нируются, я считаю большим плюсом для 
банковского сектора в целом. Потому что от-
зыв лицензии даже у одного из этих банков 
стал бы большим потрясением для рынка, 
было бы много пострадавших клиентов. 
Другое дело, насколько эффективной будет 
работа фонда, насколько эффективны будут 
процедуры санации, возможно ли из этих 
банков сделать организации, привлека-
тельные для рынка, продать их, вернуть 
часть средств, потраченных на оздоровле-
ние, — вот это важно. Но пока какие-либо 
выводы делать очень рано.
— Владельцы и руководители целого ря
да рухнувших банков, к которым были 
официальные претензии ЦБ, до сих пор 
не понесли наказания. Причем большая 
их часть, не особенно скрываясь, живет в 
Лондоне. Планируется както менять 
подход к личной ответственности бене
фициаров и топменеджеров?
— Насколько я знаю, обсуждаются различ-
ные меры ответственности, в том числе и по 
отношению к акционерам. Это и введение 
субсидиарной ответственности собственни-
ков и менеджеров банка, и временный за-
прет на выезд за границу. Рассматривается 
также идея субсидиарной ответственности 
не только в случае банкротства, но и при сана-
ции банка за счет государственных средств. 
Но вообще этот вопрос в первую очередь к 
правоохранительным органам, а не к ЦБ.
— Но ЦБ дает представления в проку
ратуру?
— Конечно, постоянно. Что касается роли ас-
социации, то нам поставлена задача разрабо-
тать этические правила поведения на рынке. 
— Кто поставил задачу?
— Сами банки, притом настойчиво.
— Какова будет юридическая сила этих 
правил? 
— После принятия этот документ будет но-
сить рекомендательный характер. Но все 
члены ассоциации должны будут к нему 
присоединиться. Возможно, в дальнейшем 
будет рассмотрен механизм ответственно-
сти за его невыполнение.
— Сейчас на банковском рынке наблюда
ются явные перекосы в плане конкурен
ции. Вы намерены с этим бороться? Как
то влиять на ситуацию?
— Конечно, сегодня не все находятся в рав-
ных конкурентных условиях, но с другой 
стороны, если банк нашел свою нишу, если 
он развивается, то может достаточно успеш-
но конкурировать, во всяком случае на реги-
ональном уровне.
— Как вы относитесь к прогнозам, что 
выживут только высокотехнологичные 

банки, да и вообще скоро банков в при
вычном понимании не останется, а будут 
сплошные экосистемы?
— Банки, которые не в тренде, которые не 
занимаются вопросами, связанными с новы-
ми технологиями, через какое-то время бу-
дут испытывать серьезные проблемы. Это 
надо признать.
— Тем не менее, выражая заинтересован
ность в развитии новых технологий, ЦБ, 
как заявила недавно его глава Эльвира 
Набиуллина, должен думать о рисках, ко
торые еще не изучены, и защите прав по
требителей...
— Мы, кстати, планируем в ближайшее вре-
мя активно заняться правовыми рисками, 
связанными с новыми технологиями. Вско-
ре начнем масштабное исследование в этой 
сфере. Бесспорно, финтех, куда уходят ог-
ромные средства, нельзя выпустить из-под 
контроля, а то в какой-то момент мы пой-
мем, что уже не управляем системой. Это мо-
жет иметь серьезные последствия.
— Например?
— Наглядный пример — криптовалюты. Кто 
знает, что там и сколько? Никто. Не хотелось 
бы через какое-то время оказаться в хвосте 
процесса, но на сегодня я полностью разде-
ляю позицию ЦБ, который выступает про-
тив расчетов в криптовалютах. Блокчейн на-
до изучать, внедрять, и, может быть, на базе 
этой технологии через какое-то время поя-
вится некая криптовалюта. Опять же эмис-
сия должна быть регулируема, и надо внима-
тельно изучить, какое влияние на денежно-
кредитную политику окажут такие шаги.
— То есть вы за запрет биткойнов?
— Вообще биткойн невозможно запретить. 
Он уже есть, и некоторые страны его призна-
ли. Можно ограничить расчеты в отдельно 
взятой стране, но проблему этим не решить.
— Это вызовет недовольство населения?
— Не думаю, что население активно покупа-
ет биткойны. Биткойн достаточно дорогой 
сейчас. А определенная прослойка в услови-
ях глобальной экономики всегда найдет ва-
риант, как купить биткойн и как его продать.

Интервью взяла  
Юлия Полякова

 «Банки, которые отправили на санацию или 
лишили лицензии, не были невинными овечками»
Президент ассоциации «Россия» Георгий Лунтовский о конкуренции, лоббизме и новых банковских технологиях

Д О С Ь Е А С С О Ц И А Ц И Я  « Р О С С И Я »

Ассоциация банков России (ассоциация «Россия», до 13 сентября 2017 года — Ассоциация регио-
нальных банков России) — некоммерческая организация, первое банковское объединение феде-
рального уровня. Была создана в 1990 году для защиты прав ее участников, представления общих 
интересов в органах власти, привлечения в регионы капитала и развития региональных банковских 
рынков, а также для совершенствования финансовой системы страны. Например, данное объеди-
нение разработа ло «Концепцию развития банковской системы России до 2020 года», в которую во-
шли предложения по совершенствованию финансового рынка страны. 

В настоящее время в Ассоциацию банков России входят более 270 банков и организаций. Среди 
них банки с участием иностранного капитала, малые и средние региональные кредитные органи-
зации, небанковские организации, оказывающие услуги финансовым и банковским организациям, 
общественные организации и средства массовой информации. 

Президент ассоциации — Георгий Лунтовский, председатель совета ассоциации — Анатолий 
Аксаков.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Л У Н Т О В С К И Й  Г Е О Р Г И Й  И В А Н О В И Ч

Родился 12 апреля 1950 года в Курске. Окончил Всесоюзный заочный финансово-экономический 
 институт по специальности «финансы и кредит» (1978), Академию народного хозяйства при прави-
тельстве РФ по специальности «менеджмент в условиях рынка» (1997). 

С 1971 года работал на различных должностях в банковской сфере. В 1991–1992 годах — пред-
седатель правления Воронежкредитпромбанка. С 1992 по 1996 год — гендиректор коммерческого 
банка «Воронеж». В 1996–1999 годах —  депутат Госдумы от фракции «Наш дом — Россия», входил 
в комитет по бюджету, налогам, банкам и финансам. В 1999–2005 годах — заместитель председа-
теля Центрального банка. С 2005 по 2017 год — первый зампред ЦБ. С 2013 года — член совета 
 директоров ЦБ. С 13 сентября 2017 года —  президент ассоциации «Россия». 

Заслуженный экономист РФ, награжден орденом «За заслуги перед Отечеством» IV степени. 
Кандидат экономических наук, тема диссертации — «Финансовое оздоровление российских 
 коммерческих банков». Женат, имеет двоих детей.

Хотим добиться того, чтобы банковское сообщество 
было услышано, а не просто заниматься перепиской 
и получать какие-то формальные ответы от регулятора

Мы планируем активно заняться правовыми рисками, 
связанными с новыми техноло гиями. А то в какой-то 
момент мы поймем, что уже не управляем системой

«Один банк — один голос» — нормальный принцип. 
У нас же не коммерческая организация, участники 
которой покупают акции на миллион долларов, 
чтобы голосовать ими
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На фестивале DanceInversion — ирландское «Лебединое озеро»,  
в котором нет ни одной ноты Чайковского

В Вене поставили не самую по-
пулярную из опер Прокофьева, 
написанную по мотивам романа 
Достоевского «Игрок». Неутоляе-
мости подлинной страсти дивил-
ся специально для ”Ъ“ Алексей 
Мокроусов.

 В1866 году Федор Достоевский 
за несколько недель надиктовал ро-
ман «Игрок» 20-летней стенографист-
ке Анне Сниткиной. Роман тут же вы-
шел в собрании сочинений писателя, 
а Сниткина стала позднее его женой.

Сергей Прокофьев задумал оперу 
«Игрок» еще до Первой мировой вой-
ны, летом 1914-го он говорил о ней 
с надеждой на постановку Дягилеву 
(в современные оперы тот в ту пору 
не верил), в итоге принял предложе-
ние Императорского театра в Петер-
бурге. В отличие от романиста ком-
позитору, можно сказать, не повезло. 
Сначала из-за авторских прав обиде-
лась вдова Достоевского, затем рево-
люция упразднила театральные цар-
ские бюджеты, при новой же власти 
партитуре не помогли даже хлопоты 
Мейерхольда. В итоге премьера силь-
но переделанной второй редакции 
прошла в 1929-м в брюссельском теа-
тре «Ла Монне». На родине опера про-
звучала в концертном исполнении 
через десять лет после смерти автора, 
в сценической версии ее показали 
лишь в 1974-м, между двумя датами 
уместился исторический курьез — из 
еще не поставленного в СССР «Игро-
ка» сделали фильм-оперу, недавно ту 
ленту выпустили на DVD.

Венская опера тоже не торопилась 
с «Игроком»: нынешняя премьера 
в знаменитом театре — вообще пер-
вая здесь оперная постановка Про-

кофьева, прежде на местной афише 
его имя появлялось лишь в дни га-
стролей или благодаря балетам. Де-
бют удался — оркестр под управле-
нием австралийки Симоны Янг игра-
ет Прокофьева как классика модерна, 
радикально переосмыслившего рус-
скую оперную традицию, отказавше-
гося от долгих арий. Под стать оркест-
ру и вокалисты, прежде всего испол-
нители центральных партий — Гене-
рал (Дмитрий Ульянов) или Бабулень-
ка (Линда Уотсон). Немецкий режис-
сер Каролина Грубер облегчила им 
жизнь, отказавшись от сложных ин-
терпретаций и восприняв оперную 
редкость довольно банально.

Венский «Игрок» выглядит до-
бротным производственным рома-
ном с любовным уклоном. Перед ге-
роем, словно на производстве, воз-
никают все новые проблемы, отяго-

щенные неразделенной, как ему ка-
жется, любовью, решить их может 
лишь ударный труд — в этом слу-
чае — в игорном доме, где в роли 
производственного станка выступа-
ет рулетка. К счастью, художник Рой 
Шпан отказался от иллюстратив-
ных решений. Лишь в начале спек-
такля слуга держит в руке большой 
лист бумаги с нарисованной в цен-
тре красной фишкой (что ставка на 
красное приносит лишь временное 
счастье, герои узнают в финале), да 
финальная сцена погружает в мир 
игрового разврата. Поначалу же де-
корации выглядят огромной кар-
тинной рамой с осколками по кра-
ям (программка облегчает арт-за-
гадку отсылом к известному полот-
ну Магритта с рамой, пережившей 
подобное крушение). Скрывающа-
яся за картиной реальность вынесе-
на на авансцену — это игрушечная 
карусель, на которую меланхолич-
но глядит Полина (Екатерина Гусе-
ва). От ее проникновенного взгляда 

лошадки растут на глазах: деревян-
ные кони уже в натуральную вели-
чину проплывают перед картиной.

В каком-то смысле большая часть 
спектакля сводится к незамыслова-
той карусельной метафоре, сопряга-
ющей удовольствие и иллюзию сча-
стья, сценическая энергия упрятана 
скорее в сюжет и музыку. Режиссер-
ская фантазия просыпается лишь 
к четвертому действию, возмож-
но, Каролине Грубер помогло став-
шее к финалу более динамичным 
либретто — в работе над ним ком-
позитору помог его друг, литератор 
Борис Демчинский, основную часть 
либретто Прокофьев писал сам. Воз-
можно, поэтому образ Полины ли-
шен того налета романтической тай-
ны, что так влек влюбленного Алек-
сея (Михаил Дидык). Героиня Гусе-
вой напоминает Настасью Филип-
повну и всех роковых женщин До-
стоевского разом, включая харизма-
тичного вампира Аполлинарию Сус-
лову (во время бурного романа с нею 
Достоевский как раз и проигрывал-
ся в казино).

Грубер, хотя публично восторга-
ется «Игроком» Дмитрия Чернякова 
в берлинской Штаатсопер, сама, ка-
жется, не очень любит работать с де-
талями, ей интересна атмосфера в це-
лом; она показывает мир, которым 
движут две страсти — к женщине 
и деньгам, и ей самой поначалу неяс-
но, какая из них сильнее.

Режиссер меняет финал. Швыр-
нув выигрыш Алексею, Полина ока-
зывается в его объятиях, любовных 
и одновременно убийственных. На 
последних нотах он душит возлю-
бленную, хотя еще недавно страдал 
от ее садомазохистских чар. Но у ко-
го деньги, у того и власть. В итоге по-
бедил временно богатый.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Русские с рулеткой
Венская опера поставила на Прокофьева и Достоевского

На фестивале «Амфест» в Мо-
скве состоялась премьера до-
кументального фильма «Аме-
риканская Валгалла» Андреаса 
Нойманна, рассказывающего 
о записи последнего альбома 
Игги Попа «Post Pop Depression». 
19 октября Игги Поп выступит 
в московском клубе Stadium, 
а 21 октября «Американскую 
Валгаллу» покажут более чем 
в 20 городах России. Борис 
 Барабанов объясняет, почему 
именно этого фильма не хвата-
ло поклонникам Игги Попа.

 Самым громким кинопро-
изведением о судьбе лидера груп-
пы The Stooges, любителя француз-
ской эстрады и прыжков со сцены 
в толпу был фильм Джима Джармуша 
«Gimme Danger». Он вышел на экраны 
не так давно, примерно год назад. Тем 
не менее появление ленты Андреа-
са Нойманна «Американская Валгал-
ла» выглядит вполне своевременным. 
Даже несмотря на то, что фильм Джар-
муша был традиционным с точки 
зрения кинематографического языка 
и отлично вписывался в каноны доку-
ментального кино про рокеров.

Как раз в этом все дело. Джармуш 
писал биографию одного из своих 
самых любимых музыкантов, не раз 

попадавшего в его объектив. Ной-
манн и продюсер «Американской 
Валгаллы» Джосс Кроули пытаются 
запечатлеть момент в жизни героя. 
Правда, момент этот в итоге растя-
нулся на полтора года, а второй глав-
ный персонаж фильма стал полно-
ценным соавтором режиссера и про-
дюсера. Речь идет о Джоше Хомме, 
лидере группы Queens Of The Stone 
Age. Сообщение от Игги Попа с пред-
ложением поработать вместе стало 
для него началом большой продю-
серской работы над альбомом «Post 
Pop Depression» (2016) и поводом для 
гастролей с кумиром юности. Резуль-
татом этой работы стал режиссер-
ский дебют Хомма.

Фильм о рок-звезде или фильм о за-
писи альбома — привычный жанр, 
теперь едва ли не каждый новый ре-
лиз известного артиста сопровожда-
ется выходом вот такого длинного 
 видеокомментария. Это примета эпо-
хи, сейчас нельзя просто выпустить 
альбом, необходимо провести манев-
ры на всех фронтах — в соцсетях и ки-
нотеатрах, на видеохостингах и те-
левидении. Некоторые из фильмов 
о рок-звездах получаются довольно 
остроумными, некоторые — слиш-
ком ровными, с говорящими голо-
вами и концертными съемками. Вот 
и рос сийский «Первый канал» теперь 
регулярно балует меломанов рок-н-
ролльными документалками. Из не-
давнего можно вспомнить фильмы 
о Стинге, Брюсе Спрингстине, Ричи 

Блэк море. Кстати, ленту о гении-ги-
таристе из Deep Purple тоже сделал 
Джосс Кроули, в резюме которого уже 
есть фильмы о Ленни Кравице, The 
Who и Pink Floyd.

Но случай с фильмом «Американ-
ская Валгалла» особый. Во-первых, 
его авторы придумали необычный 
ход. Игги Поп, Джош Хомм и музы-
канты группы, собранной для запи-
си альбома и выступлений в туре 
«Post Pop Depression», ведут дневни-
ки: натурально пишут слова в тетрад-
ках. Закадровый текст фильма и есть 
эти дневники, которые герои пере-
читывают по окончании проекта.

Во-вторых, для обоих главных ге-
роев фильма «Post Pop Depression» — 
важнейший эпизод карьеры. Игги 
Поп понимает, что этот альбом, ско-
рее всего, его последняя крупная 
работа, финальный выход. А турне 
с Хоммом и его коллегами — послед-
няя вылазка на крупные концертные 
площадки. Выступление Игги Попа 
в лондонском Royal Albert Hall снято 
с особой любовью. Игги раза в полто-
ра ниже ростом своего коллеги Хом-
ма, он немолод, и ему все труднее 
прыгать в толпу. Но публика, живые 
выступления — все, что у него есть, 
даром что другие эпизоды фильма 
показывают нам его на вилле в Май-
ами, в компании жены-мулатки.

Джош Хомм и его группа — клю-
чевые игроки по популяризации сти-
ля стоунер-рок. Лет 15 назад Queens 
Of The Stone Age считались главны-

ми спасителями рока. Но сегодня 
в этом жанре другие герои. И Хомм 
прекрасно понимает, что проект 
с Игги Попом — его спасение.

Сложно сказать, что больше тро-
гает в этом фильме. То ли история 
о том, как Игги Поп должен был ле-
теть из Майами в Лос-Анджелес на 
первую репетицию с Джошем Хом-
мом и ему сообщили, что умер его 
друг и соавтор Дэвид Боуи, но он все 
равно полетел, и это была лучшая ре-
петиция. То ли монолог Хомма о том, 
как ты находишься на самой верши-
не, играешь концерт в Royal Albert 
Hall и понимаешь, что это не будет 
длиться вечно — сейчас закончится 
тур, и ты впадешь в депрессию от то-
го, что никогда не сможешь больше 
ничего написать и никогда больше 
не поедешь в тур.

Джармуш — великий режиссер, 
но язык «Американской Валгал-
лы» — это гораздо в большей степе-
ни язык музыки и музыкантов, чем 
кино. Прекрасный звук, в том чи-
сле записанный в легендарной сту-
дии Хомма в «Джошуа-Три», где он 
делал альбомы из серии «The Desert 
Sessions». Филигранный монтаж. 
И крупные планы Игги Попа, кото-
рому каждую секунду хочется ска-
зать: «Не уходи!»

ПРЕМЬЕРА ДОКУМЕНТАЛЬНОЕ КИНО

Рок-звезда выходит в финал
На «Амфесте» показали фильм об Игги Попе

В парижском Musee Maillol от-
крылась выставка «Pop Art Icons 
That Matter» о самом известном 
и любимом направлении аме-
риканского искусства ХХ ве-
ка — поп-арте. Редкой возмож-
ностью увидеть в Европе лучшие 
вещи из собрания нью-йоркского 
Whitney Museum воспользовался 
корреспондент ”Ъ“ во Франции 
 Алексей Тарханов.

коны имеют значе-
ние» — это еще и про историю са-
мого Музея Уитни. Гертрудa Вандер-
бильт Уитни, художница и меценат-
ка, предложила в 1929 году Метропо-
литен свою коллекцию американско-
го искусства. Национальный музей 
от подарка отказался, тогда она по-
строила собственный, который с тех 
пор занимался коллекционировани-
ем своих региональных городских 
художников. К 1960-м годам они ока-
зались художниками международны-
ми. Вот первый урок этой выставки, 
который нам был бы полезен.

Музей Уитни покупал искусство, 
ценность которого еще надо было до-
казать. На нынешней выставке вос-
произведены некоторые из презри-
тельных отзывов современников. Се-
годня они кажутся тупостью: как мож-
но было не понять цвет и силу новых 
мастеров. Но перед нами не отдель-
ные вещи, а выставка-итог, собранная 
и продуманная. Нам легко, современ-
никам пришлось привыкать.

Выставка не необъятна — всего 
63 работы,— зато сконцентрирова-
на. Вещи так удачно подобраны и так 
удачно размещены в не очень боль-
ших пространствах Музея Майоля, 
что бьют наотмашь. «Bang!», как нари-
совал бы Рой Лихтенштейн.

С его «Аквариума» начинается вы-
ставка. И правильно. В цветном ре-
льефе, скульптуре, изображающей 
картину в духе Матисса, зашифрован 
символ веры поп-арта. Одного этого 
произведения достаточно, чтобы по-
нять, что поп-арт делался не энергич-
ными невеждами, сдавшимися на ми-
лость масскульта, как это не раз пыта-
лись сказать. Это искусство, создан-
ное знающими и насмотренными ма-
стерами, которые сумели заговорить 
тем языком, которым говорила визу-
альная среда вокруг. Это никакой не 
компромисс, а умение показать, что 
искусство не умрет ни в рекламном 
плакате (Энди Уорхол), ни в гиперре-
алистической скульптуре (Клас Оль-
денбург), ни в техническом фото (Га-
рольд Эджертон). А рядом с ними 
Алекс Кац, Том Вессельман, Эд Рушей, 
Мел Рамос, Джаспер Джонс, Джордж 
Сигал, Роберт Раушенберг.

В этом подарочном наборе мы ви-
дим, каким разнообразным мог быть 
поп-арт и одновременно как мно-
го общего у таких не похожих друг 
на друга художников. Здесь есть хре-
стоматийные вещи вроде огромной 
«Американской обнаженной» То-
ма Вессельмана, у которой холмы те-
ла похожи на пейзажи риджионали-
стов в духе Гранта Вуда: тщательно вы-

писаны лишь немногие детали — во-
лосы на лобке, соски и губы. Другая 
его работа — огромная розовая рель-
ефная женская ножища с раскрашен-
ными ногтями — уже шаг к скульпту-
ре. Этот шаг делает и Клас Ольденбург 
в своих монументальных «Пепельни-
це» и «Картошке с кетчупом», от кото-
рых рукой подать до Джеффа Кунса 
и Дэмиена Хёрста, но у него нет ни их 
пафоса, ни их серьезности. Здесь есть, 
конечно, меняющие цвета «Флаги» 
Джаспера Джонса и сериографии Ро-
берта Раушенберга, но даже Энди Уор-
хол показан не только своими Мэри-
лин и Джеки, но ранним «Электриче-
ским стулом» и необычным парным 
профилем «До и после», напоминаю-
щим рекламу пластической хирур-
гии в балканской деревне.

Есть и менее известные имена. 
Прежде всего, одна из последних 
ныне живущих представительниц 
поп-арта 91-летняя Розалин Дрекс-
лер с удивительной работой, на ко-
торой человек в черных очках бе-
жит за блондинкой. «Мэрилин Мон-
ро, преследуемая смертью» написана 
через год после гибели актрисы. Или 
Мел Рамос, воспроизводящий на сво-
их шелкографиях голых красоток из 
«Плейбоя» в паре с птицами. Наслед-
ниц пинапа он показывает с удиви-
тельной деликатностью, но намек 
на сексуальность очевиден, особен-
но в то время, когда за произнесен-
ные вслух слова «голая женщина» 
можно было загреметь в тюрьму. Од-
на из его работ изображает обнажен-
ную девушку, сидящую на пачках «Ла-
ки Страйк». Времена меняются: го-
лых теперь изображать можно, а вот 
табак — нет.

Поп-артистами становились не 
сразу — стоит посмотреть на эволю-
цию Алекса Каца. Сначала «Эли» 1963 
года, замечательный нежный пор-

трет, женская головка, удивляющая 
разве что своим монументальным 
масштабом, затем появившийся че-
рез пять лет человек-обманка, маслом 
по алюминию. Он похож на вырезан-
ных из картона манекенов, но, в от-
личие от них, издевательски тщатель-
но прописан не только с лица, но и со 
спины. Потому что это вам не дурилка 
картонная, а живопись.

Для такого мощного искусства нуж-
на мощная идеология, чтобы ее при-
нять или от нее оттолкнуться. В Музее 
Майоля невозможно не вспомнить со-
ветское искусство. Эд Рушей, изобра-
зивший логотип 20th Century Fox 
в 1962-м, кажется дальним родствен-
ником Эрика Булатова с его «Вход — 
входа нет» или «Слава КПСС», а «Чер-
ная лопата» (1962) Джима Дайна, под-
вешенная к черному холсту, вполне 
могла вдохновить Илью Кабакова. 
Москвичи в 1970-х внимательно смо-
трели на то, что делали за океаном 
в 1960-х. И то, что поп-арт и соц-арт 
рождены одной идеей эстетизации 
самых плебейских, самых подавля-
ющих образов, выглядит гораздо по-
нятнее здесь, чем на любой выставке 
советских нонконформистов. Не зря 
КГБ подозревал в них агентов запад-
ного влияния: как можно, глядя на та-
кие вещи, не запасть на Запад?

ИСКУССТВО ИСТОРИЯ

Поп помнят по арту
Американские классики  
в парижском музее

Логотип 20th Century Fox Эда Рушея, как и пластиковая «Картошка 
с кетчупом» Класа Ольденбурга,— среди икон, имеющих значение
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ни в гипер реалистической скульптуре, 
ни в техническом фото

В венском «Игроке» миром  
движут убийственные 
страсти  ФОТО MICHAEL POEHN / 

WIENER STAATSOPER

Фильм «Американская 
Валгалла», как и альбом 
«Post Pop Depression», 
 важнейший этап карьеры 
Игги Попа
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спорт Только победа в гостевом матче против команды Эквадора  
гарантировала сборной Аргентины выход в финальную часть 
чемпионата мира

ФУТБОЛ

Станислав Черчесов 
отыгрался заменами
Сборная России сыграла вничью с командой Ирана

Очередной товарищеский матч сбор
ной России — на этот раз со сборной 
Ирана, одной из сильнейших команд 
Азии,— завершился в Казани со счетом 
1:1. Эта игра, в которой главный тре
нер россиян Станислав Черчесов в нуж
ный момент сумел усилить игру сво
их подопечных заменами, лишний раз 
продемонстрировала, что во время 
чемпионата мира 2018 года слабых со
перников для его хозяев не будет.

о сравнению со сборной Юж-
ной Кореи, которую российская команда 
обыграла в субботу со счетом 4:2, сборная 
Ирана, безусловно, представлялась более се-
рьезным оппонентом. На данный момент в 
рейтинге Международной федерации футбо-
ла (FIFA) она занимает 25-е место — наивыс-
шее среди всех команд азиатского конти-
нента. Более того, под руководством 64-лет-
него португальского специалиста Карлуша 
Кейруша иранцы успешно преодолели уже 
второй подряд отборочный цикл чемпиона-
та мира. При этом они одержали в 18 матчах 
12 побед при 6 ничьих и гарантировали себе 
путевку в Россию еще в июне, вслед за бра-
зильцами, которым это удалось раньше всех.

Как и следовало ожидать, Карлуш Кейруш 
выпустил в стартовом составе двух предста-
вителей российского чемпионата — 22-лет-
него нападающего «Рубина» Сердара Азму-
на, для которого «Казань Арена» вообще яв-
ляется домашним стадионом, и 21-летне-

го полузащитника «Амкара» Саида Эззатол-
лахи. В свою очередь, Станислав Черчесов 
впервые включил в основу голкипера «Зе-
нита» Андрея Лунева, заменившего Игоря 
Акинфеева, поэтому с капитанской повяз-
кой вышел форвард Федор Смолов. В общей 
же сложности, сравнивая основные составы 
российской сборной в нынешнем и суббот-
нем матчах с южнокорейцами, можно бы-
ло насчитать сразу шесть изменений. В част-
ности, место на правом фланге занял армей-
ский экс-бразилец Марио Фернандес, а на ле-
вом — единственный легионер, 27-летний 
полузащитник «Кельна» Константин Рауш, 
который выступал за молодежные сборные 
Германии разных возрастов и лишь 27 сен-
тября получил разрешение от FIFA играть в 
российской национальной команде.

Первый тайм проходил в позиционной 
борьбе, которая, как известно, не является 
сильной стороной подопечных Станислава 
Черчесова. Правда, своей активностью на 
фоне остальных выделялся Рауш, а на 29-й 
минуте мог отличиться Александр Ерохин, 
к которому отскочил мяч после розыгрыша 
углового.

Гости, впрочем, Луневу тоже особо не до-
саждали. Из двух их выстрелов в створ ворот 
более опасным был удар головой Азмуна на 
26-й минуте, но российский вратарь четко 
нейтрализовал угрозу.

В начале второго тайма Сердар Азмун ока-
зался уже на позиции, которую можно бы-
ло считать убойной, но после неудачного 
отскока мяча от газона пальнул гораздо вы-
ше ворот. Федор Смолов же в одной из ответ-
ных атак в створ ворот попал, однако на ме-
сте оказался голкипер Алиреза Бейранванд, 
нервничавший в первом тайме. Забить по та-

кой игре могли и те и другие, но сначала уда-
ча улыбнулась Ирану. На 57-й минуте выяс-
нилось, что проблемы в обороне, которые 
просматривались у россиян еще летом на 
Кубке конфедераций, никуда не делись. По-
лузащитник действующего чемпиона Ирана 
тегеранского «Персеполиса» Мехди Тареми 
очень уверенно разобрался с двумя защит-
никами чемпиона России «Спартака» Игорем 
Кутеповым и Георгием Джикией, после чего 
сделал точную передачу на Азмуна, которому 
оставалось закатить мяч в пустой угол ворот.

Станислав Черчесов попытался добавить 
скорости в атаке, заменив Дмитрия Тарасо-
ва Далером Кузяевым и выпустив вместо Ма-
рио Фернандеса одного из самых любимых 
своих игроков Александра Самедова. И это 
решение оказалось эффективным, посколь-
ку россиянам тут же удалось заметно увели-
чить темп. Вскоре мяч после навеса Самедо-
ва пусть и случайно, но попал в штангу. А на 
74-й минуте все тот же Самедов, получив пас 
от Кузяева, выполнил уже нацеленную пере-
дачу в центр штрафной площади, где в нуж-
ном месте оказался также вышедший на за-
мену Дмитрий Полоз.

В итоге — 1:1. Признавая своевремен-
ность замен Черчесова и наличие пробле-
сков в игре хозяев во втором тайме, прихо-
дится сделать вывод: на предстоящем чем-
пионате мира слабых соперников у сборной 
России не будет.

Евгений Федяков

Полузащитник «Амкара» Саид  
Эззатоллахи (№6) и его партнеры 
по сборной Ирана оказали упорное 
сопротивление сборной России 
(№15 — Алексей Миранчук)      
ФОТО РИА НОВОСТИ

ЧЕМПИОНАТ МИРА-2018

Исландцы пробились на мировой уровень
Они впервые примут участие в главном футбольном турнире

Чемпионат мира, который в сле
дующем году примет Россия, 
в предпоследний день группо
вой стадии отборочного цикла  
в европейской зоне получил 
двух очередных участников. 
Один из них — сербы — с 2010  
года не выступал в мировых пер
венствах, другой — исландцы — 
не выступал никогда.

этот день заключительные 
матчи групповой стадии отбора бы-
ли сыграны в трех группах. Но тур-
нирная ситуация в одной из них — 
группе G — была такой, что они не 
имели абсолютно никакого значе-
ния. Сборная Испании досрочно га-
рантировала себе первое место, то 
есть поездку в Россию летом 2018 го-
да, а сборная Италии досрочно га-
рантировала себе второе — и высту-
пление с ноябрьских стыках. Игры 
против израильтян и албанцев, обер-
нувшиеся победами грандов с оди-
наковым счетом — 1:0, были для фа-
воритов, по сути, товарищескими.

Зато в двух других группах ин-
трига перед десятым туром еще по-
лыхала жарким огнем. Вот, напри-
мер, группа I, которую вообще мож-
но считать наиболее плотной среди 
всех девяти в европейской зоне от-
бора. Перед финишем шансы на пер-
вое место в ней сохраняли три сбор-
ные. Лидировали исландцы, а на 
два очка от них отставали украинцы 
и хорваты, игравшие друг с другом. 

В киевском матче сильнее оказа-
лись гости — 2:0. Но этот успех лишь 
вывел хорватов в стыковые матчи, 
потому что исландцы своего не упу-
стили. Их противником была сбор-
ная Косово, дебютировавшая в ква-
лификации чемпионата мира и на-
бравшая в цикле лишь очко за ни-
чью с финнами. В Рейкьявике сюр-
призов аутсайдеры не преподнесли, 
проиграв — 0:2.

Несколько лет назад новость о 
том, что путевка в финальную часть 
чемпионата мира досталась ислан-
дцам, прозвучала бы как гром сре-
ди ясного неба. На мировые пер-
венства они никогда не пробива-
лись, обладали в лучшем случае ста-
тусом достаточно крепких середня-
ков. И вообще трудно представить, 
как страна с населением 350 тыс. че-
ловек может собрать команду, спо-
собную проникнуть в футбольную 
элиту, опередив по ходу отбора та-
ких уважаемых соперников, как те 
же хорваты с украинцами или тур-
ки. В этом смысле, кстати, ислан-
дцы установили рекорд. До сих пор 

самым малонаселенным государст-
вом, представленным на чемпиона-
те мира, был Тринидад и Тобаго. Но 
эта страна с населением за миллион 
человек — просто гигант по сравне-
нию с Исландией.

Однако вот уже чуть больше года 
сборную Исландии воспринимают 
как вполне боеспособную единицу. 
Всему виной — прошедший летом 
2016-го во Франции чемпионат Ев-
ропы, на котором она, выжив в груп-
пе с будущими победителями тур-
нира португальцами, дошла до чет-
вертьфинала, справившись в стар-
товом раунде play-off с англичанами 
и произведя неизгладимое впечат-
ление своей физикой, боевитостью 
и дисциплинированностью. После 
европейского первенства сборную 
Исландии покинул шведский тре-
нер Ларс Лагербек, но и при мест-
ном специалисте Хеймере Халль-
гримссоне, который долго Лагербе-
ку ассистировал, исландцы сохра-
нили все свои козыри. Их хватило, 
чтобы пройти дистанцию отбора с 
минимумом срывов. Исландцы по-
терпели два поражения, оба в гостях 
— от основных конкурентов хорва-
тов и финнов. Второе можно счи-
тать, по сути, единственной серьез-
ной их осечкой.

В группе D расклад на верхуш-
ке таблицы был не менее заковы-
ристым. Сербы опережали на очко 
сборную Уэльса и на два — сборную 
Ирландии. При этом преследовате-
ли лидеров проводили очную встре-
чу в Дублине.

Сербской же команде выпало за-
канчивать отбор домашним матчем 
против сборной Грузии, которая, раз-
умеется, крепче косовской, но все-
таки оппонент не из разряда смер-
тельно опасных. Сербы кое-как — 
1:0 — гостей обыграли и прорвались 
на топ-турнир впервые за довольно 
долгий срок. Предыдущее их появ-
ление на чемпионате мира датиру-
ется 2010 годом. С тех пор в мировых 
первенствах, как, впрочем, и в евро-
пейских, сербы не участвовали, что 
довольно странно, принимая во вни-
мание, что их состав всегда смотрел-
ся весьма ярким.

А в матче сборных Ирландии и 
Уэльса произошла одна из главных 
драм нынешнего отбора. На прош-
логоднем чемпионате Европы вал-

лийцы произвели фурор похлеще 
исландского, выйдя аж в полуфи-
нал, а их фронтмен Гарет Бейл за-
тмил португальского партнера по 
«Реалу» Криштиану Роналду. В отбо-
ре к чемпионату мира они тоже иг-
рали в общем-то неплохо и по край-
ней мере к стыкам были чрезвы-
чайно близки. Но матч с ирландца-
ми перечеркнул все надежды. Бейл 
в нем сыграть не смог из-за травмы 
ноги, а без него, пропустив гол в на-
чале второго тайма, сборная Уэльса 
уступила — 0:1, несмотря на то что 
в концовке имела такое преимуще-
ство, что тренер ирландцев Мартин 
О’Нилл был вынужден признаться: 
«Эти полчаса превратились для ме-
ня в вечность».

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Александр Устинов 
дождался  
чемпионского боя
Его соперником стал Мануэль Чарр

Россия получила шанс 
спустя четыре года вер
нуть себе чемпионский 
титул в супертяжелой ка
тегории. Шанс достался 
Александру Устинову, ко
торый в конце ноября про
ведет бой за звание так 
называемого регулярного 
чемпиона мира по версии 
Всемирной боксерской 
ассоциации (WBA) с нем
цем Мануэлем Чарром. 
Причем именно Устинов, 
скорее всего, будет фаво
ритом в этом поединке.

здание Express вче-
ра сообщило о том, что 25 
ноября в немецком городе 
Оберхаузен бой за титул ре-
гулярного чемпиона WBA 
в супертяжелой категории 
проведут Александр Устинов 
и Мануэль Чарр. Эту инфор-
мацию подтвердил работаю-
щий с российским бойцом 
промоутер Владимир Хрю-
нов, еще неделю назад сооб-
щивший 

”
Ъ“, что его бойца 

ждет вскоре чемпионский 
поединок.

На самом деле Александр 
Устинов уже давно такого по-
единка дожидается. Устино-
ву 40 лет, а в профессиона-
лах он выступает с середи-
ны прошлого десятилетия 
и успел провести 35 боев. 
Боксер гигантских габари-
тов (его рост превышает два 
метра) потерпел всего одно 
поражение — в 2012 году от 
болгарина Кубрата Пулева, а 
из 34 выигрышей 25 добился 
нокаутом. При этом досроч-
но Устинов завершил все че-
тыре последних поединка.

О том, что Александр Ус-
тинов должен оспаривать 
чемпионское звание, его 
представители говорили с 
2016 года. Основанием для 
таких требований стал ини-
циированный WBA своео-
бразный турнир, целью ко-
торого было выявить лучше-
го супертяжеловеса. Он со-
стоял из двух полуфиналов 
и финала. Состав одного из 
полуфинальных поединков 
был абсолютно очевиден. В 
ноябре 2015 года британец 
Тайсон Фьюри сенсационно 
отнял чемпионский титул 
у непобедимого на протя-
жении целого десятилетия 
украинца Владимира Клич-
ко, после чего стороны пра-
ктически сразу же договори-
лись о реванше. Вторую пару 

составили кубинец Луис Ор-
тис и Александр Устинов.

Между тем идея так и не 
была реализована. Пробле-
мы появились с обоими по-
луфиналами. Сначала выяс-
нилось, что Луис Ортис не 
горит желанием встречать-
ся с Александром Устино-
вым. Причем уклоняться от 
боя под разными предлога-
ми ему не помешал даже тот 
факт, что WBA устроила офи-
циальные торги за право его 
организации. Сорвался и 
матч-реванш Тайсона Фьюри 
и Владимира Кличко. Брита-
нец, который признался, что 
страдает от депрессии, а для 
борьбы с ней употреблял ко-
каин, сам попросил WBA 
лишить его титула чемпио-
на мира. Звание Фьюри ока-
залось вакантным. А вскоре 
возник вариант с поединком 
между Владимиром Кличко 
и соотечественником Фью-
ри Энтони Джошуа, реали-
зованный на практике. Джо-
шуа в итоге отнял у Кличко 
титулы WBA и Международ-
ной боксерской федерации 
(IBF), а WBA в качестве боя за 
титул регулярного чемпио-
на (он учреждается, если луч-
шему боксеру принадлежит 
пояс еще какой-либо веду-
щей организации) санкцио-
нировала матч между пуэр-
ториканцем Фресом Окен-
до и американцем Шенно-
ном Бриггсом, несмотря на 
то что в рейтинге они распо-
лагались ниже занимающе-
го третью строчку россияни-
на. Бой должен был пройти 
3 июня, однако не состоялся. 
Бриггс был дисквалифици-

рован из-за положительно-
го допинг-теста (осенью на 
допинге попался и игнори-
ровавший встречу с Устино-
вым Луис Ортис).

В течение довольно дли-
тельного времени команда 
россиянина вела перегово-
ры с целью все-таки органи-
зовать ему титульный поеди-
нок. Причем летом предпо-
лагалось, что его соперником 
станет Окендо. Но в итоге оп-
понентом Устинова назначи-
ли Мануэля Чарра. В случае 
победы над ним Александр 
Устинов вернет России чем-
пионское звание в супертя-
желом весе. Последним рос-
сиянином, которому принад-
лежал пояс (тоже по версии 
WBA), был Александр Повет-
кин, расставшийся с ним по-
сле боя с Владимиром Клич-
ко в октябре 2013 года.

Шансы Устинова сделать 
это представляются достаточ-
но весомыми. 32-летний Ма-
нуэль Чарр — боксер опыт-
ный и хорошо знакомый 
отечественной публике, по-
скольку неоднократно драл-
ся в России. Он принимал 
участие в топовых боях и да-
же однажды — в бою за титул 
чемпиона мира Всемирного 
боксерского совета (WBC). В 
2012 году в Москве Чарр про-
играл нокаутом в четвертом 
раунде старшему брату Вла-
димира Кличко Виталию. Но 
именно к безусловно элит-
ным бойцам, суперзвездам 
супертяжелого веса Чарра все 
же никогда не причисляли. 
При этом в последнее время 
он, в отличие от Устинова, вы-
ступает, скажем так, неровно. 
В семи последних поединках 
Мануэль Чарр потерпел три 
поражения — от Александра 
Поветкина и латвийца Май-
риса Бриедиса нокаутом, а от 
француза Жоана Дюопа — су-
дейским решением.

Алексей Доспехов

П

И

В

У Александра  
Устинова появился 
шанс вернуть  
России титул  
чемпиона мира  
в супертяжелом  
весе   
ФОТО GETTYIMAGES.RU

Сенсация Евро2016 — 
сборная Исландии —  
подтвердила свой уровень 
в квалификации  
к чемпионату мира  
2018 года    ФОТО AFP

Отборочный турнир чемпионата мира 2018 года
Зона UEFA. 10-й, заключительный тур
Группа D. Молдавия—Австрия 0:1 (Шауб, 69). Сер-
бия—Грузия 1:0 (Прийович, 74). Уэльс—Ирландия 
0:1 (Макклин, 57).

 В Н П М О
1. Сербия 6 3 1 20:10 21

2. Ирландия 5 4 1 12:6 19

3. Уэльс 4 5 1 13:6 17

4. Австрия 4 3 3 14:12 15

5. Грузия 0 5 5 8:14 5

6. Молдавия 0 2 8 4:23 2

Группа G. Албания—Италия 0:1 (Кандрева, 73). Ма-
кедония—Лихтенштейн 4:0 (Муслиу, 36; Трайковски, 
38; Барди, 67; Адеми, 69). Израиль—Испания 0:1 
(Ильяраменди, 76).

 В Н П М О
1. Испания 9 1 0 36:3 28

2. Италия 7 2 1 21:8 23

3. Албания 4 1 5 10:13 13
4. Израиль 4 0 6 10:15 12
5. Македония 3 2 5 15:15 11
6. Лихтенштейн 0 0 10 1:39 0
Группа I. Финляндия—Турция 2:2 (Араюури, 75; 
Похьянпало, 88 — Тосун, 57, 83). Украина—Хорва-
тия 0:2 (Крамарич, 62, 70). Исландия—Косово 2:0 
(Сигурдссон, 40; Гудмундссон, 68).
 В Н П М О
1. Исландия 7 1 2 16:7 22
2. Хорватия 6 2 2 15:4 20
3. Украина 5 2 3 13:9 17
4. Турция 4 3 3 14:13 15
5. Финляндия 2 3 5 9:13 9
6. Косово 0 1 9 3:24 1
Сборные Сербии, Испании и Исландии вышли  
в финальную часть ЧМ-2018. Сборные Ирландии, 
Италии и Хорватии сыграют в стыковых матчах  
за выход в финальную часть ЧМ-2018.
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